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EURO   R$ 3,569  (compra) R$ 3,570   (venda)

l Decisão proíbe Semob de multar motorista de Uber em JP. Página 3

l Caixa Econômica abre uma hora mais cedo para compensar greve. Página 6

l Ex-presidente Lula é denunciado pelo Ministério Público Federal. Página 13

l Em 2o debate na TV, Trump e Hillary têm postura mais agressiva. Página 15
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Além de reforçar o policiamento, a maioria das Unidades de Polícia Solidária desenvolve 
projetos sociais para os filhos dos moradores das comunidades atendidas.  PÁGInA 5

Criminalidade
recua 25% nos
bairros com UPs

segurança pública

MEIA PAssAGEM Estudantes enfrentaram longas filas ontem para fazer o cadastra-
mento biométrico das empresas de ônibus da capital; prazo termina hoje.  PÁGInA 7
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Projeto combate 
a desertificação

rECUrSoS Do FNE PArA 2017

Investimentos serão aplicados por meio do Fundo Constitucional de Financia-
mento do Nordeste em diversos segmentos da economia paraibana.  PÁGInA 19

Banco do nordeste vai 
destinar R$ 830 mi à PB
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Escritora apresentará 
“Brincos pra que te quero?” 
e “De paisagens e de outras 
tardes”.  PÁGInA 12

Ana Adelaide lança 
livros em Brasília
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insa e nações unidas

Parceria entre o Institu-
to do Semiárido e a Organi-
zação das Nações Unidas vai 
investir U$ 3,8 mi em áreas 
de caatinga.  PÁGInA 17

CInEMA  Animação 
“As aventuras do avião 
vermelho” é uma das 
atrações de hoje do Fest 
Aruandinha.  PÁGInA 9

Vegetação para recuperar terrenos
afetados é desenvolvida em laboratório

Esportes

ELIMINATórIAS
Seleção brasileira enfrenta hoje a 
Venezuela, em Mérida. PÁGINA 21

FoTo: Divulgação

O governo federal estuda 
elevar de 65 para 70 anos a 
idade mínima para benefícios 
assistenciais.  PÁGInA 14

Benefício assistencial
a partir dos 70 anos

PErDA DE DIrEIToS
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Campina Grande é da Paraíba, do Nor-
deste e do Brasil. Mas o seu jeito cosmopo-
lita de ser já foi cantado muitas vezes em 
verso e prosa. O ex-ministro da Cultura, Gil-
berto Gil, chegou mesmo a compará-la, na 
década de 1980, à cidade de Nova Iorque, 
quanto a este irrefreável desejo de sempre 
estar entre as melhores. Era um elogio ex-
plícito, mas nem todos compreenderam.

Polo industrial do Nordeste, com uma 
presença também muito destacada nas 
áreas de cultura e de formação de quadros 
universitários, a cidade de Campina Grande 
comemora hoje os seus 152 anos de eman-
cipação política. Dotada de características 
marcantes, a Rainha da Borborema acu-
mula sobre toda sua trajetória conquistas 
que lhe evidenciam no conjunto das cida-
des brasileiras. É desde muitos anos uma 
forte referência na produção de tecnologia, 
fabricando softwares vendidos para várias 
partes do mundo, com reconhecida quali-
dade tecnológica e funcional. Hoje a cidade 
se apresenta como uma excelente formado-
ra de mão de obra especializada, principal-
mente na área tecnológica, graças às suas 
universidades, com cursos, sobretudo, na 
área de Ciência e Tecnologia. 

Grande por natureza, Campina segue 
no caminho do desenvolvimento desta-
cando-se como um dos mais dinâmicos 
municípios do Brasil. Terra de um povo 
hospitaleiro e de clima agradável e acon-
chegante teve suas belezas cantadas por 
grandes nomes da música nordestina, 
a exemplo de Jackson do Pandeiro que 
dizia assim: ‘Ó linda flor, linda morena. 
Campina Grande, minha Borborema’.

Fundada como vila em 1º de dezembro 
de 1697, Campina Grande foi elevada à cate-
goria de cidade em 11 de outubro de 1864. 
Possui uma agenda cultural variada, desta-
cando-se os festejos de São João, que acon-
tecem anualmente nos meses de junho, o 
Encontro para a Consciência Cristã - um 
dos maiores congressos de apologia cristã 
do mundo e o Encontro da Nova Consci-
ência - um encontro ecumênico. Tudo isso, 
porém, é muito pouco para traduzir Cam-
pina. A sua importância econômica, com 
uma vocação comercial inigualável, uma 
inventividade sem par e uma pujança que 
contamina, orgulha e se preserva por gera-
ções, se tornou conhecida no Brasil inteiro 
e até fora do país. A Rainha da Borborema 
consolidou sua história como principal en-
treposto do desenvolvimento paraibano. 

Há algo de especial na formação de sua 
gente. Há um jeito campinense de ser que há 
muito se tornou inconfundível. Ela tem, sim, 
o seu sotaque próprio e criativo até mesmo 
para superar as crises. Ao longo da história, 
enfrentou dificuldades e encarou desafios 
– mas sempre fez o seu dever de casa. É im-
pressionante, comovente e animador o sen-
timento de esperança que marca e identifica 
o seu povo.  A crença na força do trabalho é 
mandamento de fé que nunca lhe faltou.

Nesses 152 anos de emancipação 
política, Campina recebe os parabéns 
de toda a Paraíba. Recebe mesmo as 
congratulações do Brasil inteiro pelas 
contribuições que deu para a construção 
dos novos tempos. É referência nacional 
e já faz tempo. Aos navegantes, um avi-
so: Campina não tem dono!

Editorial

  Salve, Campina!
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O PSB foi a legenda que mais elegeu 
mulheres vereadoras na Paraíba: 50. 
Supera PMDB e PSDB, que elegeram 43 
e 35 mulheres, respectivamente, para 
Câmaras Municipais do Estado. Dos 
2.203 vereadores eleitos na Paraíba no 
pleito deste ano, apenas 304 são mu-
lheres, o que representa 14% do total. 
No país, apenas 12% de mulheres se 
elegeram prefeitas.

UNInforme

A mEtA é 70 FOI cOnvIDADO

nOSSO gOvERnO tEm AcERvO, AFIRmA RIcARDO

O PMDB perdeu mais duas pre-
feituras para o PSB. Depois do 
prefeito de Itaporanga, Divaldo 
Dantas, que anunciou filiação 
à legenda socialista, os ges-
tores eleitos de Passagem e 
Mato Grosso, Magno de Bá e 
Doca, respectivamente, tam-
bém assinaram filiação ao PSB. 
O prefeito de Santana de Man-
gueira, Zé Inácio, que estava 
no PSDB, também filiou-se ao 
partido.

Com a adesão de quatro pre-
feitos eleitos por outras le-
gendas, o PSB aumenta ainda 
mais a sua capilaridade na 
Paraíba. Agora, os socialistas 
comandam 57 prefeituras no 
Estado. Ontem, o deputado 
Gervásio Maia disse, no en-
contro de prefeitos do PSB, 
na capital, que a expectativa 
é que o número de adesões 
aumente: “Vamos chegar a 70 
prefeitos até o final do ano”.

Outro prefeito que anun-
ciou intenção de filiar-se 
ao PSB foi Manoel Bezerra 
Rabelo, eleito em Manaíra 
pelo PMN. Nel, como é mais 
conhecido em sua cidade, 
disse que foi procurado 
pelo diretório municipal do 
PSB e admitiu que as con-
versas com esta finalidade 
estão em curso: “Já votei 
no governador por duas 
vezes”, revelou.

PSB ElEgE mAIS mulhERES

mAIS tRêS PREFEItOS

lulA EStá Em FInAl DE cIclO, DIz cIRO gOmES
Depois de chamar o presidente Michel Temer de “golpista salafrário” e afirmar que o ministro José 
Serra (Relações Exteriores) está “senil”, durante o Festival Piauí Globonews de Jornalismo, o ex-
-ministro Ciro Gomes (PDT) opinou sobre o futuro do ex-presidente Lula: “Penso é que está em 
final o ciclo de Lula. Ele descolou-se da realidade, começou a brincar de Deus, a se autorizar a 
praticar todo o tipo de coisas intoleráveis”. Este ano, Lula afirmou que Ciro era o “mais preparado” 
para disputar a presidência em 2018.

PedidO AfAsTAmeNTO de PrefeiTA

Provocado pela imprensa, ontem, o governador Ricardo Coutinho (PSB) voltou a se reportar à 
eleição de 2018, quando o país vai eleger governadores, senadores, deputados estaduais e 
federais. Criticou adversários que vivem alardeando que o PSB chegará fragilizado no pleito 
futuro: “Alguns precipitados, que nem puderam subir em palanques, devido à rejeição [em 
referência ao senador Cássio Cunha Lima] ficam dizendo que o governo chegará frágil. Ora, 
quem fez mais de 2.500 quilômetros de estradas, 1.100 km de adutoras, está entregando 
até 13 hospitais, inclusive o Hospital Metropolitano de Santa Rita, 100 novas escolas, não 
está fragilizado. Nosso governo tem acervo”, disse. Para o governador, o modelo de governar 
do seu partido está relacionado à política de resultados. “A política de tapinhas nas costas, 
de promessas fáceis, está enterrada”, avaliou.
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Artigo

Saint Malo e castanholas

Já se disse que nossa capital é a capital 
das acácias. Das acácias, dos flamboyants 
ou dos pau-d’arcos, que o pessoal do sul 
chama ipês, e que  florindo por aí.

Hoje não é mais assim, a vegetação 
que impera são as castanholas. Pelo me-
nos, aqui em Tambaú está cheia delas ao 
lado dos coqueiros, cujo perfil feminino 
embeleza a praia. E as gameleiras, que não 
dão flores mas dão sombras. É sempre as-
sim: quando uma árvore não dá frutos, dá 
flores, quando não dá flores, dá sombras.

Quando eu viajo pelo mundo afora, 
adoro contemplar as árvores. Ah, a beleza 
dos plátanos dos boulevards a alamedas 
de Paris! Como eles enfeitam estas aveni-
das!

Mas por que estou escrevendo sobre 
árvores? Ora, por causa das castanholas 
que abundam aqui na praia. Não têm flo-
res, mas suas folhas quando envelhecem, 
que beleza! Trocam o verde pelo verme-
lho. Mais ainda: transformam o chão num 
verdadeiro tapete. Você já viu as folhas 
das castanholas? Talvez não. Andamos tão 
apressados, tão preocupados, tão estres-
sados e esquecemos de contemplar as coi-
sas belas da vida.

Voltando àquele striptease de sauda-

de, de nostalgia, de tristeza, as castanho-
las vão jogando suas folhas no chão, e que 
lição elas nos dão. Aliás, tudo na vida ensi-
na. Depende de nossa percepção. As folhas 
das castanholas só ficam belas quando 
envelhecem, quando – como já disse – tro-
cam o verde pelo vermelho. Só depois é 
que elas secam. As castanholas nos dão 
uma grande lição. A lição da efemeridade 
das coisas. Acontece que tudo se renova 
depois. O efêmero se torna eterno.

Desculpem-me esse excesso de liris-
mo. Mas a manhã estava tão bonita, hoje, 
em Saint Malo, o mar jogando espumas na 
murada do calçadão, o vento animando a 
paisagem, as pessoas botando as pernas 
para funcionar, o tempo passando imper-
ceptível! O que me fez lembrar de nossa 
capital, que não é somente a capital das 
acácias, dos flamboyants, dos pau-d’arcos, 
que o sulista chama ipês, a capital tam-
bém é das castanholas, que dominam lá 
em Tambaú, dando sombras, folhas e onde 
os pássaros dormem, quando não há ba-
rulho.

Castanholas, ora bolas, cronista. Tan-
ta coisa aqui na Bretanha, para você ocu-
par a crônica, e lá vem você com suas cas-
tanholas...

castanholas, ora bolas, cronista. tanta coisa aqui na Bretanha, para você 
ocupar a crônica, e lá vem você com suas castanholas...”

 carlos Romero - caromero@globo.com.br

O vereador Nando Cell (PT) protocolou pedido de 
afastamento da prefeita Tatiana Corrêa (PTdoB), 
ontem, na Câmara Municipal do Conde. De acordo 
com ele, secretarias estão fechadas, o transpor-
te escolar foi suspenso, falta serviços básicos e 
os salários dos servidores estão atrasados. “A 
prefeita abandonou a cidade. Agora, com a der-
rota dela nas urnas, as coisas pioraram”.  
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Prefeito eleito troca PSDB por 
PSB após reunião com Ricardo
Em Mato Grosso, prefeito 
eleito pelo PMDB é outro 
a desembarcar no PSB 

 

Depois do anúncio de 
filiação do prefeito de Itapo-
ranga ao PSB na última quar-
ta-feira (5), os prefeitos elei-
tos de Santana de Mangueira, 
José Inácio Sobrinho (PSDB), 
e de Mato Grosso, Raimun-
do José de Lima (PMDB) se 
reuniram com o governador 
Ricardo Coutinho e também 
afirmaram que estão de mu-
dança para o projeto socialis-
ta. O anúncio aconteceu nessa 
segunda-feira (10), durante 
encontro com o governador 
Ricardo Coutinho e o deputa-
do estadual Gervásio Maia.

Segundo o governador 
Ricardo Coutinho, o PSB ele-
geu 54 prefeitos, 399 verea-
dores, contabilizou quase 600 
mil votos em todo o Estado, 
e vai continuar trabalhando 
para ampliar ainda mais sua 
base. No campo da gestão, Ri-
cardo ressaltou a importância 
das parcerias das prefeituras 
com o Governo do Estado. “Eu 
quero ter o olhar do prefeito 
para ampliar as parcerias. Es-
tamos juntos neste projeto e 

nossa maior realização será 
trazer desenvolvimento e po-
líticas públicas em todas as 
regiões da Paraíba”, afirmou 
Ricardo. 

O prefeito eleito de San-
tana de Mangueira, ex-tucano 
José Inácio Sobrinho, disse 
que a vinda para o PSB acon-
tece pelo trabalho desenvolvi-
do pela gestão socialista em 
toda a Paraíba. “Nossa vin-
da para o PSB acontece pelo 
trabalho desenvolvido pelo 
governador, pela sua honesti-
dade. Eu já observava que Ri-
cardo é um homem de palavra 
desde seu primeiro mandato 
como governador. Santana de 
Mangueira precisa estar junto 
de uma pessoa como ele”, afir-
mou o prefeito eleito. 

O prefeito eleito de Mato 
Grosso, Raimundo José de 
Lima, reafirma a fala do ex-
tucano ressaltando que a 
decisão de se filiar ao PSB 
acontece pelo trabalho sé-
rio desenvolvido pelo gover-
nador Ricardo Coutinho. “O 
governador tem a marca do 
trabalho e esse é um dos prin-
cipais motivos da nossa vinda 
ao partido”, afirmou.

Um dos principais inter-
locutores para a chegada dos 

novos prefeitos na legenda 
socialista, o deputado esta-
dual Gervásio Maia disse que 
os novos gestores agregam 
força ao projeto do PSB. “Os 
prefeitos eleitos de Santa-
na de Mangueira e de Mato 

Grosso são nomes importan-
tes e somam ao projeto do 
PSB. Nós temos a certeza de 
que tudo isso é fruto da cre-
dibilidade que o PSB tem. A 
credibilidade de um partido 
que vem trabalhando muito 

pela Paraíba. Em Santana de 
Mangueira, estaremos breve-
mente inaugurando a aduto-
ra e a estrada que liga o mu-
nicípio à Manaíra. Em Mato 
Grosso, o asfalto foi inaugu-
rado já no governo Ricardo 

Coutinho, uma obra extrema-
mente importante para o mu-
nicípio. Nós vamos continuar, 
avançando e realizando boas 
parcerias mesmo diante des-
se período de crise intensa”, 
finalizou Gervásio.

Ex-tucano José Inácio Sobrinho (E) afirma que opção pelo PSB foi por conta do “trabalho desenvolvido pelo governador e sua honestidade”

FOTO: Divulgação

O Partido Socialista Bra-
sileiro (PSB) anunciou nessa 
segunda-feira (10) que além 
dos prefeitos eleitos de Santa-
na de Mangueira (Zé Inácio) e 
Mato Grosso (Doca), o prefei-
to eleito de Passagem (Magno 
de Bá) também vai integrar 
os quadros da legenda.

O anúncio ocorreu du-

rante reunião entre o gover-
nador Ricardo Coutinho e os 
54 prefeitos eleitos do parti-
do nas eleições deste ano, que 
ocorreu no Hotel Sapucaia, 
em Tambaú.

Os prefeitos de Passa-
gem e Mato Grosso deixam o 
PMDB e o Santana de Man-
gueira, o PSDB. Para o gover-
nador, a chegada dos prefei-
tos ao PSB soma ainda mais à 

legenda, que na semana pas-
sada ainda contou com a filia-
ção do prefeito de Itaporanga.

Já o deputado estadual 
Gervásio Maia ressalta que a 
chegada dos prefeitos eleitos 
ao projeto socialista demons-
tra que eles não aceitaram os 
rumos que o PMDB tem to-
mado, em especial as alianças 
do partido do presidente Mi-
chel Temer com o PSDB.

Magno também anuncia filiação
Do portal ParaibaJa

Anúncios aconteceram durante encontro do governador Ricardo Coutinho com os 54 prefeitos eleitos

FOTO: Reprodução/ParaibaJa

Do portal ClickPB

A Justiça estadual abriu um pre-
cedente em favor do Uber, em João 
Pessoa. Uma decisão da 2ª Vara da 
Fazenda Pública de João Pessoa de-
terminou que a Superintendência de 
Mobilidade Urbana de João Pessoa 
(Semob) se abstenha de multar e apli-
car demais sanções previstas na Lei 
de nº13.105/2015 contra o motorista 
Adriano Salvino dos Santos por usar o 
serviço do aplicativo Uber. A decisão é 
da juíza Silvana Gouveia Cavalcanti, e 
foi assinada na sexta-feira (7). 

O Uber vem sofrendo forte fiscali-
zação por parte da Semob, e é tratado 
como transporte clandestino. 

A proibição de aplicar as sanções, 
no entanto, só vale para o motoris-
ta que ingressou com a ação. Porém, 
abre precedente para outras ações. 

De acordo com a Lei Municipal 
nº 13.105/2015, é proibido “o uso de 
carros particulares cadastrados em 
aplicativos, redes sociais e congêneres 
para fins de transporte remunerado, 
individual e/ou coletivo”. 

No entanto, para a juíza, “a refe-
rida norma extrapola o Poder Regu-
lamentador conferido ao Município, 
não podendo a edilidade proibir as 
atividades dos motoristas cadastrados 
no aplicativo UBER, tampouco impor-
lhes sanções”.

Para ela, a natureza dos serviços 
prestados pelos motoristas cadastra-
dos no Uber encontra previsão na Po-
lítica Nacional de Mobilidade Urbana 
(PNMU), que é uma lei federal.

Esta já é a segunda decisão da Justiça 
Estadual favorável ao uso do aplicativo. 
Na última quinta-feira (6), a juíza Renata 
da Câmara Pires Belmont indeferiu pedi-
do de tutela antecipada do Sindtaxi-PB.

Semob não pode multar 
motorista de Uber em JP

DECISÃO JUDICIAL

Aline Lins
Do portal ClickPB

A prefeita eleita no muni-
cípio de Conde no último dia 
2 de outubro, Márcia Lucena 
(PSB), pretende iniciar modi-
ficações na cidade assim que 
assumir o cargo. Em entrevista 
na manhã dessa segunda-feira 
(10), ela já afirmou que preten-
de revogar duas leis polêmicas 
na cidade que dizem respeito a 
um pedágio cobrado na cidade 
e ao recolhimento do lixo.

Em 2015, a então prefeita 
da cidade, Tatiana Corrêa (PT 
do B), sancionou uma lei apro-
vada pela Câmara Municipal 
que determina que a coleta de 

lixo na orla seja responsabili-
dade dos grandes empreen-
dedores, como donos de res-
taurantes e hotéis. “Achamos 
que essa responsabilidade é do 
município”, destaca Márcia.

Também na cidade de 
Conde, as pessoas que che-
gam de van ou de ônibus pre-
cisam pagar uma taxa para 
trafegar pelas praias do Lito-
ral Sul, prática considerada 
abusiva pela próxima gestora 
municipal. Márcia Lucena já 
adianta que irá realizar estu-
dos para revogar as duas leis 
que ela não considera neces-
sárias para o município.

“A forma como tudo isto 

está organizado ou desorgani-
zado dentro do município pre-
cisa ser revisto com urgência 
para a gente poder ter um mu-
nicípio mais transparente e a 
serviço da população”, ressalta 
a nova prefeita de Conde.

Outro ponto de destaque 
na fala da prefeita é quanto 
à diminuição no número de 
secretarias municipais. Como 
primeiro ato em seu manda-
to, Márcia Lucena pretende 
“agir prontamente, logo de 
cara, com o enxugamento da 
máquina pública do municí-
pio de Conde. Nós temos um 
número excedente de secre-
tarias, na nossa avaliação”.

Márcia Lucena quer revogar leis polêmicas no Conde
PEDÁGIO E COLETA DE LIXO

Prefeita eleita 
de Conde 

entende que a 
responsabilidade 
da coleta do lixo 

é municipal

FOTO: Walla Santos



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 11 de outubro de 2016

Políticas

Sherlock App vai ajudar população 
na investigação dos gastos públicos
Proposta do aplicativo 
é que cidadão torne-se 
um agente investigador

A equipe Sherlock App 
foi a grande vencedora da 
segunda edição do ‘Hackfest 
Contra a Corrupção’ promo-
vida pelo Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) que ocor-
reu desde a última sexta-fei-
ra (7) até esse domingo (9), 
na Universidade Federal da 
Paraíba. Cerca 60 estudan-
tes (divididos em oito equi-
pes) participaram do evento 
que vai ajudar a população a 
acompanhar os gastos públi-
cos e o comportamento dos 
políticos e gestores públicos.

A equipe vencedora foi 
formada por Joel Alves e Wil-
liam Meneses, mestrandos 
do Programa de Pós-Gradua-
ção em Informática Aplicada 
(PPGIA) da Universidade Fe-
deral Rural da Pernambuco; 
e as estudantes de Ciências 
Contábeis da UFPB, Cleydiane 
Oliveira e Rebeca Cavalcan-
ti. Eles desenvolveram um 
aplicativo que vai ajudar o 
cidadão a colaborar com vá-
rios órgãos de controle. Eles 
conseguiram juntar o estudo 
à transparência, mostrando 
que podem fazer a ideia volta-
da aos observatórios sociais.

“Queremos contribuir 
com o aplicativo de uma for-

FOTO: Divulgação/MPPB

ma bem interativa. Nossa 
equipe teve a ideia de fazer 
uma coisa muito parecida 
com observatório social, tan-
to que o tema iria ser ‘obser-
vatório social na palma da 
mão’, mas transformamos 
em ‘Sherlock App’ para dei-
xá-lo bem investigativo, tipo 
detetive, em alusão ao seria-

do Sherlock Homes”, disse 
Rebeca comunicando que em 
breve o aplicativo estará dis-
ponível para o cidadão. Esse 
é o segundo prêmio conquis-
tado pela equipe, o primeiro 
foi Hacker Cidadão promovi-
do pela empresa de informá-
tica Emprel em Recife (PE).

O ‘Hackfest Contra a 

Corrupção’ foi realizado pelo 
MPPB, por meio do seu Nú-
cleo de Gestão do Conheci-
mento, em parceria com o 
Instituto UFPB de Desenvol-
vimento da Paraíba e o La-
boratório de Transparência 
Pública (LabTransp) da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB, a Controladoria Geral 

da União (CGU), a Controla-
doria Geral do Município de 
João Pessoa e com o apoio da 
Associação Paraibana do Mi-
nistério Público (APMP).

Foram oito equipes na 
competição, cada uma com sua 
proposta, trabalhando com o 
desenvolvimento dos traba-
lhos de criação dos aplicativos.

Estudantes da Universidade Federal Rural de Pernambuco e Federal da Paraíba se uniram para o desenvolvimento do aplicativo

Promover o acesso à in-
formação para os brasileiros 
que possuem deficiência au-
ditiva. Esse foi o objetivo da 
Justiça Federal na Paraíba 
(JFPB) ao implantar nessa 
segunda-feira (10) o sistema 
VLibras para tradução de tex-
tos do site institucional para 
a língua brasileira de sinais. 
No cabeçalho da página ini-
cial do Portal da JFPB (www.
jfpb.jus.br) há um link sobre 
o funcionamento do aplicati-
vo, que está disponível para 
download em computadores, 
tablets e celulares.

A língua brasileira de si-
nais, que conta com 11.124 

sinais criados, ajuda a tornar 
computadores acessíveis a 
pessoas com deficiência audi-
tiva sem capacidade para lei-
tura. Assim, o portal da JFPB 
fica disponível a um grupo 
maior de pessoas, rompendo 
a limitação da palavra escrita. 
Isso porque pessoas surdas 
têm muita dificuldade para se 
comunicar na língua oral, por 
isso sistemas de adaptação 
são importantes ferramentas 
de integração.

Como funciona
Ao baixar o aplicativo, 

o usuário terá uma tela para 
colar os textos do website e 

traduzi-los para a linguagem 
de sinais. Na página do VLi-
bras há também um manual 
explicando o funcionamento 
da ferramenta, bem como o 
processo de instalação e de-
sinstalação do aplicativo.

O sistema é uma ferra-
menta aberta, de distribuição 
livre, elaborada pelo Labora-
tório de Aplicações de Vídeo 
Digital (Lavid) do Centro de 
Informática da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
O sistema VLibras permite 
ainda ao usuário ensinar ou 
corrigir o sistema, aumen-
tando o número de palavras 
traduzidas em sinais.

Portal da JFPB adota ferramenta  
de acessibilidade para surdos

Jeová diz que PEC 241 será 
uma sentença de morte ao Brasil 

Hugo libera 
recursos para 
Patos, Tavares 
e Teixeira

O deputado federal 
Hugo Motta (PMDB) libe-
rou na manhã dessa segun-
da-feira, 10, mais de meio 
milhão de reais para obras 
de pavimentação nos muni-
cípios de Tavares, Teixeira e 
Patos. 

De acordo com Motta, o 
trabalho deve ser constante 
para que as obras possam 
ser concluídas. “As obras 
em andamento nos mais di-
versos municípios contam 
com nosso empenho para 
que os benefícios cheguem 
o mais rápido possível para 
a população”, disse.

Para o município de 
Tavares, R$ 300 mil serão 
investidos nas obras de cal-
çamento, do mesmo modo 
que em Teixeira, cuja parce-
la no valor de R$ 78 mil foi 
liberada. 

Para Patos, R$ 200 mil 
serão investidos em pavi-
mentação asfáltica, obra 
iniciada na gestão da pre-
feita afastada Francisca 
Motta (PMDB) e que deverá 
ser concluída em breve.

“Se, irresponsavelmente, 
os nossos deputados federais 
e senadores aprovarem a PEC 
241, serão responsabilizados, 
junto com esse (des)governo 
Temer, pelo fechamento de 
leitos hospitalares, pelo encer-
ramento de serviços de saúde, 
pelas demissões de profissio-
nais da área, pela redução do 
acesso ao SUS, pelo aumento 
da demora no atendimento, 
enfim, pelo desmantelamento 
de um sistema que atende, atu-
almente, todos os brasileiros 
que não tem plano de saúde 
privado, nem empresarial, que 
representam 80% da popula-
ção deste país e que morrerão 
à míngua sem atendimento. Se 
essa PEC for aprovada, ela sig-
nificará a sentença de morte 
para milhares de brasileiros”, 
afirma o deputado estadual 
Jeová Campos (PSB).

O parlamentar lembra 

que enquanto as doenças in-
fectocontagiosas estão perden-
do espaço, as doenças crônicas, 
que representam um custo 
mais alto, aumentam cada vez 
mais e com o sucateamento 
gradativo do SUS, caso a PEC 
241 passe no Congresso, essa 
situação virará um caos. 

“A PEC, que vigorará por 
20 anos, levará a um profun-
do desfinanciamento da saú-
de, que a partir do terceiro ou 
quarto ano terá uma perda 
real de recursos, enquanto a 
demanda só aumentará. É um 
raciocínio simples. Se há mais 
demanda, deve haver mais in-
vestimento e a PEC, na área de 
Saúde, propõe exatamente o 
contrário”, destaca Jeová.

“Essa PEC 241 é um cri-
me contra a saúde pública e 
os deputados e senadores que 
estão protegidos por seus pla-
nos e seguros-saúde, inclusive 

subsidiados pelos contribuin-
tes, precisam se lembrar que a 
imensa maioria dos brasileiros, 
ou seja, 80% da população des-
te país, não têm condições de 
pagar um plano privado, nem 
têm essa oportunidade via 
seus empregadores. Ai eu per-
gunto, o que farão esses bra-
sileiros que já sofrem para se-
rem atendidos hoje, com todo 
o investimento do governo no 
sistema público de Saúde, ima-
gina quando esse investimento 
for diminuindo e a demanda 
aumentando. Como ficará o 
SUS?”, questiona Jeová. O depu-
tado lembra ainda que a PEC 
241 ameaça uma cláusula da 
Constituição de 1988, que é o 
direito à saúde. “O que aconte-
cer daqui em diante será uma 
responsabilidade intransferí-
vel deste mau governo e dos 
congressistas que aprovarem 
este absurdo”, finaliza Jeová.



Termina hoje a biometria 
para estudantes que 
pagam meia passagem 
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No bairro São José, em JP, 
homicídios reduziram de 
37 para 2 em quatro anos

Criminalidade cai 25% com as UPS
Polícia solidária nos bairros

O projeto de implanta-
ção das Unidades de Polícia 
Solidária na Paraíba tem 
apresentado resultados 
cada vez melhores para a 
população. A proximidade 
e colaboração entre poli-
ciais e moradores têm con-
seguido redução média de 
25% dos Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI) 
nos bairros em que há esse 
equipamento, revelam da-
dos do Núcleo de Análises 
Criminais e Estatísticas da 
Secretaria de Segurança e 
da Defesa Social (Seds). 

A Paraíba ganhou 25 
unidades como essa desde 
2011, sendo 15 em João 
Pessoa, cinco em Campina 
Grande, duas em Cabedelo, 
uma em Bayeux, uma em 
Santa Rita e uma em Gua-
rabira. 

A maioria das Unidades 
de Polícia Solidária, além 
do reforço do policiamento, 
desenvolve projetos sociais 
para os filhos dos morado-
res da comunidade. É o caso 
da UPS de Bayeux, que tra-
balha a inclusão social na 
comunidade Mario Andre-
azza através de projetos de 
música, artes cênicas e ati-
vidades físicas.

A ocupação dos bairros 
e comunidades com UPS, 
aliada ao trabalho social, 
provoca uma queda signifi-
cativa dos números da vio-
lência. Um exemplo disso é a 
do bairro São José, em João 
Pessoa, que foi inaugurada 
em fevereiro de 2012. Em 
2011, o bairro – que vinha 
em uma ascensão nos casos 
de homicídios – registrou 
37 assassinatos. Em 2012, o 
número caiu para 16 e, em 
2013, foram sete casos. Em 
2014 foram seis homicídios 
e, no ano passado, dois. 

Os números variam de 
bairro para bairro, chegan-
do a uma redução média 
de 25% de janeiro a agosto 
deste ano, quando compa-
rado com os oito primeiros 
meses de 2015. Em 2012, 
na comparação com 2011 – 
quando começaram a serem 
implantadas as unidades – a 
redução média era de 19%.

Qualificação
Os profissionais que 

atuam nas Unidades de Po-
lícia Solidária passaram por 
uma qualificação no cur-
so de Promotor de Polícia 
Comunitária, no qual rece-
bem qualificação em várias 
disciplinas, a exemplo de 
relações interpessoais, di-
reitos humanos, mediação e 
demais meios de resolução 
pacífica de conflitos, gestão 
de qualidade e polícia co-
munitária e sociedade.

Foto: Wagner Varela

Unidade de Polícia Solidária do bairro Alto Branco, em Campina Grande, é uma das cinco instaladas na cidade; no total, a Paraíba ganhou 25 UPS desde 2011

PRF prende 
motorista por 
embriaguez e 
corrupção ativa

Um homem foi preso pela 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), na tarde do último sába-
do, por cometer o crime de cor-
rupção ativa. Após denúncias 
de usuários da rodovia, o moto-
rista, natural de Brejo do Cruz, 
Sertão paraibano, foi abordado 
por uma equipe de agentes da 
PRF após desobedecer a ordem 
de parada, e acabou preso por 
oferecer dinheiro para escapar 
da fiscalização.

Depois de serem informa-
dos sobre um furgão Fiat Du-
cato que trafegava na BR-230 
em alta velocidade, fazendo 
ultrapassagens perigosas, uma 
equipe da PRF saiu na tentativa 
de encontrar o infrator. Pouco 
tempo depois foi visto pelos 
policiais rodoviários federais, 
que deram ordem de parada, 
mas o motorista não obedeceu 
e acelerou ainda mais o veículo 
na tentativa de escapar. Duran-
te a perseguição o homem rea-
lizou várias manobras perigo-
sas e ultrapassagens em locais 
proibidos. Alguns quilômetros 
depois o Ducato foi finalmente 
interceptado. 

O suborno
Durante a fiscalização foi 

realizado teste de etilômetro, 
que comprovou que o moto-
rista estava dirigindo embria-
gado. Ele disse que seguia de 
Mossoró (RN) para Santa Cruz 
do Capibaribe (PE). Quando foi 
informado a respeito das infra-
ções de trânsito, ele ofereceu 
dinheiro e insistiu para que os 
policiais não o autuassem, pe-
dindo sua liberação.

O homem foi preso em 
flagrante pelos crimes de em-
briaguez alcoólica e por tenta-
tiva de corrupção. Em relação 
a tentativa de corrupção ativa, 
se condenado, poderá cumprir 
até 12 anos de reclusão e mul-
ta. O flagrante foi registrado na 
Polícia Federal. 

A Polícia Militar apresentou nas 
delegacias, nesse fim de semana, 
36 suspeitos de vários crimes como 
roubo, furto, tentativa de homicí-
dio, porte ou posse ilegal de arma 
de fogo, ou por tráfico de drogas, 
registrando ainda a apreensão de 
15 armas de fogo e a recuperação 
de dez veículos com queixa de rou-
bo ou furto.

O balanço é resultado das ações 
realizadas pela corporação entre às 
18h da sexta-feira (7) e 23h59 de 
domingo (9). No período, onde fo-
ram atendidas 1.681 ocorrências via 
chamados no Centro Integrado de 
Operações Policiais (Ciop), foram 
desencadeadas várias ações preven-
tivas como blitze, abordagens e in-
cursões em locais de maior incidên-
cia de crimes.

As rondas e abordagens foram 
responsáveis pela apreensão de 15 
armas de fogo, sendo nove revól-
veres e seis espingardas de diversos 
calibres. As apreensões de armas 
aconteceram nas cidades de Paulis-
ta, Riacho dos Cavalos, São José de 
Piranhas, São João do Rio do Peixe, 
Santa Rita, Esperança, Salgado de 
São Felix, Manaíra, Uiraúna, Mon-
teiro, João Pessoa e Santa Teresi-
nha. 

Polícia Militar detém 36 suspeitos de 
crimes e apreende 15 armas no Estado

no FiM dE sEMana

O Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBMPB) realizou em 
todo o Estado 323 atendimentos 
de emergência e prevenção no fim 
de semana.  Os números dizem 
respeito aos chamados recebidos 
através do 193, das 7h30 da sexta-
feira (7) até as 5h de ontem. 

Conforme o balanço, os aten-
dimentos de natureza pré-hos-
pitalar lideraram o ranking, com 

105 casos, sendo a maior parte 
deles (44) na área da Grande 
João Pessoa. Já as ocorrências de 
incêndio somaram 85 chamados 
prontamente atendidos pela cor-
poração. Na área de salvamento, 
foram 22 atendimentos e ainda 
seis intervenções e emergências 
envolvendo produtos perigosos. 

De acordo com os dados, ou-
tras 14 ocorrências não foram clas-

sificadas dentro dessas categorias. 
Na parte de salvamento aquático, 
os bombeiros registraram um afo-
gamento sem óbito e quatro crian-
ças perdidas que foram devolvidas 
aos responsáveis. O fim de semana 
ainda contou com 86 ações pre-
ventivas, sendo 37 advertências, 34 
informações prestadas ao público, 
13 pontos bases em eventos exter-
nos e duas vistorias e fiscalizações.

corpo de bombeiros registra 323 atendimentos
Além do reforço 
do policiamento, 
a maioria 
das unidades 
desenvolve 
projetos sociais 
para os filhos 
dos moradores

Dos 36 suspeitos detidos, dez 
foram por porte ilegal de arma de 
fogo, dez por roubo, cinco por fur-
to, seis com drogas, três por força 
de mandado de prisão e dois por 
homicídio.

Foram recuperados, no perío-
do, dez veículos que haviam sido 
roubados ou furtados, sendo oito 
motos e dois carros. Os veículos fo-
ram conduzidos às delegacias res-
ponsáveis pelos municípios onde 
foram localizados e devolvidos aos 
proprietários.

lei seca
A Operação Lei Seca autuou 

56 condutores de veículos por di-
rigir sob efeito de álcool durante 
o fim de semana, na Grande João 
Pessoa. A ação também notificou 
44 pessoas pela prática de outras 
infrações ao Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB). Foram realizados 
610 testes de bafômetro. A ação 
ainda resultou na apreensão de 49 
carteiras de habilitação (CNHs) e na 
remoção de 13 veículos ao pátio do 
Detran.

Entre as armas de fogo apreendidas pela PM estão espingardas de vários calibres

Foto: Secom-PB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA,11 de outubro de 2016

Caixa abre uma hora mais cedo 
para compensar prejuízos da greve
Início do atendimento está 
sendo às 9h em todas as 
agências de João Pessoa

As agências da Caixa Eco-
nômica Federal (CEF) estão 
disponibilizando uma hora a 
mais para atender os clientes. 
O objetivo é compensar os pre-
juízos sofridos durante a para-
lisação que durou cerca de um 
mês. Tanto ontem como hoje a 
abertura acontece às 9h.

A antecipação da abertura 
acontece nas cidades onde já 
houve encerramento da greve, 
entre elas João Pessoa. A deci-
são foi tomada após o acordo 
com a Federação Nacional dos 
Bancos (Fenaban). Nas cida-
des onde o atendimento come-
ça às 10h ocorre hoje a partir 
das 9h e, onde começa às 11h, 
a abertura é às 10h.

Na manhã da última sex-
ta-feira, bancários de todo o 
País retornaram ao trabalho, 
depois 31 dias de paralisa-
ção. Os trabalhadores das 
instituições privadas e do 
Banco do Brasil aceitaram a 
proposta apresentada pela 
Fenaban e encerraram a pa-
ralisação na quinta-feira. 
Apesar do acordo, os bancá-
rios da Caixa Econômica Fe-
deral em capitais de sete es-
tados e em algumas cidades 
mantiveram a paralisação até 

a realização de assembleias.
O acordo inédito, válido 

por dois anos, prevê 8% de 
reajuste no salário em 2016, 
mais abono de R$ 3,5 mil. No 
vale-alimentação, o reajuste 
proposto é maior, de 15%. O 
vale-refeição e o auxílio-cre-
che/babá serão reajustados 
em 10%. Para 2017, haverá a 
correção integral da inflação 
acumulada, mais 1% de au-
mento real nos salários e em 
todos os benefícios.

Os bancários também 
conseguiram o abono dos dias 
parados e o aumento da licen-
ça-paternidade de cinco para 
20 dias. A licença, entretanto, 
vale a partir da definição do 
benefício fiscal pelo governo.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Bancários das instituições públicas e privadas aceitaram a proposta apresentada pela Fenaban e encerraram a paralisação na quinta-feira

FOTO: Edson Matos

Um protesto contra a deci-
são do Supremo Tribunal Fede-
ral que proíbe a prática das va-
quejadas em todo o Brasil está 
programado para hoje. Na Pa-
raíba, vaqueiros prometem 
ocupar a Praça 1817, Centro de 
João Pessoa, após concentra-
ção prevista para as 9h, na Pra-
ça da Independência. Além de 
João Pessoa, a mobilização está 
prevista para outras cidades do 
Nordeste

Segundo um dos organiza-
dores do movimento, o advo-
gado Walter Trigueiro Júnior 
(Walter Papel), membro da 
Federação Paraibana e da As-
sociação dos Vaqueiros Ama-
dores da Paraíba, está prevista 
a presença de mais de 100 va-
queiros e seus cavalos e aproxi-
madamente 50 caminhões irão 
se juntar a tratadores, monta-

dores, adestradores, amigos 
e familiares na Praça da Inde-
pendência, de onde sairão com 
destino à Praça 1817.

Walter Papel disse ainda 
que no local será entregue a 
deputados estaduais um me-
morando de repúdio à decisão 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF). Alguns deputados, expli-
cou o advogado, já requereram 
a realização de sessão especial 
para debater a questão em re-
lação à Paraíba.  

A decisão do STF derruba 
uma lei do Ceará que regula-
mentava a vaquejada e foi to-
mada na última quinta-feira 
por 6 votos contra 5, com voto 
de minerva da ministra Car-
mem Lúcia. 

Os ministros consideraram 
que a atividade impõe sofri-
mento aos animais e, portan-

to, fere princípios constitucio-
nais de preservação do meio 
ambiente. A vaquejada é uma 
tradição cultural nordestina 
na qual um boi é solto em uma 
pista e dois vaqueiros monta-
dos a cavalo tentam derrubá-
-lo pela calda.

Apesar de se referir ao Cea-
rá, a decisão servirá de referên-
cia para todo o País, sujeitando 
os organizadores a punição por 
crime ambiental de maus-tratos 
a animais. Caso algum outro Es-
tado tenha legalizado a prática, 
outras ações poderão ser apre-
sentadas ao STF para derrubar a 
regulamentação.

Votaram contra a vaque-
jada o relator da ação, Marco 
Aurélio, e os ministros Luís Ro-
berto Barroso, Rosa Weber, Cel-
so de Mello, Cármen Lúcia, Ri-
cardo Lewandowski. A favor da 

prática votaram Edson Fachin, 
Gilmar Mendes, Teori Zavascki, 
Luiz Fux e Dias Toffoli.

Na Paraíba
O Ministério Público ingres-

sou com uma ação direta de in-
constitucionalidade contra a lei 
aprovada pela Assembleia Le-
gislativa da Paraíba, no ano pas-
sado, que reconhece a vaqueja-
da como atividade esportiva no 
Estado. Com a aprovação, ficou 
liberada a realização de campe-
onatos e torneios oficiais no Es-
tado envolvendo os praticantes 
da atividade, que virou esporte.

Quando a Assembleia Le-
gislativa aprovou a lei da va-
quejada na Paraíba, entidades 
de defesa dos animais entraram 
na Justiça, procuraram a mídia e 
declararam revolta pela medida 
também nas redes sociais. (C. F)

Vaqueiros realizam protesto hoje na capital
CONTRA PROibiçãO dAs vAquejAdAs

enquete

“Sou total-
mente contra 
as vaquejadas 
que acontecem 
por todo o país, 
por entender 
que os animais 
são castigados. 
Não podemos 
concordar que 
sejam sacrifica-
dos durante os eventos”

João Bezerra de Lima 
Morador do Jardim Veneza

FOTOs: Marcos Russo

“Fui vaqueiro 
por muito 
tempo na minha 
vida, mas não 
gostava do 
tratamento que 
os bois tinham 
nas vaquejadas. 
Atualmente 
sou contra pela 
violência que 
passa os animais”.

José Benicio rodrigues 
Morador dos Expedicionários

“Não admito 
que nenhum 
animal seja 
morto com uma 
simples festa 
que muita gente 
admira. O maior 
prejudicado 
são os bois que 
entram e são 
castigados 
pelos vaqueiros”.

marinês Ferreira Lemos 
Moradora do Centro

“Repudio 
qualquer tipo 
de violência que 
possa ocorrer 
na sociedade. 
Já não basta a 
violência do ser 
humano que 
vive matando 
pai, filho, mãe 
ou amigo. Chega 
de tanta maldade com os animais”.

Luciano Borges da siLva 
Morador da Cidade dos Funcionários

Saúde divulga 
novo boletim 
de casos de 
microcefalia

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
da Gerência Operacional 
de Resposta Rápida, regis-
trou 906 casos de micro-
cefalia em 136 municípios 
paraibanos, no período de 
agosto de 2015 até a 39ª 
semana de 2016.

Desses casos, 170 fo-
ram confirmados em 67 
municípios, com base nos 
laudos dos exames de ima-
gem e/ou resultados de 
exames laboratoriais para 
detecção do vírus zika; 
552 descartados para a 
microcefalia relacionada 
à infecção congênita e 184 
estão sob investigação.

Quanto aos óbitos, dos 
casos notificados na Pa-
raíba, 27 evoluíram para 
óbito, sendo confirmados 
18, nos municípios de 
Sapé (2), São José do Sa-
bugi (1), São João do Rio 
do Peixe (1), São Miguel 
de Taipu (1), Santa Rita 
(3), Sossego (1), Olivedos 
(1), Piancó (1), Parari (1), 
Nova Olinda (1), São Bento 
(1), Juazeirinho (1), João 
Pessoa (1), Conde (1) e 
Campina Grande (1). Oito 
foram descartados e um 
segue em investigação.

Outras informações 
podem ser obtidas por 
meio de contato com o 
Centro de Informações 
Estratégicas em Vigilân-
cia em Saúde (Cievs), da 
SES, pelo endereço eletrô-
nico cievs.pb@gmail.com 
ou pelo telefone 0800-
281-0023.

O acordo inédito, 
válido por dois 
anos, prevê 8% de 
reajuste no 
salário em 2016, 
mais abono de 
R$ 3,5 mil. No 
vale-alimentação, 
o reajuste 
proposto é 
maior, de 15%
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Biometria para estudantes pagarem 
meia nos ônibus de JP termina hoje
Previsão do Sintur-JP é que 
número de cadastrados 
chegue a 100 mil pessoas

José Alves   
zavieira2@gmail.com

Hoje é o último dia 
para que os estudantes de 
João Pessoa façam o cadas-
tramento biométrico para 
utilizarem os transportes 
públicos urbanos pagando 
meia passagem. Segundo 
o diretor institucional do 
Sindicato das Empresas de 
Transporte Coletivo Urbano 
de João Pessoa (Sintur-JP), 
Mário Tourinho, a previsão 
do cadastramento já foi su-
perada. "A previsão era ca-
dastrar 92 mil estudantes 
ativos e no plantão realiza-
do no último fim de semana 
atingimos um total de 93 
mil estudantes, podendo o 
resultado até hoje atingir a 
marca de 100 mil".

O cadastramento foi 
iniciado no dia 25 de julho e 

a partir da próxima quinta-
-feira só poderá pagar meia 
passagem nos ônibus urba-
nos quem estiver com a bio-
metria cadastrada. Ainda 
segundo Mário Tourinho, 
o que muda com o cadas-
tramento é a segurança do 
estudante. "O motivo é que 
muitos perdiam o cartão e, 
com a perda, outra pessoa 
que encontrasse passava a 
utilizar os créditos, causan-
do prejuízo para o estudan-
te. A biometria também traz 
benefício para os usuários 
porque a outra metade da 
meia passagem é paga pelos 
usuários e com a biometria 
só as pessoas que realmen-
te são estudantes vão pagar 
meia", explicou o diretor do 
Sintur-JP.

Como hoje é o último 
dia para que os estudantes 
façam a biometria, sete pos-
tos estarão funcionando a 
partir das 7h30 até o final 
da tarde. Os postos estarão 
funcionando na sede da an-
tiga AETC (Rua 13 de Maio, 

Circo é tema da 
programação 
para crianças no 
Espaço Cultural

O Governo do Estado, 
por meio da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc), 
realiza amanhã a quinta edi-
ção do “Espaço da Criança”. A 
programação, que tem início às 
13h, se estende até as 18h, ofe-
recendo uma tarde inteira de 
atividades lúdicas e educativas 
ao público infantil. O tema des-
te ano é “No Mundo do Circo” 
e cada local corresponde a um 
picadeiro com diferentes apre-
sentações. Ao todo são oito 
picadeiros com as atividades 
acontecendo simultaneamente 
em diversos pontos dentro do 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em Tambauzinho. 

O picadeiro vermelho cor-
responde à Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, onde 
às 14h acontece apresentação 
de alunos da Escola de Música 
Antenor Navarro. Em seguida, 
às 15h, o Coro Infantil ocupa o 
palco sob regência do Maestro 
João Alberto Gurgel. Mais tar-
de, às 16h, a Orquestra Infantil 
do Estado da Paraíba se apre-
senta sob a batuta do maestro 
Marcelo Vasconcelos. 

O Teatro de Arena é o pi-
cadeiro laranja, com sessões de 
contação de histórias às 14h e 
15h. No Cine Banguê se instala 
o picadeiro amarelo com exi-
bições de curtas metragens in-
fantis às 14h e 15h. A distribui-
ção de senhas será feita às 13h 
para a primeira sessão e às 14h 
para a segunda sessão. 

Já o picadeiro verde, ins-
talado no Mezanino 2, con-
centrará duas atividades para 
adultos e bebês com idade de 0 
a 3 anos, começando com a ofi-
cina de dança “Canguru: movi-
mentando pais e filhos”, a partir 
das 14h. Em seguida, às 15h, o 
público poderá curtir o espetá-
culo “Terra do Antes”, com a Cia 
de Teatro Nós 2. 

No Sub-mezanino, a Gibi-
teca Henfil fica aberta das 13h 
às 17h para visitação como 
parte das atrações do picadeiro 
violeta, onde acontecem as ofi-
cinas de desenho e de pintura 
com a equipe do Estúdio Made 
In PB, além de uma tarde de ga-
mes e jogos de tabuleiro com a 
equipe Mago Cinzento. 

Para quem gosta de aven-
tura intergaláctica, o lugar cer-
to é o picadeiro azul, no Plane-
tário. As sessões acontecem às 
14h, 15h e 16h, com entrada 
gratuita. A distribuição de se-
nhas é feita com uma hora de 
antecedência. 

A Estação Ciência se 
transforma no picadeiro de 
cor anil, com turmas de visita-
ção às 14h, 15h e 16h. Para or-
ganizar melhor os grupos, as 
senhas são distribuídas com 
uma hora de antecedência 
para cada sessão. 

Durante o evento, a Pra-
ça do Povo abriga o picadeiro 
colorido. Das 13h às 18h, o 
público pode curtir atrações 
variadas, começando pela pa-
lhaçaria, brincadeiras circen-
ses e feirinha de brinquedos 
populares. Às 16h, está previs-
ta vivência e apresentação com 
Street Clowns Crew pelo cole-
tivo Tribo Éthnos. Fechando a 
tarde em alto estilo, a banda de 
palhaças As Levianas (PE) en-
tra em cena com repertório de 
músicas para crianças. 

Centro), no Centro de Vivên-
cia da UFPB, no Mercado de 
Mangabeira, nos shoppings 
Sul, Tambiá e Manaíra e no 
Terminal de Integração. 

Com a mudança, quando 
o estudante passar o cartão 
na máquina, uma luz bran-
ca vai acender na biometria 
indicando que ele precisa 

fazer a leitura biométrica. 
Após a leitura, o estudante 
apresenta novamente o pas-
se legal e está liberado para 
cruzar a catraca.

Estudantes têm enfrentado longas filas nesses últimos dias de biometria nos postos do Sintur-JP

O 12 de outubro é o Dia 
das Crianças  e o Dia de Nossa 
Senhora Aparecida, padroeira 
do Brasil, que vem sendo co-
memorado desde o dia 1º deste 
mês pela Arquidiocese da Pa-
raíba com atividades religiosas 
nas paróquias da Paraíba.

Com o slogan “Maria, Mãe 
do amor da cruz”, a Paróquia 
de Nossa Senhora da Concei-
ção Aparecida, localizada no 
bairro do Valentina Figueiredo, 
programa para hoje, a partir 
das 6h, Ofício da Imaculada. Às 
9h acontece a peregrinação de 
uma réplica da imagem por es-
colas e enfermarias. 

Às 18h30 haverá novena 
de Nossa Senhora do Perpé-
tuo Socorro, seguida de missa 
celebrada pelo monsenhor Ed-
naldo Araújo, na Paróquia da 

Santíssima Trindade. A progra-
mação de hoje será encerrada 
com animação litúrgica, entre 
outras atrações.

Amanhã, às 7h, haverá 
missa solene celebrada pelo 
padre Luiz Portela, do Mara-
nhão. No período da noite estão 
previstas procissão de Nossa 
Senhora Aparecida e missa ce-
lebrada por dom Genival Paiva, 
administrador apostólico da 
Arquidiocese da Paraíba. 

Outro local com progra-
mação pelo Dia de Nossa Se-
nhora Aparecida é o Distrito de 
Livramento, em Santa Rita. No 
Santuário de Nossa Senhora da 
Guia acontece a 27ª Romaria da 
Guia. Às 3h30 haverá alvorada 
festiva na Matriz de Lucena e, 
logo depois, tem início a cami-
nhada ao santuário da Guia, onde 
dom Genival Saraiva celebra uma 
missa campal. À noite acontecem 
apresentações culturais.

Rachel Almeida
Especial para A União

Em decorrência do fe-
riado do Dia da Padroeira do 
Brasil, Nossa Senhora Apa-
recida, amanhã, não haverá 
expediente nas repartições 
púbicas federais, estaduais e 
municipais, com exceção dos 
serviços essenciais. De acordo 
com a assessoria do Sindicato 
dos Empregados no Comércio 
da Grande João Pessoa (Si-
necom), o funcionamento do 
comércio ficará a critério de 
cada empresa, com a condição 
de remunerar o funcionário 
com uma folga e o pagamento 
de R$ 50,00. As agências ban-
cárias estarão fechadas.

A Justiça Federal da Pa-
raíba (JFPB) irá funcionar 
em regime de plantão. Dessa 
forma, as ações, medidas de 
urgência e procedimentos 
destinados a evitar perda de 
direitos, assegurar a liberda-
de de locomoção ou garantir 

a aplicação da lei penal se-
rão analisados em plantão 
Judiciário, com atendimento 
24h. Com a suspensão do ex-
pediente forense e adminis-
trativo na JFPB, os prazos de 
processos serão prorrogados 
para o dia 13, primeiro dia útil 
após o feriado. As atividades 
voltarão ao normal na quinta-
-feira (13), das 9h às 18h. 

Segundo a Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos de 
João Pessoa (CBTU), os trens e 
os Veículos Leves Sobre Tri-
lhos (VLTs) não vão funcionar 
durante o feriado de Nossa Se-
nhora Aparecida. Eles voltam 
normalmente na quinta-feira, 
das 4h25 às 19h41. 

O funcionamento dos 
shoppings Manaíra, Manga-
beira e Mag será normal, das 
10h às 22h. O Shopping Tam-
biá ficará aberto das 12h às 
21h. Já o Shopping Sul estará 
com a Praça da Alimentação 
aberta das 11h às 21h e as lo-
jas das 13h às 20h. 

Arquidiocese celebra o 
Dia de N. S. Aparecida

Bancos fecham e lojas 
podem abrir amanhã

PADROEIRA DO BRASIL

FERIADO

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

José Alves    
zavieira2@gmail.com

Dezenas de crianças, adolescentes 
e adultos receberam na manhã de on-
tem atendimento dos defensores pú-
blicos da Paraíba no Parque Solon de 
Lucena (Lagoa), em comemoração ao 
Dia da Criança. O objetivo do atendi-
mento itinerante era tirar dúvidas e 
orientar as pessoas sobre os serviços 
da instituição na garantia dos Direi-
tos da Criança e do Adolescente. Além 
de orientar os adultos sobre divórcio, 
pensão alimentar e paternidade entre 
outros assuntos, várias crianças e ado-
lescentes tiveram oportunidade de ti-
rar a primeira via do RG (identidade). 
O atendimento itinerante foi feito por 
15 defensores públicos.

"Em todo o Estado, a Defensoria 
realiza cerca de mil atendimentos por 
mês incluindo também a área criminal 
para as pessoas que não têm condições 
de pagar um advogado", disse a defen-
sora Elizabete Barbosa.

As pessoas tiveram oportunidade 
de receber orientações sobre ações de 
alimentos (quando ocorre a separação 
do casal e um dos cônjuges precisa ar-
car com o custeio do filho); revisão de 
alimentos (quando existe mudança fi-
nanceira de quem paga a pensão) e in-
vestigação de paternidade, que são os 
procedimentos mais requeridos em se 
tratando de crianças e adolescentes.

Junto com o atendimento dos de-
fensores públicos, a Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento Humano 

(Sedh) também realizou atendimen-
to pelo Programa Cidadão e realizou 
dezenas de atendimentos a crianças e 
adolescentes que precisavam tirar a 1ª 
via do RG (identidade). O Programa Ci-
dadão também ofereceu foto 3X4 para 
quem necessitava.

Outro órgão parceiro da Defenso-
ria nesta ação foi a Secretaria de Estado 
da Saúde, que ofereceu exames de san-
gue (fator RH), necessário para tirar o 
RG. As crianças e os adolescentes foram 
o público-alvo da ação, mas os adultos 
também podiam dar entrada nos docu-
mentos. No total foram atendidos 50 
adolescentes e 50 adultos.

Além desses serviços, a meninada 
se divertiu muito durante a ação itine-
rante, uma vez que a Defensoria Públi-
ca levou para a Lagoa palhaços e rea-
lizou distribuição de pipoca, pirulito e 
algodão doce. 

Atendimento gratuito
A Central de Atendimento da De-

fensoria Pública da Paraíba funciona 
ao lado do Mercado Central na Rua 
Rodrigues de Carvalho, 34, Edifício Fé-
lix Caíno, de segunda a sexta-feira, das 
7h até as 12h. O atendimento da De-
fensoria é gratuito e também aconte-
ce no bairro de Mangabeira, em João 
Pessoa e em todos os municípios do 
Estado. A Defensoria faz atendimento 
nas áreas criminal, cível e familiar re-
solvendo divórcio, casos de paternida-
de, pensão alimentícia e até questões 
de medicamentos que são distribuídos 
pelo poder público.

Defensoria faz atendimento 
no Parque Solon de Lucena

COMEMORAÇÃO DO DIA DAS CRIANÇAS

Secretaria de Estado da Saúde foi parceira nas ações disponibilizando exames de sangue 

FOtOS: Edson Matos
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Aprovado por 366 a 111 texto-base 
da PEC que limita gastos públicos
Projeto seguirá para segundo 
turno de votação na Câmara, 
até o próximo dia 24

O plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou ontem à 
noite, em primeiro turno, por 
366 votos a favor, 111 contra 
e duas abstenções, o texto-ba-
se da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) que esta-
belece um teto para o aumento 
dos gastos públicos pelos pró-
ximos 20 anos.

Eram necessários para 
a aprovação os votos de pelo 
menos três quintos dos de-
putados (308 dos 513). O 
projeto ainda terá de passar 
por um segundo turno de vo-
tação no plenário da Câmara, 
o que deve ocorrer no dia 24, 
segundo previsão do relator, 
Darcísio Perondi. Também são 
necessários pelo menos 308 
votos. Se aprovado em segun-
do turno, seguirá para o Se-
nado. Após o texto principal, 
os deputados ainda teriam de 
analisar sugestões de desta-
ques para concluir a votação 
em primeiro turno.

Enviada pelo presidente 
Michel Temer ao Congresso no 
primeiro semestre, a proposta 
é tida pelo Planalto como um 
dos principais mecanismos 
para o reequilíbrio das contas 
públicas. A PEC define que as 
despesas da União só poderão 
crescer, pelas próximas duas 
décadas, até o limite da infla-
ção do ano anterior. Na prática, 
os Poderes Executivo, Legis-
lativo e Judiciário, o TCU, o 
MP e a Defensoria Pública da 
União não poderão aumentar 
suas depesas de um ano para 
o outro acima da inflação. 
(Leia mais na página 13)

Sayonara Moreno
Da Agência Brasil

Com 16 anos de fundação, 
o Batalhão de Atendimento 
Pré-Hospitalar do Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
(BAPH/CBMPB) se destaca 
como unidade especializada, 
atuando em toda a Grande João 
Pessoa. Só este ano, o batalhão 
já realizou, até setembro, 4.514 
atendimentos emergenciais de 
primeiros socorros.

A unidade, que possui 
hoje 82 bombeiros emprega-
dos, comemorou os 16 anos 
de atuação em uma soleni-
dade realizada na Escola de 
Serviço Público do Estado da 
Paraíba (Espep), ontem, na 
capital. Na ocasião, 24 bom-
beiros e civis foram homena-
geados pelos serviços pres-
tados à sociedade paraibana, 
por meio da unidade.

Do total de agraciados, 
quatro receberam a Láu-
rea do Mérito Disciplinar, 
destinada às praças que se 
destacam no cumprimento 
do dever, e dez foram con-
templados com a honraria 
Destaque Operacional.  Tam-
bém foi concedido o título de 
‘Amigo de Resgate’ a seis ci-
vis que contribuíram para o 
trabalho da unidade.

Durante a solenidade, 
ainda foi feita uma premiação 
interna do batalhão, que em 
votação aberta entre a tropa 
elegeu o socorrista padrão - 
soldado Melo, o condutor pa-
drão - sargento Ademir, o mo-

to-resgatista padrão - soldado 
Valdeci e o bombeiro destaque 
da unidade -  sargento Jaime.

“É uma honra para mim 
dizer que já aprendi com al-
guns de vocês que estão aqui e 
que me sinto a menor entre vo-
cês. Vocês merecem essas ho-
menagens, pois são inúmeras 
as vidas anônimas que se des-
figuram, perdendo o gênero no 
momento de uma emergência 
quando chegam e são salvas 
pela mão de cada um de vocês”, 
disse a secretária de Estado da 
Saúde, Roberta Abath.

O comandante geral do 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba, coronel Jair Car-
neiro de Barros, ressaltou que 
o atendimento pré-hospitalar 
é o serviço que tem mais soli-
citação por parte da sociedade 
paraibana. “A atividade de so-
corrista é de suma importân-
cia para o reconhecimento da 
população da atividade bom-
beiro militar. Vocês levam es-
perança para as pessoas aco-
metidas de enfermidades, que 
ao escutar a sirene das ambu-
lâncias sabem que terão um 
socorro de qualidade”, frisou.

A comandante do Bata-
lhão de Atendimento Pré-Hos-
pitalar, tenente coronel Katty 
Sabrina, expressou “agradeci-
mento ao empenho de todos 
no trabalho que realizamos no 
alívio do sofrimento das pes-
soas, minimizando as dores e 
evitando as mortes”.

Batalhão comemora os 
seus 16 anos de fundação

Atendimento Pré-HosPitAlAr

O Programa de Artesanato 
da Paraíba (PAP) iniciou mais 
uma edição da Feira de Brin-
quedo Popular (VIII Brincarte), 
durante a Semana da Criança, 
no Shopping Sul, no bairro dos 
Bancários, em João Pessoa. Con-
solidada no calendário cultural, 
a feira promovida pelo Governo 
do Estado acontece até o próxi-
mo domingo (16) e traz ao pú-
blico o mundo mágico de piões, 

mamulengos, petecas e bonecos 
de pano, que ainda fascinam 
crianças e adultos.

Com o tema “Brincar com Ar-
tesanato”, a  Brincarte apresenta 
aos visitantes trabalhos manuais 
de 36 artesãos dos municípios de 
Bayeux, Santa Rita, Cabedelo, 
João Pessoa e Campina Grande. 
Segundo a gestora do PAP, Lu 
Maia, o objetivo da feira é pro-
mover e divulgar o artesanato 

paraibano como “expressão de 
criatividade, preservação das tra-
dições culturais e, principalmen-
te, como oportunidade de negó-
cio para os artesãos, visando sua 
inserção no mercado regional e 
até nacional”.

Os produtos mais vendidos 
são bonecas de pano, carrinhos, 
rói-rói, mané gostoso, piões, 
roupas infantis confeccionadas 
em algodão colorido, chaveiros, 

cavalinhos de madeira, aviões, 
fantoches e mini roda-gigante. 

serviço
O evento ocorre no térreo 

do Shopping Sul, localizado na 
Avenida Bancário Sérgio Guerra 
- 900, no espaço preparado ao 
lado da entrada próxima ao esta-
cionamento. O PAP é vinculado à 
Secretaria de Estado do Turismo 
e Desenvolvimento Econômico.

Artesãos comercializam brinquedos populares
no sHoPPing sul

Foto: Secom-PB

O evento ocorre no térreo do Shopping Sul, na Avenida Bancário Sérgio Guerra - 900, no espaço preparado ao lado da entrada próxima ao estacionamento

Bahiafarma tem 
registro para 
fabricar teste 
rápido para zika

Lançado no primeiro se-
mestre deste ano, na Bahia, o 
teste rápido para detectar o ví-
rus zika obteve ontem registro 
na Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) e será 
fabricado e distribuído pelo 
laboratório público do Estado 
(Bahiafarma) em todo o País, 
por meio do Sistema Único de 
Saúde (SUS). O exame fica pron-
to em até 20 minutos, quando 
normalmente o paciente leva 
semanas para ter o resultado.

O registro na Anvisa per-
mite que a Bahiafarma produ-
za e distribua o teste rápido 
para zika a partir do antígeno 
NS1. Com o teste, é possível 
identificar se o paciente tem o 
vírus zika no organismo, - in-
dependente de quanto tempo 
está infectado - ou se a pessoa 
já teve o vírus. Segundo a Bah-
iafarma, essa possibilidade não 
existia em outros métodos de 
diagnóstico existentes no mer-
cado. Com maior rapidez no 
resultado, o tratamento pode 
se tornar mais eficaz, pois o 
contágio pode ser confirmado 
assim que surgem os sintomas 
da doença e o tratamento é ini-
ciado imediatamente.

A Bahiafarma é o primei-
ro laboratório público do País 
a desenvolver e registrar o 
teste rápido zika NS1.

Lojas de roupa do Rio 
de Janeiro serão obrigadas 
a instalar novos ou adaptar 
seus provadores para torná
-los acessíveis a pessoas com 
necessidades especiais e mo-
bilidade reduzida. A determi-
nação está na Lei 7.443/16, 
sancionada pelo governador 
em exercício, Francisco Dor-
nelles, e publicada ontem no 

Diário Oficial do Estado.
De acordo com a lei, 

os estabelecimentos terão 
120 dias para se adequar à 
medida. As lojas que forem 
inauguradas a partir de ago-
ra também devem respeitar 
a obrigação. Quem descum-
prir a lei estará sujeito à 
multa e outras penalidades 
previstas no Código de Defe-
sa do Consumidor. Os deta-
lhes serão regulamentados 
por meio de decreto.

Pessoas especiais terão 
provadores adaptados

120 diAs PArA se AdequAr

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Uma missa de cor-
po presente foi cele-
brada ontem à tarde 
na Paróquia Nossa Se-
nhora de Lourdes, em 
Nova Iguaçu, Baixada 
Fluminense, em memó-
ria do padre Francisco 
Carlos Barbosa Tenório, 
37, pároco da igreja.

O sacerdote foi en-
contrado morto na ma-
nhã do domingo (9) no 

acostamento da rodovia 
RJ-081 (Via Light), com 
marcas de coronhadas 
e facadas no ombro e 
no peito. O corpo já 
foi embalsamado e vai 
para Pernambuco, seu 
Estado natal, onde será 
enterrado.

O caso está sendo 
investigado pela De-
legacia de Homicídios 
da Baixada Fluminense 
que trabalha com a hi-
pótese de latrocínio.

Velado corpo de 
padre assassinado

coronHAdAs e FAcAdAs

Da Agência Brasil

morre o presidente 
do icmBio no dF

O presidente do Instituto 
Chico Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio), Rômulo 
José Fernandes Barreto Mello, fa-
leceu na tarde de ontem, aos 58 
anos, segundo comunicado do pró-
prio órgão. Ele teria uma reunião 
ontem à tarde com o ministro do 
Meio Ambiente, José Sarney Filho, 
o governador do Distrito Federal, 
Rodrigo Rollemberg e o presiden-
te do Conselho Mundial da Água, 
Benedito Braga. A reunião que es-
tava marcada para as 15h30 e  foi 
cancelada após a notícia do faleci-
mento, iria marcar a assinatura de 
um memorando de entendimento 
para a realização do 8º Fórum 
Mundial da Água, em Brasília, em 
março de 2018.

tiroteio fecha o 
comércio no rio

O Túnel Major Rubens Vaz e o 
acesso à estação de metrô General 
Osório, em Ipanema, na zona Sul 
do Rio de Janeiro, foram fechados 
por causa de novo tiroteio entre 
policiais militares e traficantes 
de drogas das comunidades do 
Cantagalo e Pavão-Pavãozinho, 
em Copacabana. Parte do comércio 
de rua de Copacabana e Ipanema 
fechou as portas por causa do 
tiroteio. O tráfego de veículos na 
Rua Sá Ferreira, um dos acessos 
ao Pavão-Pavãozinho, e na Rua 
Professor Gastão Bahiana foi in-
terrompido por medida de segu-
rança. Agentes da Companhia de 
Engenharia de Tráfego (CET-Rio) 
orientaram os motoristas para 
caminhos alternativos.
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Fernando Vasconcelos fala 
de filmagens clandestinas 
e outros casos jurídicos
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Peça une dança e poesia 
para discutir violência 
da cultura machista

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - terça-feira, 11 de outubro de 2016

Na semana da criança, umas 
das opções culturais que a 
cidade oferece ao público 
infantil é o I Fest Aruandi-
nha – Cinema & Literatura 
Infantojuvenil. E não podendo 
ser diferente o cinema ganha 
destaque na cena cultural. O 

festival que teve início no último sábado (8) 
e segue até a próxima sexta (14), tem na sua 
programação de hoje, a exibição dos filmes “As 
aventuras do avião vermelho”, “O menino e o 
mundo” e o workshop “Animação no Brasil: 
tendências e desafios”, ministrado por Frede-
rico Pinto - diretor de “As aventuras do avião 
vermelho”. 

Em entrevista ao jornal A União o diretor, 
Frederico Pinto, fez uma breve descrição de 
seu filme definindo-o como uma descoberta - 
“As aventuras do avião vermelho é um projeto 
de mais dez anos que começou em 2003. Quem 
for assistir o filme verá que ele trabalha com o 
universo das descobertas da leitura, imagina-
ção e uma redescoberta que é a da ligação pai e 
filho”, contou Frederico.

A produção é uma adaptação da obra 
original do escritor brasileiro Érico Veríssimo 
publicado em 1936, e toma conta da telona de 
cinema às 18h Sala Vladimir Carvalho, da Usina 
Cultural.

A história contada no filme é relatada 
através do personagem chamado Fernandinho, 
um menino de oito anos, que perdeu a mãe há 
pouco tempo, tornando-se um garoto solitário, 
sem amigos e com problemas de relaciona-
mento com o pai e na escola. 

Sem saber como lidar com a situação, o pai 
tenta conquistá-lo com presentes. Nada funcio-

na até que ele dá para o filho um livro de sua 
infância. Encantado com a história, Fernandi-
nho decide que precisa de um avião para salvar 
o Capitão Tormenta – aviador personagem do 
livro, que está preso no Kamchatka. 

A bordo do Avião Vermelho e junto com 
seus brinquedos favoritos, Ursinho e Choco-
late, que ganham a vida com sua imaginação, 
Fernandinho visita lugares inusitados, como a 
Lua e o fundo do mar, e percorre diferentes ter-
ritórios – África, China, Índia, Rússia. Ao longo 
dessa jornada, ele descobre o prazer da leitura, 
a importância de ter amigos e o amor do pai.

Frederico Pinto é diretor e roteirista. 
Desde 2002 tem voltado grande parte de seu 
trabalho para o público infantojuvenil, dirigin-
do diversas obras em animação, documentário 
e ficção para esse segmento. De 2006 a 2009, 
foi professor de roteiro e direção do curso de 
Produção Audiovisual da Universidade Lute-
rana do Brasil. Atualmente ele é consultor de 
roteiro da série animada Tainá.

Em entrevista dada a Universidade Lutera-
na do Brasil (Ulbra), o segundo diretor que tra-
balhou diretamente com Frederico, José Maia, 
falou um pouco sobre o roteiro do filme, já que 
ele era responsável pelas animações da produ-
ção. “Primeiro foi trabalhado o roteiro, que em 
seguida foi enviado para um especialista para 
nos orientar melhor. Depois fomos trabalhando 
em cima da análise do especialista para aprimo-
rar o processo de criação”, disse Maia.

Outro filme do festival é “O menino é o 
mundo”, que concorreu ao Oscar deste ano. 
Marcado para ter início às 10h30, a exibição 
do longa-metragem do diretor Alê Abreu 
acontece na Sala do Cinépolis no Manaíra 
Shopping. 

A história da obra audiovisual gira em tor-
no de Cuca, um menino que vive em um mundo 
distante, numa pequena aldeia no interior de 

seu mítico País. Certo dia, ele vê seu pai partir 
em busca de trabalho, embarcando em um 
trem rumo à desconhecida capital. As semanas 
que se seguem são de angústia e lembranças 
confusas. Até que, numa determinada noite, 
uma lufada de vento arromba a janela do quar-
to e carrega o menino para um lugar distante e 
mágico.

E fechando o dia, o workshop “Animação 
no Brasil: tendências e desafios”, ministrado 
por Frederico Pinto. Voltado para produtores, 
realizadores locais e estudantes que queiram 
trabalhar com animação, o workshop ocorrerá 
às 19h, na sala Vladimir Carvalho, da Usina 
Cultural Energisa. As inscrições são gratuitas e 
podem ser feitas através do e-mail festaruan-
da@gmail.com. 

“Durante o workshop vamos trabalhar 
as dificuldades enfrentadas no universo da 
animação brasileira, o mercado a qual ela 
pode caminhas e mostrar quais as tendên-
cias mais atuais o campo oferece”, completou 
Frederico.  

Com atividades acontecendo em três 
locais diferentes - Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cine Banguê do Espaço Cultural e Usina Cul-
tural Energisa – o evento traz ainda a prática 
de contação de histórias para completar sua 
programação. A entrada é franca. 

Lucas Silva
Especial para A União

Programação do I Fest Aruandinha prossegue com
contação de histórias, exibição de filmes e workshops 

O cineasta Frederico Pinto, 
diretor de “As aventuras do 

avião vermelho” (detalhe), 
vai ministrar workshop sobre 

Animação no Brasil
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Ana Adelaide Peixoto 
lança duas obras de
crônicas hoje, em Brasília

FOTOS: Divulgação
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n I Fest Aruandinha 2016 – Cinema & Literatura 
Infanto-Juvenil 
n De 8 a 14 de outubro 

n Exibições: Cinépolis (Manaíra Shopping), Cine 

Banguê (Funesc) e Usina Cultural (Energisa) 

n Atividades Paralelas: Livraria Leitura (Manaíra 

Shopping) e Usina Cultural (Energisa) 

n Entrada: Franca

Serviço



 

Espancando os mares da Internet 
dei com o Rio Paraíba do Sul. Aquele rio 
milagroso em que o índio Peri salvou 
a princesa Ceci e a si mesmo de mor-
rerem afogados nas águas revoltas e 
revoltadas, por obra e graça de São José 
Martiniano de Alencar. O caboclo abalou 
as raízes da palmeira em que estava 
com sua musa, até arrancar a portentosa 
árvore e fazê-la flutuar rio abaixo, por 
sobre a enchente.

Quer dizer que não é de hoje que 
a região sofre com inundações. O povo 
reza à santa –santa forte, padroeira do 
Brasil, o maior País católico do mundo, 
onde se celebra o maior São João do 
Mundo – mas os problemas persistem. 
As enchentes do Paraíba, as secas da 
Paraíba (e adjacências). Os fiéis talvez 
estejam pedindo errado à santa do rio. 
Pedem por pescarias piscosas; talvez 
melhor fosse pedir mudanças no calen-
dário do Paraíba. Enchentes no lugar da 
seca e vice-versa.

Foi em 1717 que três pastori-
nhos encontraram a imagem de Nossa 
Senhora da Conceição Aparecida no Rio 
Paraíba do Sul, seguida de uma pesca-
ria de arromba, daquelas que as redes 
mal aguentam, como a que os apóstolos 
fizeram ao atenderem ao apelo de Jesus 
(Issu ben Marian) para lançarem as re-
des mais uma vez no Mar da Galiléa. Vie-
ram traíras, curimatãs, piranhas, piaus 
que não acabavam mais. Eram peixes 
pulando no barco, vindos de todo lado – 
como se fosse uma piracema.

Difícil foi arranjar o sal para salgar 
tanto peixe, a começar dos tucunarés 
e pirarucus, e findar com cascudos e 
outros bagres. Pirarucus não, pirarus, 
como se diz na beira no açude Core-
mas. É de encher caminhões Mercedes. 

Marina passeava numa tarde de sexta-feira, ao lado 
de amigas, no maior shopping da cidade. Quando se 
encontrava na fila dos caixas de um conhecido maga-
zine sentiu - por baixo de seu largo, mas curto, vestido 
– um toque diferente. Algo rígido atingia-lhe as coxas e, 
de imediato, um homem levantava-se, pretextando ter 
escorregado, ao abaixar-se para recolher a carteira com 
documentos que caíra de suas mãos.

Houve a gritaria de costume, seguranças chegaram 
apressados, o suposto tarado foi imobilizado, chamou-
se a PM, todos foram a uma delegacia localizada nas 
proximidades do shopping. Ali o detido foi ouvido e 
liberado porque não tinha antecedentes criminais. Mas 
o seu celular foi apreendido para perícia. O laudo peri-
cial foi revelador: “constatou-se cinco rápidas e recentes 
filmagens, com imagens de baixa qualidade, tiradas de 
baixo para cima, mostrando as nádegas e a calcinha 
da possível vítima. Na mesma base de dados, foram 
encontradas fotos recortadas de revistas de mulheres 
desnudas e praticando sexo”.

O MP ofereceu denúncia, mas a sentença foi de im-
procedência da ação penal. É que a juíza entendeu “não 
comprovado que as coxas e nádegas filmadas fossem da 
moça que estava na fila do supermercado” e porque nin-
guém testemunhara a efetiva filmagem. Houve recurso 
de apelação do MP. A Câmara Criminal concluiu, porém, 
que “a filmagem clandestina das pernas e nádegas da 
vítima, por baixo da saia desta, sem seu conhecimento e 
autorização, possui evidente caráter libidinoso, consti-
tuindo conduta de finalidade pornográfica”.

A pena foi de quatro anos de reclusão, regime 
inicial aberto, diante da primariedade do réu. A pena 
privativa de liberdade foi substituída por duas restriti-
vas de direito. Deveria o juiz substituir a pena privativa 
de liberdade por obrigação de frequentar o shopping, 
ao menos uma vez na semana e ficar vigiando jovens 
portadores de câmeras fotográficas e celulares...

Matou o amante da esposa
Ao chegar à sua residência, na noite de 2 de outu-

bro de 2014, Geovane, casado com Cícera, encontrou o 
amante de sua esposa embaixo da cama e o matou com 
um tiro na cabeça. Foi ajudado pelo filho e o corpo foi 
abandonado em uma estrada de um município vizi-
nho. Na noite dos fatos, Geovane havia saído de casa à 
meia-noite para o trabalho na empresa de ônibus, mas 
uma pane no veículo que dirigia o fez voltar antes do 
horário habitual para casa. Depois de ver os três filhos 
dormindo, o motorista foi para seu quarto e encontrou 
a mulher aparentemente dormindo. Deitou-se, mas logo 
percebeu um barulho estranho embaixo da cama. Abai-
xou-se, espiou e o intruso tentou lhe agredir. Ele reagiu 
e afirmou também ter encontrado um revólver entre as 
vestes da vítima e disparou contra o amante da mulher. 

Após o crime, o motorista enrolou o corpo da 
vítima em um lençol, colocou em seu Chevette e o 
abandonou em um matagal no distrito industrial, onde 
também se desfez da arma. Conforme inquérito policial, 
pai e filho foram denunciados pelo Ministério Público, 
a denúncia foi recebida e o júri demorou mais de nove 
anos. Alegou legítima defesa e a absolvição foi por 
unanimidade.

Tornozeleiras eletrônicas
 Aprovado por lei em 2010, o uso das tornozelei-

ras eletrônicas ganhou visibilidade pelas mãos do juiz 
Sérgio Moro, na Operação Lava-Jato, e criou um merca-
do em franca expansão no Brasil. Nos últimos seis anos, 
cerca de 20 mil pessoas passaram a carregar o objeto 
que pesa 220 gramas em volta de um dos tornozelos. 
Há quatro empresas concorrentes, mas a maior delas, 
a Spacecom, que domina cerca de 90% das licitações, 
cresceu 296% entre 2011 e o fim de 2015. Outra em-
presa, a UE Brasil Tecnologia, afirma ter crescido 40% 
nos últimos dois anos.

O crescimento só não é ainda mais explosivo pela 
crise financeira em que os governos estaduais estão 
mergulhados. Dez Estados não têm contrato até hoje 
com empresas que fornecem os equipamentos. 
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Artigo

Filmagem
clandestina

No outro dia, no meu natural quanto a indumentária, 
entreguei ao ministro a peça que havia recopiado. Ele lançou 
sobre as folhas  um olhar de aprovação que se refletiram num 
suave ar de riso.   Ele lia e relia e por fim guardou numa pasta, 
sem uma palavra de aprovação. Realmente, o texto parecia im-
presso em offset, com cilindro de borracha, tão perfeito ficara.

Naquela manhã José Américo mudou de tática, no tocante 
ao vestuário. Usava  uma calça de mescla azul, com manchas 
brancas, creio que de água sanitária. A blusa, no entanto, 
contrastava, desde que era de malha clarinha e de boa proce-
dência quanto a fabricação.

Em cima da mesa de jantar havia um maço de fotografias 
que registravam as bodas de 
ouro, do casal, celebradas em 
outubro.  Ao mostrar-me as fo-
tos fora me identificando com 
seus familiares. 

Em lugar de irmos 
trabalhar ele me convidou 
para “apresentar-me ao seu 
pomar”.  Era safra de caju, 
manga, sapoti, goiaba, serigue-
la, com seu sabor e perfume.

A cada fruteira,  ele se 
referia ao doador do pé ou 
da  semente. Assim conhe-
ci a manga S, de coloração 
suave, entre verde e amare-
lo, presente do governador Etelvino Lins, de Pernambuco.  
Limão, desembargador Julio Rique; sapoti, Oscar de Castro.  
As estacas de seriguela, foram ofertas de um almirante do Rio 
Grande do Norte.  Colheu uma fruta e me deu com o aviso. “É 
saborosa, doce e rica em vitamina C.”  No futuro José Américo 
foi o disseminador desse fruto, na praia e no interior. Era um 
prazer para o doador a dádiva dos tubérculos que floresciam 
rápido. 

Na proximidade da cozinha havia uma frondosa manguei-
ra, mas seu produto  eram manguitos, de tão pequenos, porém 
fortemente adocicados. Ele, então, me disse que fora plantado 
por dona Alice que era “doida” por essa fruta. Só que havia um 
porém... Ela tinha de colher as que deseja chupar, esquecida de 
que seu fígado não tolerava sua fibra...

Na volta da inspeção, prevendo que me oferecesse suco 
de caju, antecipei-me na preferência por seriguela. E assim foi 
feito. 

Eu esperava um convite para trabalhar, mas ele se mos-
trava mais interessado em conversar.   Falou-me de minha 
família e foi perguntando pelos que se lembrava.  Comenta-
mos sobre o Poder Legislativo e ofereci as informações que me 
solicitava.  Ao dizer que havia sido secretária de Ivan Bichara 
em sua gestão como presidente do Poder Legislativo ele, en-

tão, teve um estalo e indagou: “Você era a menina de Areia que 
cuidava das causas do meu governo ligada à cidade serrana?”  
Era sim. 

A primeira mensagem que o senhor enviou foi um an-
teprojeto concedendo uma pensão vitalícia a sua professora 
Verônica dos Santos Leal.  O relator foi o deputado Antônio 
Nominando Diniz (senior) e presidente da Comissão de Cons-
tituição e Justiça era o deputado Francisco Seráfico da Nóbre-
ga.  Aí ele elogiou minha memória, há tanto tempo e eu ainda 
me lembrava de detalhes. 

Observei o quanto lhe agradava palestrar. Por decisão 
minha entrei na campanha para o Governo do Estado em 

1950, quando fiz parte da Ala 
Feminina e entoei o hino mais 
cantado, que dizia assim: O 
doutor José Américo (bis) vai 
vencer as eleições/ pelo voto 
independente (bis) dos since-
ros corações (bis) etc.  Notei 
que a manhã fora agradável.

Insistiu para que eu 
almoçasse com ele.  Agradeci 
em face do compromisso com 
o expediente do Poder Legis-
lativo. Ao despedir-me trouxe 
comigo duas incumbências 
deixar uma cesta de frutas 
em casa do dr . Antonio Dias e 

outra com Gonzaga Rodrigues.   Ao dizer a Luiz de onde vinha 
e o que o destino me reservara ele disse assustado: “mas nega, 
tu tá lá com Zeamérico?” Tô e vou ficar para o resto de minha 
vida ou da sua. 

Minha convicção de deixar de prestar-lhe meus serviços,  
naquela manhã  voou, voou, como bolas de sabão...

No outro dia eu estava lá. O cenário então foi diferente do 
anterior. Disse-me que gostaria de agradecer as mensagens de 
pêsames por morte de dona Alice. Não tinha cartão impres-
so, porque queria demonstrar sua gratidão com as palavras 
saídas de seu coração.  Os primeiros foram os médicos que 
cuidaram de sua saúde, entre eles Deolindo Couto. 

Levei a minha máquina e às primeiras palavras eu parava 
para que o pigarro (fruto de sua emoção) livrasse a garganta 
do embaraço ocasional. 

Ao término do expediente matinal, levei 15 cartas curtas, 
mas fecundas de sentimento, para colocá-las no Correio. 

A noite ao contar a meus irmãos João e Marlene o aconte-
cido naquele dia, desde que eles sabiam de minha decisão de 
encerrar minha colaboração a José Américo, ao mesmo tempo 
os dois disseram: “Não vá se apegar ao ministro José Américo, 
como aconteceu com nossa avó, que você viveu a vida dela e 
não a sua.” Palavras proféticas.

Otávio Sitônio Pinto   Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Lourdinha Luna Escritora, membro da Academia de Letras de Areia e da Aflap lourdinhaluna@uol.com.br

Eles saem noite alta, quando o asfalto 
está frio, devagar para não estourar 
os pneus, e vão com destino à feira de 
Campina Grande e de outras localidades, 
carregando toneladas de peixes salga-
dos.

Pois os três pastores, digo pesca-
dores, ficaram abismados com a quanti-
dade dos peixes e contaram o fato a seus 
vizinhos. Primeiro deram com a cabeça 
da santa, depois com o resto do corpo, 
quero dizer, da imagem. Hoje, a santa 
está sendo celebrada até na China (pro-
nuncia-se Chaina), uma santa crioula 
como convém a uma santa brasileira. A 
Toutinegra de Aparecida é milagrosa e 
poderosa mesmo, como uma entidade 
das águas, Janaína que seja. 

Já era tempo de se fazer uma 
homenagem também ao Caboclo Peri, 
como padroeiro do Brasil. Por que não? 
Os santos dos pardos também merecem 
vez. Pergunte-se a José de Alencar, filho 
de padre, o demiurgo que inventou Peri. 
Dizem que criou duas vezes, pois Peri e 

Ceci morriam afo-
gados na primeira 
versão do roman-
ce. Mas, quando 
Alencar leu o texto 
pra sua filha (qual?) 
ela pediu papai 
não mate Peri. E 
ele pela segunda 
vez deu vida ao 
índio.

No teatro, 
essa intervenção 
de Alencar chama-
se “ex machina”. 
Uma intervenção 
sem-pé-nem-ca-
beça, inverossímil:  
o escritor tira da 

cartola, simplesmente, puxando o 
coelho pelas orelhas, ou os pombos 
pelo dorso. São brancos. Mas estou 
ensinando ao vigário. Alencar sabia 
muito bem o padre-nosso, pois era fi-
lho de. Os Alencar são quem mereciam 
a patente de padroeiros do Brasil, pois 
lutaram e brigaram pela Confederação 
do Equador. 

Os filhos da puta deram seu 
sangue, até sua vida. Depois, Alencar 
criou a imagem do Gaúcho, do Sertane-
jo, do Índio Peri, do Caboclo Ubirajara 
etc. Ubirajara é caboclo forte, canta-se 
na Umbanda em seu louvor. Mas está 
faltando encontrarem sua imagem no 
rio. Primeiro, a cabeça ornada pelo 
cocar. Em pós, a manopla empunhando 
o tacape. O arco reteso, a frecha certeira. 
Não há quem possa com Ubirajara. É o 
rival de Peri.

(Coluna publicada terça, quinta e 
sábado)

FOTOS: Reprodução/Internet
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Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Evento

Serviço

A Caleidos Cia de Dança 
estreou neste fim de semana na 
Lapa, em São Paulo, o espetáculo 
Mairto, que vai permanecer em 
cartaz até o dia 16 de outubro. 
“Mairto é um espetáculo que 
surgiu a partir da última linha 
de uma notícia policial publicada 
em jornal de circulação nacio-
nal”, disse o diretor Fábio Brazil, 
sobre a peça, que une espetáculo 
e poesia para discutir a violência 
da “cultura do macho”.

“A notícia no jornal dava con-
ta de um crime patrimonial. Dois 
caras sequestram um terceiro e 
roubam-lhe R$ 8 mil. A última 
linha dessa notícia nos dava esse 
detalhe: o de que Mairto - esse 

era o nome da vítima - era ho-
mossexual. Aí eu li de novo a no-
tícia e comecei a descobrir uma 
série de coisas que tinham me 
passado batido”, afirmou, sobre 
como a informação da orienta-
ção sexual da vítima, torturada e 
assassinada, o ajudou a perceber 
que havia mais naquele crime 
que uma motivação latrocída.

“O que me impactou profun-
damente foi começar a entender 
que ali havia um crime contra os 
afetos desse sujeito”, disse Brazil. 
A partir daí, ele começou a escre-
ver as poesias que geraram o tra-
balho que mescla os versos com 
dança, usando um cenário ins-
pirado em lutas marciais, como 
o boxe e o MMA. “Três homens 
em um lugar fechado, dialogan-
do por meio da violência e dessa 

masculinidade tortuosa”, define o 
dramaturgo.

A peça discute as diversas 
formas de agressão que surgem 
do machismo. “O que a gente 
queria mexer é essa tal violência 
na cultura do macho”, enfatiza o 
autor sobre o espetáculo.

Mostra comemorativa
A nova montagem de Mairto 

faz parte da Mostra Caleidos, que 
comemora os 20 anos da compa-
nhia de dança. Além de Mairto, até 
dezembro serão encenados dois 
outros espetáculos da companhia.

As apresentações de Mairto 
acontecem sextas e sábados, às 
20h; domingos, às 19h, na sede 
do Instituto Caleidos, à Rua Mota 
Pais, 213, Lapa, São Paulo. A en-
trada é gratuita.

Tom Zé a mil, aos 80

Eis que chega à cena dos 80 anos de vida o gênio baiano 
Tom Zé. Músico, letrista, intérprete e arranjador, está para a 
MPB assim como Raul Seixas está para o rock no Brasil, como 
Jackson do Pandeiro está para o forró, artista que está para a 
Tropicália com Caetano, Gil e Torquato Neto assim como João 
Gilberto está para a Bossa Nova. 

Construiu uma obra de dimensão internacional tão im-
portante quanto a de Naná Vasconcelos, Djalma Correia, Airto 
Moreira e Hermeto Pascoal. Com Jards Macalé e Jorge Mautner 
forma o Triângulo das Bermudas para trituração do confor-
mismo artístico. 

Chega a esse marco da existência com 28 álbuns grava-
dos, fora coletâneas e a pirataria desenfreada, trilhas sonoras 
para espetáculos os mais diversos, arranjos muitos e o prestí-
gio de um inventor de quem não se pode suprimir o mérito de 
ter inovado as trilhas da criação artística brasileira.

Foi ele o cara que soprou as luzes da experimentação sin-
crética rurbana proposta pela Tropicália. Do espaço simbólico 
rural, o movimento musical resgatou toda a luz do dinamismo 
fundador das contradições do poder sociopolítico embarca-
das na folclorização dos modos de ser no e fazer o mundo; do 
urbano, a reivindicação de um novo palco iluminado por spots 
multifocais. Som híbrido (tradição, renovação, experimen-
talismo) o que ele faz, plataforma para o evoluir dos ideais 
igualitários que qualificaram a subjetividade da pessoa na 
modernidade industrial. Ê bumba-iê-iê-boi.

  Músico de músicos, ideólogo anarquista das misturações 
estilísticas, Tom soprou a purpurina radioativa sobre a pele 
dourada da Bossa Nova cosmopolita. Estava com Gil e Caetano 
na hora das convergências éticas e estéticas que teceram a teia 
da inovação tropicalista. Além de Rogério Duprat com quem 
também fez a revolução, com os Mutantes... Juntos reinventa-
ram a roda crítica da pós-modernidade na canção brasileira.

A consciência antropofágica que marcou a virada da 
cultura artística nacional na efervescência dos anos 1920 foi 
novamente apropriada por uma geração de artistas que à 
beira das rebeliões juvenis de Maio de 1968, ano de estreia 
de Tom Zé em disco, decidiu reorganizar as rotas poéticas da 
musicalidade que a envolvia.

O que resultou dessa ansiedade que se fez concretude 
através de canções que disseram muito do que as pessoas 
sentiam sob a pressão de uma ditadura militar foi uma obra 
coletiva por força dos referenciais de um grupo específico 
manejando a mesma linguagem, mas de grande expressivida-
de autoral devido ao poder criativo dos seus compositores e 
autoras, intérpretes e instrumentistas. 

Ao mesmo tempo, se colocou como produto de massa 
contra a massificação alienante da indústria cultural, deslocou 
valores, introduziu novas práticas técnicas, incorporou tecno-
logia à produção musical e proclamou uma nova sensibilidade.

Tudo nessa mesma indústria cultural da exacerbação 
midiática para a lucratividade e também para a expansão dos 
meios de realização e criação à disposição d@s artistas. 

Criação, transmissão e percepção da música popular 
ocorrem então sob os novos parâmetros professados por 
artistas que se fizeram intérpretes de valores existenciais, 
culturais e político-ideológicos que se impunham ao Ocidente. 
Processos até então restritos a setores específicos da socieda-
de a exemplo do comunitarismo hippie na esteira da cultura 
rock, o comunismo anticolonialista que ativou os Centros 
Populares de Cultura, e o anarquismo da pansexualidade do 
amor livre e da contracultura do psicodelismo e da expansão 
artificial da mente.  

Tom Zé, artífice desse novo tempo nascido Antônio José 
Santana Martins a 11 de outubro de 1936 em Irará (BA), é 
para muitos o mais dos mais provocativos criadores do pen-
samento crítico sobre a prática musical brasileira a partir do 
início dos anos 1960.

Estudou música na Universidade da Bahia e foi aluno de 
feras do nível de Walter Smetak, com quem aprendeu as sofis-
ticações intervalares da música microtonal, e de Hans-Joachim 
Koellreutter com quem teve acesso às estruturas lógicas do 
dodecafonismo. O que fez Tom Zé com esse arsenal erudito? 
Desconstruiu as lógicas dos sistemas tradicionais em que se 
equilibravam a nossa música, a lógica do samba, do bolero, das 
influências ibéricas, para inaugurar uma liga sonora de musi-
calidade plural, misto de assemblage estilística de múltiplas 
pulsações, instaurações ideogramáticas polissêmicas e séries 
retóricas a partir de desenhos melódicos arquetípicos, de 
parlendas a batuques afro-ameríndios.  

Ele olha pouco para o passado. O agora lhe arrebata mais. 
Mas dialoga com os arcaísmos que fundamentaram a sonori-
dade da nossa prosódia. Tom Zé é um pesquisador da poesia 
provençal, suas fórmulas, os modos da lírica trovadoresca… 
Ele revive o lirismo dos ideais de pureza das canções de amor 
e de amigo, e também o contrário: o rigor destrutivo das 
trovas de escárnio e de maldizer. Os  ritos e ritmos das nossas 
falas, a psicologia da nossa língua com suas modulações, 
sotaques e firulas idiomáticas ele os transfunde às letras das 
canções que cria. Os temas podem ser evocações sonoras de 
um balbuciar rural que se atualiza numa conversão semântica 
no instante de sua incorporação para uso contextualizado, ou 
um conjunto de mosaicos de significados que se completam 
ou se fragmentam convertidos em motivações sensoriais para 
a excitação intelectual.  Vidente, profeta, filósofo, Tom Zé está 
de ouvido alerta à teoria da relatividade, tem o olhar quânti-
co e a língua solta contra a ostentação dos classicismos que 
se querem donos do mundo.  Aos 80 anos, mistura e manda 
como o fizeram David Bowie e Andy Wharol. Soa novíssimo 
na música de grupos como “Mundo Livre S/A” e lançou um 
novo álbum em que o faceibuqui é um dos personagens. Mais 
criativo do que nunca, Tom Zé antecipa futuros. 

Daniel Mello
Agência Brasil

MÚSICA em 
destaque
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Em SP, espetáculo une dança e poesia 
para discutir violência da cultura machista

Cena da nova montagem de Mairto faz parte da Mostra Caleidos, que está comemorando os 20 anos da companhia de dança

FOTO: Divulgação

É FADA (NACIONAL). Gênero: Comédia. Dura-
ção: 86 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Cris D’Amato. Com Kéfera Buchmann e Klara 
Castanho. Sinopse: Uma fada tagarela e 
atrapalhada recebe a missão de ajudar uma 
jovem garota que não acredita no mundo 
da magia. CinEspaço4: 14h, 15h50, 17h40, 
19h30, 21h20. Manaíra4: 14h, 16h, 18h, 
20h e 22h. Manaíra6: 13h, 15h, 17h10, 
19h20 e 21h30. Mangabeira2: 19h25 e 
21h30. Mangabeira3: 14h, 16h10, 18h10, 
20h10 e 22h10. Tambiá6: 14h30, 16h30, 
18h30 e 20h30.

O BEBÊ DE BRIDGET JONES (EUA 2016). Gênero: 
Comédia Romântica. Duração 123 min. Clas-
sificação: 12 anos. Direção: Sharon Maguire. 
Com Renée Zellweger, Patrick Dempsey, 
Colin Firth. Sinopse: Depois de tantas idas 
e vindas, Bridget Jones e Mark finalmente 
se casam. Mas não demora muito para que 
a vida pregue mais uma peça e eles acabam 
se separando. CinEspaço1: 19h20, 21h40 
(LEG). Manaíra1: 22h30 (LEG). Manaíra11: 
13h30, 21h (LEG). Tambiá3: 16h25 (DUB). 

O LAR DAS CRIANÇAS PECULIARES (EUA 2016). 
Gênero: Aventura/Fantasia. Duração: 127 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Tim 
Burton. Com Eva Green, Asa Butterfield, 
Samuel L. Jackson. Sinopse: Após uma 
tragédia familiar, Jake vai parar em uma 
ilha isolada no País de Gales buscando 
informações sobre seu avô. Investigando 
as ruínas do orfanato “MisPeregrine’s 
Home for Peculiar Children”, ele encontra 
um abrigo para crianças com poderes so-
brenaturais. CinEspaço3/3D: 13h50 (DUB) e 
16h20, 18h50, 21h20 (LEG). Manaíra9/3D: 
13h10, 19h (DUB) e 16h10, 22h50 (LEG). 
Manaíra10/3D: 14h30, 17h30 e 20h30 
(LEG). Mangabeira1/3D: 13h, 15h55, 18h50 
e 21h45h (DUB). Tambiá1: 14h15 e 18h35 
(DUB). Tambiá5/3D: 18h20 e 20h45 (DUB).

AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: Drama. 
Duração: 141 min. Classificação: 18 anos. 
Direção: Kleber Mendonça Filho. Com Sonia 
Braga, Maeve Jinkings e Irandhir Santos. 
Sinopse: Clara tem 65 anos, é jornalista 
aposentada, viúva e mãe de três adultos. 

Interessada em construir um novo prédio 
no espaço, os responsáveis por uma cons-
trutora conseguiram adquirir quase todos 
os apartamentos do prédio, menos o dela. 
Cine Bangüê: 18h e 19h.

OLMO E A GAIVOTA (BRA 2016). Gênero: Do-
cumentário. Duração: 87 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Petra Costa e Lea Glob. 
Com  Olivia Corsini, Serge Nicolai, Philippe 
Duquesne e Shaghayegh Beheshti.  Sinop-
se: Olivia é uma atriz que se prepara para 
encenar “A Gaivota”, de Tchekov. Quando o 
espetáculo começa a tomar forma, Olivia e 
seu companheiro descobrem que ela está 
grávida.  Cine Bangüê:  17h30 e 16h.

REBECCA (EUA 2016). Gênero: Suspense 
lDuração: 130 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Alfred Hitchcock . Com Elenco: 
Laurence Olivier, Joan Fontaine e mais.  
Sinopese: Uma jovem e inocente dama 
de companhia se casa com um rico viúvo, 
Juntos, residem na mansão Manderley. Cine 
Bangüê:  18h.

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com
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A escritora cearense - radicada na Paraíba - Ana Adelaide 
Peixoto lança dois livros de crônicas hoje, em Brasília

12

Peças feitas em cimento, concreto 
e ferro estão em exposição no Corre-
dor das Almas, espaço localizado no 
Centro Cultural São Francisco, na ca-
pital. Com o tema “A Arte que inspira 
a vida”, a criatividade dos artesãos do 
Programa de Artesanato da Paraíba 
(PAP), Wanderley e Sérgio Trajano, pai 
e filho, chama atenção dos visitantes 
até 31 de outubro.

A inspiração do trabalho, rea-
lizado em conjunto há mais de dez 
anos no quintal de casa no município 
de Bayeux, resulta em detalhes que 
impressionam pelo acabamento e as 
formas que vão desde a arte sacra, 
abstrata, réplicas de animais domésti-
cos, silvestres e até seres humanos por 
meio da confecção de bustos.

As peças já foram encomendadas 
para ornamentação de pousadas, res-
taurantes, residências, bem como para 
vários espaços públicos em municípios 
paraibanos, a exemplo de São Miguel 
de Taipu, São João do Cariri, Baía da 
Traição, Serra Redonda, Bonito de 
Santa Fé, Lucena, inclusive para outros 
estados brasileiros e até no exterior, 
como Portugal.

“Foi um trabalho que começou 
em família há 40 anos. Desde pequeno 
acompanhei meu pai trabalhando com 
meu avô. Quando completei 18 anos 
me inscrevi no PAP, participei de várias 
feiras, mas sempre com aquele sonho 
de fazer uma exposição solo. Aqui 
se torna uma vitrine para os clien-
tes conhecerem mais de perto nosso 

FOTO: Valter Rafael

FOTO: Edson Matos

FOTO: Valter Rafael

Em noite de autógrafos, a 
escritora Ana Adelaide 
Peixoto lança - pela pri-
meira vez fora do Estado 
da Paraíba - hoje, a partir 
das 19h, em Brasília (DF), 
suas duas obras de crôni-
ca, cujos títulos são Brin-

cos pra que te quero? e De paisagens 
e de outras tardes, ambos publicados 
pela MVC / Forma, de João Pessoa. “Vai 
ser uma confraternização entre ami-
gos, pois vai ocorrer num bar e porque 
não sou conhecida na cidade. Mas en-
chi minha mala de livros e vim para cá”, 
disse a autora para o jornal A União, 
referindo-se ao evento, que acontecerá 
na W3 Sul, mezanino do Mercado Mu-
nicipal, Quadra 509, bloco C, loja 21.

Ana Adelaide Peixoto, que é cearen-
se, mas está radicada em João Pessoa, 
onde é professora do Departamento de 
Letras Estrangeiras da Universidade Fe-
deral da Paraíba desde 1992, informou 
que a iniciativa de realizar o evento em 
Brasília partiu de parentes e, também, 
de amigos - a exemplo da professora 
de literatura Lúcia Sander, que fará a 
apresentação dos livros - residentes no 
Distrito Federal. A ideia surgiu quando 
ela fez o primeiro lançamento das obras 
no dia 1º de abril passado, na capital 
paraibana. 

“Estou pela segunda vez em Brasí-
lia. É uma cidade linda e sou fascinada 
pela sua moderna arquitetura, mas 
estou triste, porque o lançamento dos 
livros aqui já estava agendado antes 
do impeachment da presidente Dilma 
Rousseff e alguns dos meus amigos 
que estavam no governo dela já saí-

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Letras no Planalto Central

As capas das duas obras literárias que Ana Adelaide Peixoto está lançando em Brasília foram ilustradas pelo artista plástico paraibano Flávio Tavares

Artesãos paraibanos expõem trabalhos no Centro Cultural São Francisco

n Exposição: “A Arte que inspira a vida”

n Data: De hoje até o dia 31

n Hora: De segunda à sexta-feira de 8:30h a 17:30h, 

sábado e domingo das 8:30h às 14h

n Local: Corredor das Almas, Centro Cultural São Francisco, 

em João Pessoa

n Mais informações: pelos telefones (83) 98854-

9230/3218-4005 ou ainda através do 

email: wanderleytrajano@hotmail.com. 

n Entrada: Gratuita

Serviço
trabalho, saber os detalhes como são 
feitos e fazer encomendas. Todo dia eu 
aprendo colocando a mão na massa e 
espero deixar meu legado para meus 
filhos e manter a tradição da minha 
família”, explicou o artesão Sérgio, 20.

Wanderley Trajano, 40, pai do 
jovem artesão, é filho de um mestre de 
obras com uma dona de casa. Antes de 
se tornar artesão, trabalhou durante 
muitos anos na construção civil, o que 

o ajudou a ter habilidade com os mate-
riais. “Eu ensino muita coisa a ele, mas 
ele também me ensina bastante. As 
vezes ele é teimoso em alguma técnica, 
deixo ele errar para poder aprender e 
assim vamos nos ajudando. Também 
ensinei a ele a usar o escalímetro para 
transformar peças de miniatura em 
gigantes de acordo com o gosto do 
cliente. Sei que ele dará continuidade 
à herança artística da nossa família 

e vai ter voos mais altos. Fico muito 
orgulhoso dele”, completou o pai e 
também artesão.

A abertura da exposição foi 
marcada pela apresentação da Ban-
da de Música 6 de Junho de Bayeux, 
composta por amigos dos artistas que 
fizeram questão de prestigiar. Assim, 
como apreciadores da arte e a pró-
pria gestora do PAP, Lu Maia. “É um 
rapaz muito comprometido com o que 
faz, sem medo de críticas, com muita 
capacidade criatividade, sem formas 
nem moldes e coloca nas peças a sua 
capacidade de artista. Ele sabe pintar, 
esculpir, tem muita sensibilidade com 
a natureza e, isso para mim, é uma 
evolução. Quem disse que o cimen-
to não dá para trabalhar e esculpir? 
Ele não tem medo de ousar e estou 
bastante surpresa e feliz com o resul-
tado”, observou Lu.

Esculturas sacras e outras peças compõem a exposição que fica em cartaz até o final do mês

ram e não poderei reencontrá-los 
no evento”, confessou Ana Adelaide 
Peixoto. 

Indagada sobre sua expectativa 
para o evento, já que é o primeiro 
lançamento que realiza fora da Pa-
raíba, a autora demonstrou sensatez. 
“Sou humilde nessa hora, porque sou 
desconhecida na cidade. Mas espero 
que sirva para conquistar leitores 
aqui, também”, comentou ela, que vai 
permanecer em Brasília até o próximo 
sábado. 

A propósito, os dois livros - cujas 
capas são ilustradas pelo artista 

plástico Flávio Tavares, com fotos de 
Antônio David, ambos paraibanos - 
marcam a estreia da professora Ana 
Adelaide Peixoto na literatura, embora 
já viesse escrevendo seus textos ao 
longo das duas últimas décadas. E são 
justamente crônicas publicadas, ao 
longo dos últimos 20 anos, nos jornais 
A União, Correio da Paraíba e O Norte 
(agora extinto), além da internet, que 
ela selecionou para incluir em ambas 
obras.

O livro Brincos, prá que te quero? 
é composto por crônicas que foram es-
critas inspiradas na memória pessoal, 

bem íntima mesmo, de Ana Adelaide 
Peixoto. “Estórias das minhas vivên-
cias - infância, adolescência, vida. 
Uma certa saia cinzenta, um rock, um 
amor, uma saudade....”, destacou ela. 
“De Paisagens e de outras tardes fala 
dos lugares da cidade, de algumas pes-
soas, de uma data, um certo Carnaval, 
um bloco, um artista”, prosseguiu a 
autora, que herdou do pai o gosto por 
contar histórias, é mãe de dois filhos, 
Lucas e Daniel, formada em Letras 
pela Universidade Federal da Paraíba 
e concluiu doutorado em Teoria da 
Literatura em 2008. 



Resultado do teste com 
“pílula do câncer” pode 
sair em seis meses
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Especialistas criticam a PEC 241
CONTAS PÚBLICAS

13

Projeto determina o 
congelamento de gastos 
pelos próximos 20 anos 

A Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) 241, prin-
cipal aposta do governo Michel 
Temer para colocar as contas 
públicas em ordem e que es-
tabelece um teto para o cresci-
mento das despesas, está cau-
sando polêmica por congelar 
os gastos durante vinte anos e 
alterar o financiamento da saú-
de e da educação no Brasil.

 De um lado, a PEC é 
considerada necessária para 
reduzir a dívida pública do 
País - que está em 70% do PIB 
(soma das riquezas produzi-
das) - e tirá-lo da crise fiscal. 
Do outro, é vista como muito 
rígida e criticada por, em tese, 
ameaçar direitos sociais. A 
BBC Brasil ouviu economistas 
para explicar o que diz a pro-
posta e quais são seus pontos 
mais debatidos.

O que diz a PEC?
A PEC 241 fixa para os 

três poderes - além do Minis-
tério Público da União e da De-
fensoria Pública da União - um 
limite anual de despesas.

Segundo o texto, o teto 
será válido por vinte anos a 
partir de 2017 e consiste no va-
lor gasto no ano anterior corri-
gido pela inflação acumulada 
nesses doze meses. A inflação, 
medida pelo indicador IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo), é a des-
valorização do dinheiro, quan-
to ele perde poder de compra 
num determinado período.

Mais do que colocar as 
contas em ordem, o objetivo 
da PEC, segundo menciona-
do pelo ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, seria re-
conquistar a confiança dos 
investidores. A aposta da equi-
pe econômica é que a medida 
passe credibilidade e seja um 
fator importante para a volta 
dos investimentos no Brasil, 
favorecendo seu crescimento.

Educação e saúde
Um dos principais ques-

tionamentos é que, ao conge-
lar os gastos, o texto paralisa 
também os valores repassa-

Michèlle Canes 
Da Agência Brasil

O ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e outras dez pessoas - entre 
elas, o empresário Marcelo Odebrecht 
- foram denunciadas ontem pelo Mi-
nistério Público Federal no Distrito 
Federal (MPF/DF). A denúncia foi en-
tregue à Justiça Federal e se refere à 
Operação Janus, deflagrada em maio 
último e que investiga contratos rela-
cionados à Construtora Odebrecht e 
pessoas ligadas a Lula.

Segundo o MPF o ex-presidente 
teria atuado junto ao Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) e outros órgãos com o 
objetivo de garantir a liberação de fi-
nanciamentos para obras em Angola.

“Os trabalhos foram executados 
pela Construtora Odebrecht que – em 
retribuição ao fato de ter sido con-
tratada pelo governo angolano com 
base em financiamento para exporta-
ção de serviços concedido pelo BNDES 
–, repassou aos envolvidos, de forma 
dissimulada, valores que, atualizados, 
passam de R$ 30 milhões”, diz a nota 
divulgada pelo MPF.

Os denunciados são acusados 
de cinco crimes: corrupção ativa e 
passiva, lavagem de dinheiro, tráfi-
co de influência e organização cri-
minosa. Na semana passada o MPF 
recebeu da Polícia Federal o relató-
rio final com o indiciamento do ex
-presidente. De acordo com os pro-
curadores, as investigações devem 
continuar, mesmo com a apresenta-
ção da denúncia.

Atuação
A denúncia do MPF divide a atua-

ção de Lula em dois momentos. No 
primeiro, ele é acusado de corrupção 
passiva, já que entre 2008 e 2010 era 
presidente da República. O segun-
do momento aconteceu entre 2011 
e 2015 e a acusação é de tráfico de 
influência. Segundo os procuradores, 
mesmo fora do cargo, Lula atuou em 
benefício dos envolvidos.

“Além disso, o ex-presidente deve 
responder por lavagem de dinheiro, 
crime que, na avaliação dos investiga-
dores, foi praticado 44 vezes e que foi 
viabilizado, por exemplo, por meio de 
repasses de valores justificados pela 
subcontratação da empresa Exergia 
Brasil, criada em 2009 por Taiguara 
Rodrigues dos Santos, ‘sobrinho’ de 
Lula e também denunciado na ação 
penal”, diz a nota do MPF.

O Ministério Público cita ainda 
que alguns dos pagamentos indevi-
dos foram feitos como remuneração 
por palestras que teriam sido feitas 
pelo ex-presidente a convite da Ode-
brecht. “Nesse caso, a contratação foi 
feita por meio da empresa LILS Pales-
tras, criada por Lula no início de 2011, 
menos de dois meses depois de deixar 
a Presidência”.

Penas
Segundo o MPF-DF, as penas má-

ximas somadas, no caso de Lula, po-
dem passar dos 30 anos de prisão. O 
principal pedido “é para que os en-
volvidos respondam, na medida da 
participação de cada um, aos crimes 
enumerados na ação, com os respec-
tivos agravantes. No caso do ex-pre-
sidente, as penas máximas somadas 
chegam a pelo menos 35 anos de re-
clusão, além de multa”. Para Marcelo 
Odebrecht, a pena pode chegar a 30 
anos, caso seja condenado.

O Ministério Público disse que o 
caso começou a ser investigado em 
2015, com o objetivo de apurar supos-
to pagamento de vantagens indevi-
das da Odebrecht a Lula. 

Defesa
A defesa do ex-presidente disse 

que só vai se manifestar depois que 
tiver acesso à denúncia. Já a assesso-
ria de comunicação da Odebrecht, 
procurada pela Agência Brasil, disse 
que a empresa não se manifestará 
sobre o assunto.

Ex-presidente Lula é 
denunciado pelo MPF

OPERAÇÃO JANUS

Michèlle Cannes 
Da Agência Brasil

Os eleitores que não vo-
taram no primeiro turno das 
eleições e também não justi-
ficaram a ausência no prório 
domingo (2), podem justi-
ficar o voto até o dia 1º de 
dezembro em um formulário 
de justificativa pós-eleição. O 
primeiro turno das eleições 
municipais aconteceu no úl-
timo dia 2 de outubro e o se-
gundo será realizado no dia 
30 deste mês em 55 cidades.

O formulário está na pá-
gina do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) e depois de 
preenchido deve ser entre-
gue em um cartório da zona 
eleitoral onde o eleitor está 

inscrito. Para saber onde en-
contrar um cartório basta 
acessar a página do Tribu-
nal Regional Eleitoral (TRE) 
do Estado. Para quem mora 
no Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina, Paraná, São Paulo, 
Ceará, Rondônia e Rio Gran-
de do Norte é possível aces-
sar a página do TRE e usar o 
Sistema Justifica seguindo as 
orientações do site.

Outro ponto que o elei-
tor deve estar atento é a do-
cumentação que precisa ser 
entregue para comprovar que 
estava impossibilitado de vo-
tar no dia do primeiro turno. 
Também precisam justificar 
o voto os brasileiros que es-
tavam fora do País durante o 
primeiro turno das eleições.

Justificativa deverá ser 
feita até 1º de dezembro

PARA qUEM NÃO vOTOU

Ex-presidente Lula e outras dez pessoas foram denunciadas pelo Ministério Público Federal
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dos às áreas de saúde e edu-
cação, além do aplicado em 
políticas sociais. Para esses 
setores, a regra começa a valer 
em 2018, usando o parâmetro 
de 2017. A mudança foi incluí-
da no relatório feito pelo de-
putado Darcísio Perondi (PM-
DB-RS), relator da proposta na 
comissão especial da Câmara.

Segundo os críticos, tais 
restrições prejudicariam a 
qualidade e o alcance da edu-
cação e da saúde no País. Hoje, 
os gastos com esses segmen-
tos podem crescer todo ano. 
As despesas com saúde, por 
exemplo, receberam um trata-
mento diferenciado na Cons-
tituição de 1988, a fim de que 
ficassem protegidas das deci-
sões de diferentes governos.

Regra
A regra que vale hoje é 

que uma porcentagem míni-
ma (e progressiva) da Recei-
ta Corrente Líquida da União 
deve ir para a saúde. Essa 
porcentagem, de 13,2% neste 
ano, chegaria a 15% em 2020. 
Como a expectativa é de que a 
receita cresça, o valor repas-
sado também aumentaria. No 
relatório da PEC, esses 15% 
foram adiantados para 2017 
e então ficariam congelados 
pelo restante dos 20 anos. 
Para o professor de Economia 
da Unicamp Pedro Rossi, essas 
mudanças afetam sobretudo 
os mais pobres.

“A população pobre, que 
depende mais da seguridade 
social, da saúde, da educação, 
vai ser prejudicada. A PEC é o 
plano de desmonte do gasto so-
cial. Vamos ter que reduzir bru-
talmente os serviços sociais, o 
que vai jogar o Brasil numa per-
manente desigualdade.”

Rossi diz que a medida 
não faz parte de um sistema de 
ajuste fiscal, mas de um proje-
to de país no qual o governo 
banca menos as necessidades 
da população. Além disso, ar-
gumenta a professora da PU-
C-SP Cristina Helena de Mello, 
é inadequado colocar um teto 
para os gastos com saúde, por-
que não dá para prever como 
os atendimentos vão crescer.

“Você pode ter movi-
mentos migratórios intensos, 
aumento da violência e das 

emergências, aumento dos 
nascimentos. Vai ter hospital 
superlotado, com dificuldade 
para atender.”

Segundo a professora, 
com a PEC, o acesso das próxi-
mas gerações a esses serviços 
públicos fica comprometido: 
“estamos prejudicando vidas 
inteiras”. “Muitas pessoas nes-
se debate não enxergam o di-
lema real: se não contermos a 
crise agora, a inflação vai au-
mentar muito.” Ela diz que o 
país está à beira de uma crise 
fiscal. Se o governo não con-
segue aumentar a receita para 
pagar os juros de sua dívida 
nem cortar gastos, explica Bat-
tisti, ele precisa pressionar o 
Banco Central a imprimir mais 
dinheiro - e a inflação sobe.

De acordo com a profes-
sora, o tamanho do prejuízo 
na saúde e na educação vai 
depender de como os cortes 
serão feitos. Se eles atacarem a 
máquina burocrática, e não as 
escolas, podem ser menos da-
nosos. O importante, diz, é pre-
servar a ponta: a sala de aula.

Cortes
O que preocupa Battisti 

é o perfil dos cortes feitos até 
agora pelo governo Temer, 
como os critérios mais rígi-
dos para conseguir o seguro-
desemprego.

“Na minha percepção, 
os congelamentos que estão 
acontecendo atingem as trans-
ferências para a população, 
como o seguro-desemprego, e 
não os gastos correntes, como 
os salários de funcionários 
públicos. Isso é muito ruim, 
porque as pessoas precisam 
dessa garantia para pagar seus 
compromissos. É uma coisa 
que numa economia avançada 
seria impensável.”

No entanto, há quem acre-
dite que os cortes serão feitos 
da forma correta, melhorando 
a gestão dessas áreas. O profes-
sor de Economia do Insper João 
Luiz Mascolo afirma que não é 
uma questão de quantidade de 
dinheiro, mas de colocá-lo no 
lugar certo. Para ele, não faltam 
recursos, falta boa administra-
ção. O coro é engrossado pelo 
economista Raul Velloso, para 
quem “o Brasil sempre gasta 
mais do que precisa”.

A denúncia do MPF di-
vide a atuação de Lula 
em dois momentos. No 
primeiro, ele é acusado 
de corrupção passiva, 
já que entre 2008 e 
2010 era presidente da 
República. O segundo 
momento aconteceu 
entre 2011 e 2015 e a 
acusação é de tráfico 
de influência

PSDB, PMDB 
e PSB têm mais 
candidatos na 
disputa dia 30

Eleitores de 55 municí-
pios voltam às urnas no pró-
ximo dia 30 deste mês para 
o segundo turno das elei-
ções para prefeito. 

Os partidos que têm 
mais candidatos na disputa 
são o PSDB, que concorre em 
19 municípios, e o PMDB, na 
corrida eleitoral em 14. Em 
seguida, aparecem o PSB, 
com 9 candidatos, o PDT, 
com 8, e  o PPS, o PSD e o PT, 
com sete cada.

Só há segundo turno em 
municípios com mais de 200 
mil eleitores, quando ne-
nhum dos candidatos con-
segue a maioria dos votos 
válidos (mais de 50%) na 
primeira rodada de votação. 
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Idade mínima para obter benefício 
assistencial pode subir para 70 anos
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Geral

O BPC garante o pagamento 
mensal de um SM a idosos 
e pessoas com deficiência
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Além de desvincular 
do salário mínimo o be-
nefício assistencial que a 
Previdência paga a idosos e 
deficientes de baixa renda, 
o governo estuda elevar a 
idade mínima exigida para 
o acesso ao benefício dos 
atuais 65 para 70 anos.

O Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC) ga-
rante o pagamento mensal 
de um salário mínimo a 
idosos e pessoas com defi-
ciência com renda familiar 
per capita inferior a 25% do 
salário mínimo.

De acordo com a Folha 
de São Paulo, como o benefí-
cio tem caráter assistencial 
e não exige contribuição, o 
governo teme que algumas 
pessoas recorrerão a ele em 
vez de pagar a Previdência, 
se o Congresso aprovar as 
reformas propostas pelo 
presidente Michel Temer e 
as regras para aposentado-
ria ficarem mais duras.

A proposta de reforma 
em estudos no governo es-
tabelece idade mínima de 
65 anos para a aposentado-
ria de homens e mulheres e 
exige pelo menos 25 anos 
de contribuição com a Pre-
vidência.

Em relação ao BPC, o 
governo ainda estuda como 
fazer a transição para o 
novo modelo. Um dos cená-
rios considerados é a eleva-
ção da idade mínima em um 
ano a cada dois anos.

O governo ainda não 
sabe que regra propor para 
o reajuste do benefício se 
ele for desvinculado do 
salário mínimo. Um novo 
índice poderia ser usado 
para isso, mas os técnicos 
do governo acham que nada 
obriga a lei a prever reajus-
te automático do BPC.

Mudança de regra
O governo também terá 

de mudar a regra que dá di-
reito ao benefício, por causa 
de uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que 
considerou o critério de 
renda, de 25% do mínimo, 
insuficiente para caracteri-
zar a miséria.

Estudo feito pelo Mi-
nistério da Fazenda ainda 
no governo Dilma Rousseff, 
ao qual a Folha teve acesso, 
já apontava necessidade de 
mudar as regras do BPC se a 
idade de aposentadoria au-
mentasse.

Uma comparação in-
ternacional feita pelo do-
cumento mostra que bene-
fícios assistenciais não são 
vinculados ao salário míni-
mo na maioria dos países 
da Organização para a Coo-
peração e o Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE).

Enquanto o BPC cor-
responde a 100% do salário 
mínimo no Brasil, benefí-
cios similares equivalem a 
65% na Holanda e na Bélgi-
ca, 64% na Nova Zelândia e 
63% na Irlanda.

A proposta de Orça-
mento para 2017 enviada 
ao Congresso prevê gastos 
de R$ 51 bilhões com o pa-
gamento do BPC e R$ 562 
bilhões com as aposenta-
dorias de trabalhadores da 
iniciativa privada.

Em comemoração aos 
seus 208 anos, o Banco do 
Brasil lançou ontem a ex-
posição “Acervos do Brasil: 
história, cultura e cidadania”, 
que ficará locada no novo 
Museu do Banco do Brasil, 
também inaugurado ontem, 
no Centro Cultural Banco do 
Brasil (CCBB), em Brasília. 
A mostra reúne documen-
tos de valor histórico, cédu-
las, moedas, equipamentos 
e mobiliário. Há peças de 
artes decorativas, pinturas, 
gravuras e esculturas de no-
mes importantes das artes 
visuais, como Portinari, Di 
Cavalcanti, Carlos Scliar, To-
mie Ohtake, Oscar Niemeyer, 
Athos Bulcão e Burle Marx. O 
espaço será aberto ao públi-
co no dia 12.

A curadora da exposi-
ção, Maria Ignez Mantovani, 
disse que a mostra é dividi-
da em partes para mostrar 
melhor a história do banco. 

“Quando houve a decisão de 
criar o museu, primeiro fize-
mos uma pesquisa do acervo 
artístico e da história. Foram 
três anos selecionando as 
tipologias de acervo. Dividi-
mos em três partes, deixan-
do claro o entrelaçamento 
da história do banco com o 
desenvolvimento econômico 
e da história do País.”

Segundo Ignez, na mos-
tra está disposto o acervo re-
unido em todas as agências. 
“A exposição começa com 
a carta do Caminha, já para 
preparar o visitante para 
uma nova história, seguido de 
uma linha do tempo, que liga 
a história do banco à história 
do País. Uma parte central 
que destaca a atuação de fun-
cionários do banco, seguido 
de uma primeira seleção dos 
depoimentos de colaborado-
res. Temos, ao longo da expo-
sição, objetos históricos, de-
pois um espaço de educação 
e, por fim temos, o acervo de 
arte do banco”, afirmou.

BB comemora 208 
anos de fundação

COm INAugurAçãO dE musEu

Da Agência Brasil Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Os primeiros resultados do estu-
do que testa a eficácia da fosfoeta-
nolamina sintética, conhecida como 
a “pílula do câncer”, saem em um 
período de seis meses, estimam os 
pesquisadores. Ontem,  começou ofi-
cialmente a segunda fase da pesqui-
sa, no Instituto do Câncer, na capital 
paulista.

De acordo com a médica onco-
logista e pesquisadora Milena Mak, 
200 pacientes, divididos em dez gru-
pos de diferentes tipos de câncer, es-
tão passando pela fase de avaliação 
e assinatura do termo de consenti-
mento para o início dos testes.

Na seleção, foram escolhidas pes-
soas em estágio avançado da doença. 
“Os pacientes passaram pelos trata-
mentos tradicionais, sabidamente 
eficazes para tratamento daque-
la neoplasia, ou seja, tratamentos 
curativos ou que estão associados a 
ganho de sobrevida. Mas todos os 
pacientes estão com uma boa funcio-

nalidade, têm as funções orgânicas 
preservadas por se tratar de uso de 
droga experimental”, explica Milena.

Desde julho, dez pacientes já vi-
nham tomando a fosfoetanolamina, 
durante a primeira fase, em que fi-
cou comprovado que a substância 
não é tóxica. “Pudemos observar que 
nenhum paciente apresentou toxi-
cidade proibitiva à continuidade do 
estudo, não foram observados efei-
tos colaterais graves associados ao 
uso da fosfoetanolamina”, esclare-
ceu a médica.

Uma terceira etapa está previs-
ta apenas em caso de boa resposta 
à testagem inicial. “Vamos analisar, 
dentro de cada grupo, a eficácia da 
droga através da realização de exa-
mes de imagem para ver se houve re-
dução do tumor”, disse. “Se nós ob-
servarmos três respostas favoráveis 
dentre 21 pacientes em qualquer um 
dos grupos, o grupo pode ser expan-
dido para um total de até 100 pa-
cientes por grupo. Totalizaremos até 
mil pacientes no estudo”, completou 
a médica.

Resultado do teste poderá ser 
conhecido dentro de seis meses

‘píLuLA dO CâNCEr’

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

Desde julho, 10 pacientes já vinham tomando a fosfoetanolamina, durante a primeira fase
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Confronto deixa 
8 mil alunos 
sem aula na 
Cidade de Deus

Uma troca de tiros na 
Cidade de Deus, na zona 
Oeste da cidade do Rio de Ja-
neiro, na manhã de anteon-
tem, provocou o fechamento 
de 19 unidades escolares na 
região. Segundo a Secretaria 
Municipal de Educação, mais 
de 8 mil alunos estudam no 
turno da manhã em 12 dos 
estabelecimentos, incluindo 
quatro creches e cinco es-
paços de desenvolvimento 
infantil.

De acordo com a Secre-
taria Municipal de Educação, 
o conteúdo que seria ensina-
do ontem será reposto em 
outras aulas. O confronto 
armado começou por volta 
das 6h30 de ontem, quando 
policiais da Unidade de Po-
lícia Pacificadora (UPP) da 
Cidade de Deus foram rece-
bidos a tiros por criminosos, 
durante patrulhamento na 
localidade conhecida como 
“Quadra 15”. 

reporter@felipegesteira.com

gesteira
Felipe

Cultura de crueldade
Pegue um político e deixe-o confinado. 

Trancado. Meses a fio. Comida e água regradas, 
apenas o mínimo necessário. Após o longo período 
de confinamento, libere o político. Mas não tão fácil. 
Não para sua casa, ou para um lugar seguro, onde 
ele possa desfrutar de sua liberdade. Não. Prepare 
uma grande festa com público pagante, em uma 
arena, digna dos coliseus romanos. 

A cerimônia de libertação do político em 
questão deve ser com pompa, e ao mesmo tempo 
emocionante. Solte-o em um corredor largo, e muito, 
muito longo. Em poucos minutos ele perceberá 
que deve correr, bastante, como se não houvesse 
amanhã. Sua vida não está necessariamente em 
risco, mas sua integridade, esta jamais será a mesma. 
Após sua soltura, correm ao seu lado dois bois, que 
o perseguem sem motivo algum, por pura diversão. 
Na verdade não se trata apenas de diversão. Os bois 
justificam: “faz parte da cultura”.

Controversa essa cultura, não? Pois bem, 
estes bovinos, atletas, desportistas, correm atrás 
do político outrora confinado, hoje cansado, 
atordoado, desesperado. Há uma disputa entre 
eles. O político deve correr, e não tem nada a fazer 
além disso. Os bois, armados com longos chifres, 
precisam alcançar o político antes que ele cruze 
a linha de chegada. Caso consigam - e os animais 
quase sempre conseguem -, poderão acertá-lo em 
cheio, no rabo. Não para matar, o intuito aqui é 
‘apenas’ derrubar. O público vai à loucura. 

Chocante? Bizarro? Talvez. Me pergunto por 
que o inverso não choca. 

Há diversos princípios religiosos e filosóficos 
que propõem uma convivência entre seres humanos 
e animais totalmente pacífica, sem o uso de um ou 
de outro nem mesmo para fins de alimentação. É 
um tema complexo, e nem estou entrando nesse 
mérito.

Fazer uso de animais para se alimentar, ou 
para o trabalho é absolutamente diferente de usar 
animais de forma violenta, cruel, degradante, com 
proposta unicamente recreativa.

A discussão em torno do fim das vaquejadas 
é bastante antiga, mas tomou corpo na semana 
passada após decisão do Supremo Tribunal Federal 
que considerou haver “crueldade intrínseca” 
aplicada aos animais na vaquejada. Com a 
procedência da ação, o artigo 225 da Constituição 
Federal, que trata sobre o dever de proteção ao 
meio ambiente, sobrepõe-se aos valores culturais 
da atividade desportiva.

Em seu voto, o relator do caso, o ministro Marco 
Aurélio afirmou, a partir de informações contidas 
nos laudos técnicos incluídos no processo, que as 
vaquejadas demonstram consequências nocivas 
à saúde dos animais: fraturas nas patas e rabo, 
ruptura de ligamentos e vasos sanguíneos, eventual 
arrancamento do rabo e comprometimento da 
medula óssea. 

Vaquejadas, rinhas de galos, de cães, todos 
estão no mesmo patamar de crueldade orquestrada 
por humanos vis contra os animais. Há quem 
compare o UFC, suposto esporte de luta com uma 
rinha. Discordo. São seres racionais, e se eles 
se machucam sem motivo, ao menos não foram 
obrigados a estar ali. Estão porque, de alguma 
forma, assim querem estar. 

De volta aos políticos defensores das 
vaquejadas, peço perdão ao leitor pelo empréstimo 
da analogia, e afirmo que nunca, jamais defenderei 
a prática do “olho por olho, dente por dente”. Não 
se extingue a crueldade com a mesma prática. Não 
nos rebaixemos ao nível deles. São poucos os que 
estão atrelados a parques de vaquejadas, e faturam 
milhões em cima disso. Serão vencidos. Paz pela 
paz, é o único caminho.

O que acho dos rodeios? Pegue um político 
e deixe-o confinado. Ponha nas costas dele uma 
sela...
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Mundo

Em segundo debate na TV, Trump e 
Hillary têm postura mais agressiva
Republicano chamou
adversária de “demônio” e
ameaçou levá-la à prisão
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Em debate realizado no 
domingo (9) à noite pela tele-
visão, transmitido para mais 
de 80 milhões de pessoas, os 
candidatos Donald Trump, do 
Partido Republicano, e Hillary 
Clinton, do Partido Democra-
ta, adotaram as posturas mais 
agressivas da história recen-
te em eleições presidenciais 
dos Estados Unidos. Donald 
Trump chamou Hillary Clin-
ton de “demônio” e ameaçou 
levá-la à prisão, se eleito. Hilla-
ry, em resposta, fez referência 
a um vídeo divulgado recen-
temente pelo jornal The Wa-
shington Post em que Trump 
usa palavras ofensivas em re-
lação às mulheres.

Donald Trump chegou 
ao debate, feito na Univer-
sidade de Washingotn, em 
Saint Louis, no Estado de 
Missouri, em meio a um cli-
ma de desânimo entre os 
próprios líderes do Partido 
Republicano. Muitos inte-
grantes da cúpula do par-
tido tinham anunciado que 
não mais apoiariam Trump, 
depois que foi divulgado o 
vídeo em que ele aparece 
numa gravação de 2005 con-
versando com um apresen-
tador de televisão, se gaban-
do de conquistar mulheres 
e usando palavras vulgares 
para se referir às mulheres. 
Ele disse ainda, no vídeo, que 
as mulheres sentem atração 
por celebridades e que, por 

isso, fica fácil conquistá-las. 
“Basta pegá-las pela (.....), 
disse Trump na gravação, 
usando uma palavra vulgar 
para se referir ao órgão se-
xual feminino.

Trump chegou ao debate 
de domingo disposto a mudar 
de assunto. Foi logo acusando 
Hillary Clinton de mentirosa e 
ameaçou prendê-le, se for elei-
to. Ele disse que Hillary tem 
ódio no coração e levou para 
o debate um assunto muito 
delicado. Ele acusou o mari-
do de Hillary, Bill Clinton, de 
ter assediado várias mulheres 
enquanto era presidente dos 
Estados Unidos. São acusa-
ções antigas, mas ele fez essas 
afirmações para constranger 
a candidata. Acrescentou que 
Hillary Clinton deveria ter ver-
gonha disso.

Durante o debate, o mo-
derador Anderson Cooper, 
apresentador da rede de te-
levisão CNN, perguntou a Do-
nald Trump sobre sua afirma-
ção no vídeo em que se gaba 
de conquistar as mulheres. 
Em resposta, ele disse que a 
gravação foi uma conversa de 
“vestuário” e que não agrediu 
mulheres. Pediu desculpas ao 
povo americano pela lingua-
gem do vídeo, mas mudou logo 
de assunto, adotando uma es-
tratégia de colocar Hillary na 
defensiva. O clima de agressi-
vidade foi demonstrado logo 
no início do debate. Eles não 
apertaram as mãos. Em vá-
rios momentos, a menos de 2 
metros um do outro, os can-
didatos prosseguiram com as 
acusações mútuas, mas Hilla-
ry adotou um comportamento 
mais sereno em comparação a 

Trump. E foi nesse clima que 
ela mencionou que Donald 
Trump deixou de pagar o Im-
posto de Renda durante 18 
anos, conforme matéria pu-
blicada há duas semanas pelo 
jornal The New York Times. 
Segundo a matéria, o bilioná-
rio americano deixou de pagar 
depois de alegar prejuízos em 
suas empresas de quase US$ 1 
bilhão, em 1995. “Claro”, disse 
Trump, ao admitir que fez isso. 
Ele acrescentou que deixou de 
pagar porque aproveitou be-
nefícios fiscais previstos na le-
gislação. Disse ainda que paga 
muitos impostos estaduais.

Pesquisa
A primeira pesquisa re-

alizada após a divulgação de 
um vídeo com frases sexis-
tas do republicano Donald 
Trump mostra uma dispa-
rada da democrata Hillary 
Clinton nas intenções de voto 
dos norte-americanos para a 
presidência.

Segundo a sondagem, 
realizada a pedido da NBC e 
do Wall Street Journal, a ex-
-secretária de Estado apa-
rece com 46% da preferên-
cia do eleitorado, enquanto 
o magnata caiu para 35%. 
Já o libertário Gary Johnson 
tem 9%, e a candidata verde 
Jill Stein, 2%.

No levantamento ante-
rior feito pela NBC, Hillary 
estava com os mesmos 46%, 
mas Trump tinha 41%. A pes-
quisa foi realizada entre os 
dias 8 e 9 de outubro, no calor 
da divulgação do vídeo do bi-
lionário e possui margem de 
erro de 4,6 pontos percentuais 
para mais ou para menos.

José Romildo
Da Agência Brasil

Candidatos à presidência dos EUA, Donald Trump e Hillary Clinton, debateram na televisão no domingo

Da Agência Sputnik 

A Coreia do Sul está 
pronta para fazer um ataque 
preventivo contra a Coreia do 
Norte caso apareçam sinais 
de uso iminente de armas nu-
cleares pelo país. A informa-
ção foi dada ontem (10) pelo 
representante do Ministério 
da Defesa da República da Co-
reia, Mun San Gun.

Segundo a agência Yo-
nhap, que cita Mun San Gun, 
a Coreia do Sul “poderá rea-
lizar um ataque preventivo 
baseando-se no direito à au-
todefesa”.

O anúncio é feito no 
início das manobras navais 
conjuntas das Marinhas da 
Coreia do Sul e dos Estados 

Unidos - Invincible Spirit 
2016 -, que ocorrem ao lon-
go de toda a extensão da cos-
ta sul-coreana, no Mar Ama-
relo, Mar do Japão e perto da 
ilha de Jeju.

Participa dos exercícios 
o porta-aviões americano 
Ronald Reagan, que se en-
contra na Base Militar em 
Yokosuka, no Japão. O navio 
tem capacidade para trans-
portar cerca de 80 aviões e 
5,4 mil homens. O Ronald 
Reagan está acompanhado 
pelos destróiers Curtis Wil-
bur (DDG-54), John S. Mc-
Cain (DDG-56), Fitzgerald 
(DDG-62), Stethem (DDG-
63) Barry (DDG-52), sendo 
também possível a partici-
pação do bombardeiro es-

tratégico stealth B-2, que 
será deslocado a partir da 
Base Aérea americana de 
Andersen, na ilha de Guam, 
no Pacífico. Espera-se que 
os exercícios conjuntos sir-
vam de alerta para a Coreia 
do Norte.

No dia 9 de setembro, 
apesar da proibição por 
parte do Conselho de Se-
gurança, a Coreia do Norte 
fez seu quinto teste nuclear, 
considerado o maior da his-
tória do país, com potência 
equivalente a 10 toneladas 
de explosivo. Todos os três 
mísseis lançados caíram na 
zona econômica exclusiva 
do Japão, o que foi avaliado 
como uma ameaça direta 
para a segurança do país.

Coreia do Sul diz que está pronta 
para qualquer ataque preventivo

AmeAçAS DA cOreiA DO nOrTe

Da Agência Ansa 

O papa Francisco anunciou nesse 
domingo (9) que nomeará 17 novos 
cardeais, sendo que 13 deles terão 
poder de voto em um próximo con-
sistório (reunião de cardeais para dar 
assistência ao papa em suas decisões). 
Na lista, há o brasileiro dom Sérgio da 
Rocha, arcebispo de Brasília.

“Estou feliz de anunciar que no dia 
19 de novembro, sábado, na vigília de 
encerramento do Jubileu, haverá um 
consistório para a nomeação de 13 no-
vos cardeais eleitores, de 11 nações”, 
afirmou o líder católico. “No dia 20, eles 
celebrarão a missa comigo”. Dom Sérgio 
da Rocha tem 56 anos e foi nomeado 
arcebispo de Brasília em 15 de junho de 
2011 pelo papa Bento XVI. Desde abril 
de 2015, preside a Conferência Nacional 
dos Bispos do Brasil (CNBB).

Dom Sérgio estudou Filosofia no Se-
minário Diocesano de São Carlos, Teolo-
gia no Instituto Teológico de Campinas, 
concluiu mestrado em Teologia Moral na 
Faculdade Teológica Nossa Senhora da 
Assunção, em São Paulo, e doutorado na 
mesma disciplina na Academia Alfonsia-
na de Roma. Foi ordenado sacerdote em 
14 de dezembro de 1984 em Matão, foi 
pároco em Água Vermelha, coordenador 
da Pastoral da Juventude de São Carlos, 
professor do Seminário Diocesano e dire-
tor espiritual da Casa de Teologia de Cam-
pinas. Também foi reitor do Seminário de 
Filosofia de São Carlos, coordenador da 
Pastoral Vocacional, vigário paroquial da 

Papa anuncia 17 novos cardeais 
e nomeia brasileiro Sérgio Rocha

ArceBiSPO De BrASÍLiA

Dom Sérgio Rocha é atual arcebispo do DF 

catedral da cidade e vigário paroquial em 
Nossa Senhora de Fátima, entre outros 
cargos. Os 13 novos cardeais anunciados 
pelo papa Francisco são: Mario Zenari 
(Itália), Dieudonne Nzapalainga (Repúbli-
ca Centro-Africana), Carlos Osoro Sierra 
(Espanha), Sérgio da Rocha (Brasil), Blase 
Cupich (EUA), Patrick D’Rozario (Bangla-
desh), Baltazar Enrique Porras Cardozo 
(Venezuela), Josef De Kesell (Bélgica), 
Maurice Piat (Ilhas Maurício), Kevin Far-
rel (EUA), Carlos Aguiar Retes (México), 
John Ribat (Papua Nova Guiné), Joseph 
William Tobin (EUA). Com os novos inte-
grantes, o Colégio Cardinalício terá no 
próximo dia 19 de novembro membros 
de 79 países, sendo 59 eleitores. Naquele 
dia, seus componentes serão 228, e 120 
deles terão menos de 80 anos.

Presidente Juan 
doará dinheiro 
de Nobel para as 
vítimas da Farc
Da Agência Ansa 

O presidente colom-
biano, Juan Manuel San-
tos, anunciou ontem (10) 
que doará o dinheiro que 
vai receber pelo Prêmio 
Nobel da Paz de 2016, 
com o qual foi laureado 
por seus esforços em as-
sinar um acordo com o 
grupo guerrilheiro Forças 
Armadas Revolucionárias 
da Colômbia (Farc). 

O prêmio é de 8 mi-
lhões de coroas suecas, 
que equivalem a R$ 3 mi-
lhões. Santos dará o di-
nheiro às vítimas do con-
flito armado, que já dura 
mais de meio século na 
Colômbia. 

“Vamos doar 8 mi-
lhões de coroas suecas 
para que as vítimas sejam 
reparadas”, disse o man-
datário, que foi anunciado 
como Prêmio Nobel da Paz 
na semana passada.

Agência Ansa 

Milhares de pessoas 
participaram nesse domin-
go (9) da Marcha da Paz 
Perugia-Assis, na Itália, para 
protestar contra a guerra, a 
violência e a indiferença dos 
organismos internacionais. 

O evento reuniu 100 mil 
pessoas, de acordo com os 
organizadores, procedentes 
de 500 cidades. 

Muitos dos participan-
tes eram jovens e estudan-
tes de Amatrice, município 
devastado por um terremoto 
no dia 24 de agosto. A infor-
mação é da Agência Ansa.

Os manifestantes carre-
gavam bandeiras e critica-
vam as entidades e pessoas 
que acham que não cabe a 
elas se “envolver” em proble-
mas sociais ou conflitos. 

A Marcha da Paz percor-
reu 25 quilômetros, de Peru-
gia a Rocca de Assis, e levou 
representantes de organiza-
ções não governamentais, de 

partidos políticos, de organi-
zações estudantis e de asso-
ciações de jornalistas. 

Uma das faixas dava bo-
as-vindas aos estrangeiros à 
Europa.

 “Este é o sentido da mani-
festação neste ano”, disse Flavio 
Lotti, um dos organizadores da 
marcha. “A paz não é algo abs-
trato, não é só a ausência de 
guerras, mas sim o acolhimento 
de pessoas que fogem de tragé-
dias”. O papa Francisco também 
enviou uma mensagem aos par-
ticipantes do evento, dizendo 
que “a guerra é sempre destru-
tiva e nos faz perder tudo”

Marcha da Paz reúne 
100 mil pessoas na Itália

cOnTrA A inTOLerânciA

“A paz não é 
algo abstrato, 
não é só a 
ausência de 
guerras, mas sim 
o acolhimento”

FOTO: Agência Brasil
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MPF pede condenação 
de ex-diretores do 
Panamericano

Discriminação é identificada por 37% das crianças e adolescentes 
Usuários da internet

17

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

Daniel Mello 
Repórter da Agência Brasil

Ao navegar na internet, 
37% das crianças e adolescen-
tes usuários da rede identifi-
caram alguma forma de discri-
minação no ambiente virtual. 
Segundo a pesquisa TIC Kids 
Online Brasil, divulgada no 
último sábado pelo Comitê 
Gestor da Internet no Brasil 
(CGI.br), o percentual equivale 
a 8,8 milhões de jovens entre 
9 e 17 anos. Ao todo, o estudo 
aponta que existem 23,7 mi-
lhões de internautas na faixa 
etária, equivalente a 80% des-
sa parcela da população.

Os atos de intolerância 
atingiram, diretamente, de 
acordo com o estudo, 6% das 
crianças e adolescentes usuá-
rias da internet. A visualização 
de conteúdos ofensivos foi 
maior entre aqueles com pais 
que concluíram ao menos o 
Ensino Médio (43%), entre 15 
e 17 anos (51%) e pertencen-
tes as classes A e B (46%).

Essas faixas são mais 
atingidas, segundo a coorde-
nadora da pesquisa, Maria Eu-
gênia Sozio, não só porque são 
as parcelas com mais acesso à 

rede, mas também os grupos 
que têm maior capacidade de 
identificar esse tipo de ofensa. 
“Por um lado, as crianças mais 
velhas, cujos pais têm escolari-
dade maior e de classe sociais 
mais altas, têm um acesso mui-
to mais intenso à rede, portan-
to, estão mais expostas a esse 
tipo de conteúdo. E por outro 
lado, isso diz respeito a per-
cepção a esse tipo de conteú-

do”, ressaltou, ao divulgar os 
dados. O preconceito por raça 
ou cor foi a forma de discrimi-
nação mais identificada pelos 
jovens, encontrado por 23% 
daqueles que usam a internet. 
Ações agressivas relacionadas 
à aparência física foram vistas 
por 13% deles, por gostar de 
pessoas do mesmo sexo por 
10% e por ser pobre por 8%. 
São mencionados ainda pre-

conceito religioso (7%), pelo 
local de residência (4%) e con-
tra mulheres (3%). A pesquisa 
identificou um crescimento 
significativo da frequência de 
acessos pelas crianças e ado-
lescentes. percentual dos que 
se conectam mais de uma vez 
por dia subiu de 21%, no estu-
do referente a 2014, para 66% 
no atual, com dados coletados 
em 2015.

Chico  José
Sucursal Campina Grande

O Instituto Nacional 
do Semiárido (INSA), se-
diado em Campina Gran-
de,  vai atuar em parceria 
com a FAO (Organização 
das Nações Unidas para 
Agricultura e Alimenta-
ção), no processo de re-
cuperação de áreas da 
Caatinga em processo 
de desertificação; e nas 
ações de resgate das áre-
as destinadas à agricultu-
ra familiar. Essa parceria 
vai envolver recursos da 
ordem de 3,5 milhões de 
dólares. Entre as princi-
pais espécies destinadas 
à recuperação da cober-
tura vegetal das áreas 
degradadas figuram o 
mulungu e o umbuzeiro, 
reproduzidas por meio 
de biotecnologia no La-
boratório da Estação Ex-
perimental do INSA.    

Sessenta e seis muni-
cípios estão localizados 
nos Núcleos de Deser-
tificação. 14,23 mil km 
quadrados estão em áre-
as onde a degradação 
se estabeleceu e é con-
tínua. O Semiárido nor-
destino com 980,13 mil 
km2 é uma das maiores 
do mundo susceptíveis à 
desertificação. E é o de-
serto mais populoso em 
todo o mundo. 

 O engenheiro agrí-
cola Salomão Medeiros, 
diretor-geral do INSA,  
informa que o espaço fí-
sico  destinado a sediar o 
escritório da FAO já está 
preparado na sede do 

instituto, localizado no 
bairro Jardim Verdejan-
te, às margens da PB-138. 
“Falta somente o aval 
da Agência Brasileira de 
Cooperação e a desig-
nação do representante 
da FAO que vai atuar na 
Paraíba”, adiantou Salo-
mão Medeiros. 

De acordo com  Sa-
lomão Medeiros, um dos 
pontos da parceria entre 
o INSA e a FAO será a 
troca de experiências e 
o intercâmbio com pes-
quisadores da agência 
internacional. Ele lembra 
que a FAO já desenvol-
ve ações no Continente 
Africano, que em ter-
mos de clima e vegeta-
ção guarda semelhanças 
com o Semiárido nordes-
tino. 

Além da parceria 
para a recuperação das 
áreas degradadas da 
Caatinga, o único bio-
ma exclusivamente bra-
sileiro, a parceria prevê 
também formação de 
pessoal. No entendimen-
to do diretor do INSA, 
Salomão Medeiros, tra-
ta-se de um passo impor-
tante para desencadear 
o processo de captação 
de recursos para ações 
de segurança alimentar 
e hídrica da região. 

Na Paraíba já foram 
identificados dois núcle-
os de desertificação, são 
eles: o Núcleo dos Cariris 
Velhos e o Núcleo do Seri-
dó. Este último abrange, 
além de parte da Paraíba, 
um pedaço do vizinho 
Rio Grande do Norte.  

Entidades fazem parceria 
contra a desertificação

insA E nAçõEs UniDAs

Visualização de conteúdos ofensivos é maior entre os jovens com pais que concluiram o Ensino Médio

O projeto Nas Trilhas dos 
Potiguaras, criado pelo Gover-
no do Estado para desenvol-
ver o turismo sustentável no 
Litoral Norte paraibano, vem 
obtendo repercussão na im-
prensa nacional. O programa 
Domingo Espetacular, da Rede 
Record, exibiu nesse domingo 
a segunda reportagem sobre 
o projeto, enfocando, entre 
outros assuntos, uma aula de 
Tupi na Aldeia Indígena de 
Baía da Traição, os surfistas de 

Barra de Camaratuba e uma 
corrida de canoa em Marca-
ção . O projeto foi criado há 
pouco mais de seis meses com 
o objetivo de desenvolver, de 
forma sustentável, a economia 
e o turismo em 31 comunida-
des do Litoral Norte. Para isso, 
toda a infraestrutura foi mon-
tada pelo Governo do Estado, 
como a construção de vias de 
acesso de Forte Velho e Barra 
de Camaratuba pela BR-101. 
Ao todo, com Baía da Traição 

e Lucena, são quatro vias de 
acesso.  Para o secretário exe-
cutivo de Turismo, Ivan Burity, 
o caráter inovador do proje-
to é um dos motivos que têm 
atraído o interesse da impren-
sa nacional. “É um projeto com 
respeito ao meio ambiente e 
com respeito às pessoas des-
sas comunidades”, disse. Ele 
destacou ainda que outras 
ações têm sido adotadas pelo 
Governo do Estado para a soli-
dez do projeto, como a parce-

rias com órgãos, a exemplo do 
Sebrae, a qualificação de mão 
de obra, cursos de Excelência 
no Atendimento, Venda de Ar-
tesanato na Web, entre outros. 
Uma das grandes atrações do 
Litoral Norte paraibano é a 
sustentabilidade. Dos 66 qui-
lômetros, que vão do Municí-
pio de Lucena até a Barra do 
Rio Guandu, na fronteira com 
o Rio Grande do Norte, 32 km 
estão dentro de áreas de pro-
teção ambiental (APAs).

Nas Trilhas dos Potiguaras ganha 
destaque na imprensa nacional 

tUrisMo sUstEntávEl

Foto: Reprodução internet

A maioridade da morte?
        Completaram-se no dia 3 (segunda-fei-
ra da semana passada) 23 anos da partida 

definitiva de nossa 
“mãe preta”, Leonídia 
de Sousa (foto), a “nega 
Léu”. Digo nossa por 
causa de meus irmãos, 
que ela também con-
siderava como filhos: 
o pianista Fernando, o 
mais velho, e o médico 
Marcus, que precoce-
mente nos deixou em 8 
de dezembro de 2010.
          A “nega Léu” tam-

bém tinha os que considerava netos (e como 
os amava!): Alessandra, minha filha e de Cléa; 

Já são 23 anos sem a “nega Léu”
nnn  O cinema ame-
ricano sempre mostrou 
grandes diretores, como 
John Ford, John Cassa-
vetes, Martin Scorsese, 
Francis Ford Coppola, 
Billy Wilder... (não 
posso colocar numa 
lista assim um Quentin 
Tarantino).
        Nenhum deles chega 
às expressões revolu-
cionárias de mestres 
espalhados na França, 
Itália, Suécia, Inglaterra, 
Japão, Dinamarca, Ale-
manha, Espanha...
        Produções francesas 
como “Jules et Jim” (“Uma 
mulher para dois”), 
“Hiroshima, mon amour” 
e “Pierot, le fou” estão 
bem além de qualquer 
dos filmes realizados por 
americanos.
       Mesmo quando algum 
diretor tentou libertar-se 
mais nos EUA (como no 
caso de Dennis Hopper, 
em “Easy rider”), sempre o 
cinéfilo mais atento sentiu 
as amarras da estética 
hollywoodiana, principal-
mente num dos ítens fun-
damentais da Sétima Arte: 
a montagem, a edição.

         Com toda a Nouvel-
le Vague (em paralelo 
ao Nouveau Roman), 
não quero ficar preso 
ao cinema francês, 
pois é difícil encontrar 
obras-primas como 
o sueco “Morangos 
silvestres” (de Ing-
mar Bergman, este o 
cineasta mais completo 
do mundo), o inglês “A 
bossa da conquista” 
(Richard Lester), o 
italiano “Oito e meio” 
(Fellini), o japonês “So-
nhos” (Akira Kurosa-
wa), o espanhol “A bela 
da tarde” (Buñuel), os 
brasileiríssimos “Deus 
e o diabo na terra do 
sol” (Glauber Rocha) e 
“Vidas secas” (Nelson 
Pereira dos Santos),
          O que acontece 
é que tão grande é o 
poder de Hollywood que 
nos últimos 20/25 anos 
o sistema de divulga-
ção do Oscar conse-
guiu ”apagar” festivais 
importantes como os 
de Cannes e Berlim. E 
sabemos que Oscar não 
é festival, mas uma festa 
brega-industrial.

sétima Arte

Marcus Fº (também médico), Luciana e Már-
cio, filhos de Marcus e Dalva; Artur e Adriana, 
filhos de Fernanda e Zenira. 
          Estive no Cemitério Senhor da Boa Sen-
tença, levando flores brancas, que coloquei no 
jazigo familiar, onde estão os restos mortais 
de Sebastião (meu pai), Antonieta (minha 
mãe), Marcus e Léu - afinal, ela era tanto da 
família como nós, que recebemos sempre sua 
doçura, alegria e simplicidade. Como mamãe - 
para ela, uma irmã -, também era rigorosa nas 
horas necessárias.
        Transcrevo uma máxima de Santo Antô-
nio que resume perfeitamente aquela grande 
mulher nascida em Bananeiras, criada em 
Caiçara e trazida por meus pais para João 
Pessoa.
        Quando a “nega Léu” entrou para fazer parte 
de nossa família, Fernando já havia nascido (ju-
nho de 1938), em Picuí, onde mamãe conheceu 

meu pai. Marcus e eu somos de João Pessoa.
         Eis Santo Antônio, uma espécie de padro-
eiro da nossa família desde a primeira geração 
(mamãe nasceu em Pernambuco): “A humilda-
de é o começo das boas ações, como o botão 
é o começo da flor”. Esta é uma das frases que 
melhor resumem a “nega Léu”.
          O primeiro artigo de meu irmão Marcus, 
depois que ela se foi (publicado no “Correio 
da Paraíba”), tem um trecho significativo:
         “E até ela perder a consciência eu lhe 
falei de coisas dela, de como fazia tapiocas tão 
bem (como riu!), de  como tinha boa visão e 
fabricava toalhas de remendos, de como ela 
gostava do cheiro de rosas (aí, minha mulher 
foi buscar uma no jardim e Léu afirmou: ‘Oh, 
minha filha como está cheirosa!’). Está aí, 
gente, como morreu Léu. Em paz”.
          Saudades, muitas saudades, Dedé (como 
eu a chamava em minha primeira infância).

Lembrando o patriarca Marcus
Insatisfeito com injustiças e 
amante da cidade onde nasceu 
(nossa João Pessoa), o médico 
Marcus Aranha aproveitou seu 
talento no escrever e transfor-
mou-se num dos mais lidos ar-
ticulistas da Paraíba, trajeto em 
que lançou os livros “Anayde - 
Panthera dos olhos dormentes” e 

a coletânea de crônicas “Pois é...” 
(vinte dias antes de sua morte). 
Não pôde estar presente ao 
lançamento, na Fundação Casa 
de José Américo. Mas, gostaria 
que todos os leitores tivessem 
visto a felicidade estampada em 
seu rosto, quando um de seus 
filhos, o arquiteto Márcio, levou 
o laptop à suíte do hospital da 

Unimed para mostrar-lhe as ima-
gens do lançamento de “Pois é...”. 
Assim, o livro não foi póstumo. 
     

nnnnnnnnnn

        Ele foi um quarto pai para mim. 
O primeiro, Sebastião, que me fez vir 
ao mundo, morreu quando eu tinha 
dois anos de idade. O segundo, foi 

minha própria mãe, Antonieta, 
que cuidou dos três filhos exem-
plarmente - uma leoa! O terceiro 
foi a “nega Léu”, assunto princi-
pal da coluna de hoje. O quarto 
foi o que deve estar gozando dos 
“campos verdejantes”. Marcus 
assumiu minha paternidade 
informal depois que nossa mãe 
partiu, em 2 de maio de 2003.
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Conversar sobre a doença é essencial
Segundo a OEA, o mal 
afeta pessoas de todas as 
idades e esferas sociais

No Dia Mundial da Saú-
de Mental, comemorado on-
tem, a Organização Mundial 
da Saúde (OMS) lançou a 
campanha Depressão: va-
mos conversar sobre isso. 
De acordo com a entidade, 
a doença afeta pessoas de 
todas as idades e esferas so-
ciais, causa angústia mental 
e impacta diretamente na ca-
pacidade de realizar as tare-
fas mais básicas do dia a dia.

“Na pior das hipóteses, 
a depressão pode levar ao 
suicídio, segunda principal 
causa de morte entre pes-
soas na faixa etária dos 15 
aos 19 anos”, alertou a OMS. 
A organização destacou, en-
tretanto, que a doença pode 
ser prevenida e tratada e que 
uma melhor compreensão 
acerca do quadro pode fazer 
com que mais pacientes pro-
curem ajuda.

O risco de uma pessoa 
apresentar um quadro de-
pressivo ao longo da vida, se-
gundo a entidade, aumenta 
diante de fatores como a po-
breza; o desemprego; a per-
da de uma pessoa querida ou 
o fim de um relacionamento; 
doenças físicas; e problemas 
causados pelo consumo de 
álcool e pelo uso de drogas,

“No centro da campa-
nha está a importância de 
conversar sobre a depres-
são como um componente 

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Mães de negros 
apelam para a oEA

Menos de 8% dos casos de 
homicídios por arma de fogo chegam 
a julgamento no Brasil. A cada dez 
jovens assassinados no país, sete são 
negros. É o que mostra o dossiê A Si-
tuação dos Direitos Humanos das Mu-
lheres Negras no Brasil, apresentado 
pelas organizações Geledés e Criola à 
Organização dos Estados Americanos 
(OEA).Em encontro com a relatora de 
Direitos Afrodescendentes e Mulheres 
da OEA, Margarette Macaulay, que veio 
na semana passada ao Brasil, mães de 
jovens negros assassinados nas pe-
riferias denunciaram as dificuldades 
encontradas para buscar reparação 
e justiça pelos crimes e o direito de 
enterrar os corpos dos filhos.

Quilombolas pedem 
mais recursos

Mulheres quilombolas co-
bram aumento de recursos fede-
rais destinados aos processos 
de desapropriação de terras para 
essas comunidades. Segundo o 
dossiê A Situação dos Direitos 
Humanos das Mulheres Negras 
no Brasil, apresentado pelas or-
ganizações não governamentais 
Geledés e Criola à Organização dos 
Estados Americanos (OEA), os va-
lores previstos para 2016 somam 
R$ 5 milhões. O montante é 80% 
inferior ao investimento de 2015 
(R$ 25 milhões). O documento 
também trata de violações contra 
as mulheres quilombolas. 

Cartilha dá dicas para 
a redação do Enem

O Instituto Nacional de Estu-
dos e pesquisas Educacionais (Inep) 
divulgou na internet uma cartilha 
para ajudar os estudantes inscritos 
no Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) a elaborar a redação, que 
exige conhecimentos da língua portu-
guesa e domínio da escrita. As provas 
do Enem serão aplicadas no dias 5 e 
6 de novembro. A cartilha explica as 
competências avaliadas, os critérios 
adotados para as correções e traz 
redações de estudantes que tiraram 
nota máxima em edições anteriores 
do exame. Além disso, a publicação 
define o que é considerado desrespei-
to aos direitos humanos.

Câmara debate regra 
para o food trucks

projeto de Lei que tramita na 
Câmara dos Deputados quer estabe-
lecer normas gerais para o funciona-
mento de food trucks em todo o país. 
“O food truck é uma realidade e isso 
acaba criando atritos com outros co-
merciantes, criando problemas com a 
vigilância, com relação a regulamenta-
ção, então é necessário que tenhamos 
uma disciplinação de regras nacional”, 
disse o deputado Marcelo Belinati 
(pp-pR), durante audiência pública 
nesta semana na Comissão de De-
senvolvimento Econômico, Indústria, 
Comércio e Serviços da Câmara dos 
Deputados para discutir o tema.

Novo ‘Harry potter’ 
será lançado dia 31

Com lançamento no Brasil 
confirmado para 31 de outubro, 
Harry potter e a Criança Amaldiçoada 
terá tiragem de 500 mil exemplares, 
informa a editora Rocco. A oitava his-
tória de Harry potter foi escrita por 
J.K. Rowling, em parceria com John 
Tiffany e Jack Thorne, em formato 
de peça teatral, em cartaz em Lon-
dres. A edição impressa do roteiro foi 
lançada em 31 de julho em inglês e 
rapidamente alcançou as principais 
listas dos mais vendidos dos Esta-
dos Unidos e da Inglaterra.

vital para a recuperação. O 
estigma em torno de doen-
ças mentais, incluindo a de-
pressão, permanece como 
uma barreira para as pes-
soas procurarem ajuda em 
todo o mundo”, destacou a 
organização.

Estigma
Ainda de acordo com a 

entidade, o simples ato con-
versar sobre a depressão 
contribui para romper o es-
tigma da doença – seja com 
um membro da família, um 
amigo ou um profissional de 
saúde; em grupos maiores, 
como nas escolas, no traba-
lho ou em ambientes sociais; 

e em meios de comunicação, 
blogs ou redes sociais. “A 
depressão pode afetar qual-
quer um. Essa campanha, 
portanto, é para todos, seja 
lá qual for a sua idade, sexo 
ou status social”, destacou a 
OMS, ao citar atenção parti-
cular a três grupos propor-
cionalmente mais afetados: 
adolescentes e jovens adul-
tos; mulheres em idade re-
produtiva (sobretudo após 
o parto); a adultos com mais 
de 60 anos.

“Conversar com pessoas 
em quem você confia pode ser 
o primeiro passo rumo à re-
cuperação de um quadro de-
pressivo”, concluiu a entidade.

Sintomas

Segundo a OMS, a depressão é uma doença caracterizada 
pela tristeza persistente e pela perda de interesse em ativida-
des antes apreciadas, acompanhadas da inabilidade em exercer 
tarefas rotineiras por um período de, pelo menos, duas semanas. 
Além disso, pessoas com depressão normalmente apresentam 
sintomas como:
a perda de energia;
a mudanças no apetite;
a alterações no sono (dormir mais ou dormir menos que o habitual);
a ansiedade;
a concentração reduzida;
a indecisão;
a inquietação;
a sentimentos como inutilidade, culpa e desesperança;
a pensamentos sobre autoagressão ou suicídio.

Na pior das hipóteses, a depressão pode levar ao suicídio e é a segunda principal causa de morte entre pessoas dos 15 aos 19 anos

FoTo: Reprodução/Internet

Três pesquisadores 
brasileiros desenvolveram 
um equipamento que pode 
reduzir em até dez vezes o 
custo dos exames de retina 
e ampliar o acesso às avalia-
ções oftalmológicas preven-
tivas. Com a apresentação 
do SRC – Smart Retinal Ca-
mera, um retinógrafo portá-
til, eles ganharam o primeiro 
lugar na seleção brasileira 
para participar, nos próxi-
mos dias 8 e 9 de novembro, 
em Berlim, da final do The 
Falling Walls Lab, evento 
mundial que reúne as cem 
melhores ideias de inovação 
científica em benefício da 
humanidade. O produto, no 
entanto, ainda precisa pas-
sar por testes clínicos e a ex-
pectativa dos pesquisadores 
é que todas as etapas para 
a comercialização no mer-
cado ocorra até o primeiro 
semestre de 2018.

Integrante da equipe, o 
físico Diego Lencione expli-
cou que o aparelho consiste 
em um conjunto ótico e ele-
trônico que, acoplado a um 
smartphone de boa qualida-
de, permite obter imagens 
de alta resolução do fundo 
do olho. Ele garante que a 
qualidade é tão boa quanto a 
captura tradicional, feita por 
meio de equipamentos mais 
complexos e que estão dis-
poníveis apenas em clínicas 
especializadas de oftalmolo-
gia.  A vantagem, segundo o 
pesquisador, é que o proce-

dimento com a miniatura do 
retinógrafo não precisa ser 
feito por um profissional es-
pecializado e tem um custo 
”dez vezes menor do que o 
convencional”.

O aparelho consiste em 
um conjunto ótico e eletrôni-
co que, acoplado a um smart-
phone de boa qualidade, per-
mite obter imagens de alta 
resolução do fundo do olho.

Na avaliação de Lencio-
ne, isso facilita, principal-
mente, a vida de moradores 
de comunidades carentes 
que vivem distante dos gran-
des centros urbanos e não 
contam com clínicas espe-
cializadas. “O resultado das 
imagens pode ser enviado 
para a avaliação de um aten-
dimento de excelência em of-
talmologia e com isso se ob-
tém um laudo remoto de alto 
nível técnico”, explicou.

Segundo um dos inven-
tores do SRC, o diagnóstico 
precoce pode ajudar a pre-
venir doenças mais sérias.  
“Fazer a triagem de pessoas 
com problemas de retina e 
encaminhá-las o quanto an-
tes para tratamento pode-
se evitar danos mais sérios 
no futuro”, defendeu. Ele 
citou dados da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
que apontam que 80% dos 
casos de cegueira poderiam 
ser evitados por meio de 
métodos de prevenção e tra-
tamento. Segundo o pesqui-
sador José Augusto Stuchi, 
também autor do projeto, 
apesar de existirem mais de 
6 milhões de pessoas com 

algum tipo de deficiência 
visual no Brasil, a maio-
ria das cidades (85%) não 
conta com oftalmologistas. 
Além da facilidade de trans-
porte do aparelho para uso 
em campanhas de saúde em 
lugares distantes, onde não 
há retinógrafos, o tamanho 
reduzido também pode ser 
útil no atendimento a crian-
ças, acrescentou Stuchi que 
é graduado em Engenharia 
da Computação. Ele disse 
que as crianças costumam 
ter mais dificuldade em se 
posicionar corretamente 
com a testa, queixo e cabe-
ça em frente ao aparelho 
convencional. “Diagnosticar 
desde cedo uma doença pos-
sibilita que você previna e 
trate o paciente para que ele 
não fique cego. Por ano, 500 
mil crianças perdem a visão 
no mundo e 80% de todos os 
casos de cegueira do plane-
ta são evitáveis”, enfatiza o 
pesquisador.

Ele foi o apresentador 
da inovação no concurso 
brasileiro e deve represen-
tar o Brasil na competição 
mundial. Stuchi contou que o 
projeto surgiu há dois anos. 
Além dele e do físico Diego 
Lencione, também partici-
pou do projeto o eletricista 
Flavio Vieira. Os três são ex
-estudantes da Universidade 
de São Paulo (USP). O inte-
resse em desenvolver esse 
tipo de equipamento surgiu 
a partir do irmão de Diego 
que tem problemas de visão 
causados por deslocamento 
de retina.

Alunos criam aparelho que 
reduz em até 10 vezes os custos

EXAMEs oFTALMoLÓGICos

Marli Moreira
Da Agência Brasil

O economista britâ-
nico Oliver Hart, 68 anos, 
da Universidade de Har-
vad, e o finlandês Bengt 
Holmström, 67 anos, do 
Instituto de Tecnologia 
de Massachusetts (MIT), 
foram premiados hoje 
(10) com o Prêmio Nobel 
de Economia por suas 
“contribuições à teoria 
dos contratos”, segundo 
a agência Ansa.

Hart é britânico e 
professor da Universida-
de de Harvard e Holms-
tröm é finlandês e pro-
fessor do MIT. O Nobel 
de Economia tem uma 
recompensa de 8 milhões 
de coroas suecas, equi-
valente a R$ 3.028.000. 
“As novas ferramentas 
teóricas criadas por Hart 
e Holmstroem são valio-
sas para a compreensão 
dos contratos e institui-
ções da vida real”, disse 
a Real Academia Sueca, 
em Estocolmo.

Os estudos dos dois 
economistas se baseiam 
tanto na relação entre 
o público e o privado 
como na cultura das 
empresas, tendo como 
bases questionamentos 
atuais da  sociedade. En-
tre os questionamentos, 
estão as questões de pa-
gamentos de salários de 
servidores públicos pelo 
governo ou ainda se 

professores e trabalha-
dores de saúde devem 
ser pagos baseados “em 
sua performance”.

“Eu acordei às 4h40 
e fiquei pensando se 
era muito tarde para 
ganhar este ano. Então, 
felizmente, o telefone 
tocou. Minha primeira 
ação foi abraçar minha 
esposa, acordar meu 
filho mais novo e falar 
com meu colega pre-
miado”, disse Hart so-
bre o Nobel.

A série de prêmios 
já entregou em 2016 o 
Nobel de Medicina ao 
japonês Yoshinori Oh-
sumi por seus estudos 
de “autofagia celular”, 
o de Física ao trio de 
cientistas David Thou-
less, Duncan Haldan e 
Michale Kosterlitz pela 
descoberta da “face” 
exótica da matéria e 
o de Química para o 
trio de pesquisadores 
Jean-Pierre Sauvage, 
Fraser Stoddart e Ber-
nard Feringa pelo de-
senvolvimento de “má-
quinas moleculares”. 
Já o Nobel da Paz foi 
entregue ao presiden-
te colombiano Juan 
Manuel Santos por ter 
conseguido fechar um 
acordo de paz com as 
Forças Armadas Revo-
lucionárias da Colômbia 
(Farc), após 52 anos de 
conflito.

Dupla leva Prêmio 
Nobel de Economia 

TEoRIA DE CoNTRATos

Da Agência Ansa



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 11 de outubro de 2016

Economia

19

PB terá R$ 830 milhões do Banco do Nordeste em 2017

Recursos do FNE
Iluska Cavalcante
Especial para A União

A Paraíba dispõe para o 
ano de 2017 de cerca de R$ 830 
milhões disponibilizado pelo 
Fundo Constitucional de Fi-
nanciamento do Nordeste 
(FNE), operado pelo Banco 
do Nordeste,  para aplicar 
nos diversos segmentos da 
economia do Estado. A equi-
pe da instituição se reuniu 
na tarde de ontem com um 
grupo de entidades parcerias 
da sociedade e de órgãos go-
vernamentais e apresentou o 
planejamento de aplicações 
do FNE para o próximo ano.

O valor mínimo de in-
vestimento para cada setor 
foi apresentado pelo su-
perintendente estadual do 
Banco do Nordeste, Wesley 
Mácio Gonçalvez. Com base 
no conhecimento dos geren-
tes das 21 agências do ban-
co, foi realizada uma proje-
ção global para a Paraíba de 
investimento para cada área. 
Nesse caso, foram destinados 
R$ 50 milhões para a agricul-
tura, R$ 190 milhões para a 
pecuária, R$ 200 milhões 
para a indústria e R$ 95 mi-
lhões para o turismo. Caso 
alguma empresa tenha a ne-
cessidade de mais recursos 
o banco tem como dar um 
recurso complementar.

De acordo com Wesley 
Mácio Gonçalvez, esses inves-
timentos atendem as neces-
sidades da sociedade e vão 
gerar mais emprego e desen-
volvimento para a Paraíba. 
“Trabalhamos sempre juntos 
para que possamos cada vez 
mais ser fomentador do de-
senvolvimento, seja na área 

Volksvagem realiza 
recall de 548 carros

A Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon) do Minis-
tério da Justiça e Cidadania pro-
tocolou uma nova campanha de 
recall de veículos da montadora 
Volkswagen. O alvo do chama-
mento são automóveis Up!, Novo 
Gol, Novo Voyage e Nova Saveiro, 
em razão de possibilidade de 
falha no airbag do passageiro. 
A campanha começou ontem e 
abrange 548 veículos produzi-
dos no período de 16 de novem-
bro de 2015 a 24 de fevereiro de 
2016 e colocados no mercado de 
consumo.

Cheque especial 
tem taxa mais cara

Três dos sete bancos pes-
quisados pelo Procon de São 
Paulo, órgão vinculado à Secre-
taria da Justiça e da Defesa da 
Cidadania do Estado de São Paulo, 
aumentaram em outubro a taxa 
cobrada sobre o uso de dinheiro 
do cheque especial. No Banco 
Bradesco, o índice teve alta de 
3,04% ao subir de 13,15% para 
13,55% ao mês e no Itaú, eleva-
ção de 1,47% com a taxa pas-
sando de 12,95% para 13,14% 
ao mês.  No HSBC, a taxa per-
maneceu em 14,67%; no Safra 
(12,60%); Santander (15,49%) 
e Banco do Brasil (13,04%).

Governo demite 
seis mil servidores 

O Governo Federal expulsou 
aproximadamente 6 mil agen-
tes públicos por envolvimento 
em atividades contrárias à Lei 
no 8.112/1990 (Regime Jurídico 
dos Servidores). O dado consta 
do último levantamento realizado 
pelo Ministério da Transparência, 
Fiscalização e Controladoria-Geral 
da União (CGU), divulgado ontem. 
O relatório registra que, de 2003 
a setembro de 2016, já foram 
aplicadas 5.043 demissões; 467 
cassações de aposentadorias; e 
532 destituições de ocupantes de 
cargos em comissão. 

Horário de Verão vai 
gerar R$ 147,5 mi

O Horário de Verão terá início a 
zero hora do próximo domingo (16). 
Isso quer dizer que na virada de sá-
bado para domingo, o brasileiro terá 
de adiantar seu relógio em uma 
hora. Com a mudança, o sistema 
elétrico terá um ganho equiva-
lente a R$ 147,5 milhões. Segundo 
o Ministério de Minas e Energia (MME), 
esse ganho representa o custo evita-
do em despacho de usinas térmicas, 
por questões de segurança elétrica, e 
atendimento à ponta de carga no perí-
odo de vigência do Horário de Verão.

Ex-conselheiro do 
Carf é denunciado

O Ministério Público Federal no 
Distrito Federal (MPF/DF) denunciou 
à Justiça Federal um advogado ex-
-conselheiro do Conselho Adminis-
trativo de Recursos Fiscais (Carf ) e o 
sócio dele, alvos da Operação Zelotes, 
da Polícia Federal. Ele é acusado de 
corrupção passiva e tentativa de 
obstrução das investigações, crime 
também atribuído a seu sócio. As in-
vestigações revelaram que o então in-
tegrante do Carf solicitou dinheiro em 
troca da promessa de interferência 
em recurso do Itaú Unibanco Holding 
em andamento no Conselho. 

FOTOS: Marcos Russo

 Buega: Fiep vai motivar empresários a contratar o financiamento Wesley diz que investimentos atendem os anseios da sociedade 

urbana ou rural. Nós vamos 
atender os segmentos que já 
costumamos atender, mas te-
remos uma força a mais para 
a questão da infraestrutura. 
Queremos construir juntos 
o desenvolvimento da nossa 
área de atuação”, disse.

Nesse ano, a Paraíba teve 
disponível R$ 795 milhões do 
FNE. Apenas no primeiro se-
mestre deste ano  as agências 
do Banco do Nordeste, na Pa-
raíba, contrataram 71,8% de 
todo o crédito de longo prazo 
concedido no Estado, exceto o 

setor imobiliário, e 75,1% de 
todo o crédito concedido na 
área rural.  Em uma apresen-
tação sobre dados da aplicação 
do FNE ao longo dos anos na 
Paraíba, o superintendente ex-
plicou que, desde 2008, todos 
os anos há contratação nos  223 
municípios da Paraíba. Além 
disso, houve um acrescimento 
de 5,4% sobre o total de contra-
tações em comparação a 2013, 
ano em que a Paraíba teve o 
melhor resultado da história. O 
presidente da Federação da In-
dústria da Paraíba (Fiep), Fran-

cisco Buega de Assis Gadelha, 
disse que esse é o momento em 
que a Fiep ficará no encalço dos 
empresários, pedindo para que 
eles elaborem projetos com 
o objetivo de trazer recursos 
para serem aplicados na eco-
nomia do Estado. “Eu quero as-
sumir esse compromisso. Nós 
vamos movimentar e motivar 
os empresários para que eles 
façam mais projetos”, enfatizou.

De acordo com Francisco 
Buega, a Fiep usará a comu-
nicação para chamar os em-
presários e motivá-los a con-

traírem os empréstimos do 
Banco do Nordeste, além de 
provocar a indústria do setor 
de turismo.  O FNE é um re-
curso operado pelo Banco do 
Nordeste nos nove estados 
do Nordeste e mais o Norte 
de Minas Gerais e do Espírito 
Santo. O objetivo é promover 
o desenvolvimento regional 
através de taxas de juros di-
ferenciadas ofertadas aos 
empreendedores e empresá-
rios locais, para estruturar, 
reformar ou ampliar os seus 
empreendimentos. 

Fernanda Cruz 
Repórter da Agência Brasil

O Ministério Público 
Federal de São Paulo pediu 
a condenação de nove ex-di-
retores do Banco Panameri-
cano, acusados de crimes 
como gestão fraudulenta e 
apropriação indébita entre 
2007 e 2010. Com a gestão 
criminosa, o banco sofreu 
um rombo e foi vendido à 
Caixa Econômica Federal.

São acusados Luiz Se-
bastião Sandoval, Rafael 
Paladino, Wilson Roberto 
de Aro, Marco Antônio Pe-
reira da Silva, Cláudio Ba-
racat Sauda, Adalberto Sa-
violi, Antônio Carlos Quinta 
Carletto, Eduardo de Ávila 
Pinto Coelho e Luiz Augusto 
Teixeira de Carvalho Bruno. 
O pedido de condenação foi 
feito à 6ª Vara Federal de 
São Paulo.

Segundo a denúncia, 
os executivos fraudaram o 
resultado dos balanços do 
banco em R$ 3,8 bilhões 
(em valores não atualiza-
dos). Eles receberam, em 
bônus e pagamentos irre-
gulares, mais de R$ 100 mi-
lhões. O banco apresentava 
falsos resultados positivos, 
mas em 2010 a fraude foi 
descoberta. Além das penas 
de prisão, o MPF requereu a 
aplicação de pena de perdi-

mento dos bens apreendi-
dos dos nove acusados em 
favor da União. O objetivo 
é recuperar, ainda que par-
cialmente, o prejuízo aos 
cofres públicos na aquisição 
do banco.

Histórico
Em 2012, foram acusa-

dos 17 réus por terem re-
cebido bônus de R$ 90 mi-
lhões por pessoas jurídicas 
constituídas pelos diretores 
para prestação de serviços 
ao Panamericano. Assim, 
o pagamento de bônus era 
parte de uma política da hol-
ding, sobre a qual os acusa-
dos não tinham ingerência.

Por isso, a Procurado-
ria do MPF pediu a absolvi-
ção de parte dos acusados 
- Marcos Augusto Montei-
ro, Maurício Bonafonte dos 
Santos, Carlos Roberto Vi-
lani, Elinton Bobrik, Mario 
Tadami Céu, Vilmar Ber-
nardes da Costa, José Maria 
Corsi e João Pedro Fassina.

MPF quer condenação 
de ex-diretores do banco

PaNamERICaNO

marli moreira 
Repórter da Agência Brasil

O Índice de Preços ao 
Consumidor Semanal (IPC-S) 
teve alta de 0,19% na primei-
ra prévia de outubro. A taxa é 
0,12 ponto percentual supe-
rior à registrado no fechamen-
to de setembro (0,07%). Em 
seis dos oito grupos pesquisa-
dos houve aumento de preços 
e a principal pressão inflacio-
nária foi verificada em alimen-
tação, que passou de queda de 

0,14% para (-0,01%). O item 
que mais influenciou a recupe-
ração de preços nessa classe 
de despesa foi carnes bovinas 
(de 2,08% para 2,80%). O le-
vantamento é feito pelo Insti-
tuto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getulio Vargas 
(Ibre/FGV) em Recife, Salva-
dor, no Rio de Janeiro, em São 
Paulo, Belo Horizonte, Brasília 
e Porto Alegre. Os demais gru-
pos com movimento de alta 
foram: transportes (de -0,11% 
para 0,10%); habitação (de 

0,28% para 0,39%); saúde e 
cuidados pessoais (de 0,34% 
para 0,44%); vestuário (de 
0,40% para 0,62%) e comuni-
cação (de 0,08% para 0,16%). 
Em educação, leitura e recre-
ação, os preços indicaram re-
cuo (de -0,02% para -0,07%) 
e o mesmo ocorreu em despe-
sas diversas (de -0,32% para 
-0,33%) . Alguns dos itens que 
mais causaram impacto fo-
ram: plano e seguro de saú-
de, gás de bujão, refeições em 
bares e restaurantes.

akemi Nitahara 
Repórter da Agência Brasil

A Justiça Eleitoral man-
dou bloquear a rede social Fa-
cebook em todo o País por 24 
horas por descumprimento de 
uma liminar que determinava 
a suspensão da página “Hudo 
Caduco”, que satiriza um can-
didato a Prefeitura e foi publi-
cada por um perfil anônimo. 
A ordem do juiz eleitoral de 
Joinville (SC), Renato Rober-

ge, foi tomada no dia 5 e inclui 
também a identificação do IP 
da pessoa que fez as postagens, 
multa de R$ 30 mil por dia de 
descumprimento da retirada 
da página do ar, multa de R$ 30 
mil pela transgressão e direi-
to de resposta ao candidato 
ofendido que fez a representa-
ção, Udo Döhler (PMDB), que 
concorre ao segundo turno 
da Prefeitura de Joinville (SC).  
Como a ordem de bloquear 
a rede social só precisa ser 

cumprida quando o caso es-
tiver transitado em julgado, 
ainda não foi expedida or-
dem para a Anatel suspender 
o Facebook. 

Para a coordenadora ins-
titucional da Associação Bra-
sileira de Defesa do Consu-
midor (Proteste), Maria Inês 
Dolci, a ordem de suspender 
redes sociais em todo o País 
por causa de um processo es-
pecífico é desproporcional e 
equivocado. 

Inflação inicia outubro com 
leve alta, segundo a FGV

Justiça determina o bloqueio 
do Facebook por 24 horas

ÍNDICE DE PREÇOS aO CONSUmIDOR

REDE SOCIaL

Segundo a 
denúncia, 
executivos 
fraudaram 
os balanços 



Bancária Dina Teixei-
ra de Carvalho, executivo 
Sebastião Feitosa, em-
presários Everaldo Sarmen-
to, Carlos Gualberto Irineu 
e Douglas Robson Bezerra 
Nunes, Sras. Analice Rego 
e Olga de Fátima Franco, 
médicos Sylvio Giovan-
ni Rique Pereira Gomes 
e Vânia Carmen Lisboa 
Braga, deputado Francisco 
Quintans, ex-senador Ney 
Suassuna, universitário e 
meu querido filho Hermano 
Zenaide Neto.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns
Zum Zum Zum

   Os empresários e irmãos Alisson  e Alan Ribeiro de Almeida festejam dois anos 
da Imprime, empresa que presta assistência técnica em impressoras, recargas e instalação 
de Bulk, com bons serviços na Av. General Osório, no Centro.

FOTOs: Goretti Zenaide

Turma boa no Clube Cabo Branco: Dalva e Dácio Gonçalves, Hermano e Elza Farias, Edilma e Joãozito 
Dantas, Verônica Alencar e Flávio Augusto Dias

Bárbara e Gilberto Ruy (presidente do Cabo Branco), Gesiel Cândido (conselheiro) e Yanara

Alegria dos casais Ferreira e Terezinha, Gracinha e Torrinho no Baile 
da Primavera

Em Brasília
A PROFEssORA 

de letras estrangei-
ras da UFPB e es-
critora Ana Adelaide 
Peixoto está hoje 
em Brasília-DF, onde 
lança seus livros de 
crônicas “Brincos, 
pra que te quero?” e 
“De paisagens e de 
outras tardes”, edita-
dos pela Forma.

O evento será 
realizado às 19h no 
Mezanino do Merca-
do Municipal, localiza-
do na W3 Sul.

FOI DOs mais animados o Baile da Primavera pro-
movido pelo Clube Cabo Branco, dentro das festividades 
do seu centenário.

O evento aconteceu no Restaurante Panorâmico, 
que esteve lotado na noite do último sábado, com 
animação da Orquestra Estação da Luz, que trouxe 
um repertório bastante eclético agradando a todos 
os gostos.

Baile do Cabo Branco

Dois Pontos

  Os personagens de Maurício 
de Soua  vão para as telas do cinema, 
com atores de verdade interpretando 
A Turminha da Mônica.
  O filme “Laços” será dirigido 
por Daniel Rezende, que já foi in-
dicado ao Oscar pelo seu trabalho 
como editor em “Cidade de Deus”.

Turismo

O EsTANDE da 
Empresa de Turismo da 
Paraíba - PBTur 
registrou intenso movi-
mento de estudantes 
de Turismo, pessoas 
de melhor idade e 
consumidores finais de 
produtos turísticos no 
segundo Feirão 
de Viagens Flytour, 
realizado no Centro de 
Convenções Mendes, 
em Santos-SP. A ação 
contou com o apoio da 
Associação Brasileira 
da Indústria Hoteleira 
na Paraíba e da Luck 
Receptivo.

Raul Batista e Sandra com o presidene do Cabo Branco Gilberto Ruy e a estimada Eurides Batista

Abrafood

FOI FIRMADA 
uma parceria entre 
a Fundação Parque 
Tecnológico da Paraíba 
e a Agência Brasileira 
de Promoções e Inves-
timentos - Apex Brasil, 
visando a realização do 
projeto de Extensão 
Industrial Exportadora.

O projeto tem por 
finalidade estimular a 
competitividade e pro-
mover a cultura expor-
tadora nas empresas, 
qualificando e amplian-
do os mercados para 
as indústrias iniciantes 
em Comércio Exterior.

   A nova Cultura Young de Manaíra, do professor Andrew Barlow, realizou no 
último sábado evento para crianças no seu novo endereço na Praça Chateaubriand 
Arnaud, com muita diversão e cultura no estilo “all in English”.
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Luiz Lineu Matos da Costa e Cleide Bastos no Clube Cabo Branco

Direito de Família

Os ADVOGADOs 
Rodrigo Toscano, 
Mário Delgado, Fabiana 
Domingues Cardoso e Ana 
Paula Copriva falaram no 
VII Congresso Paulista 
de Direito de Família e 
Sucessões, realizado na 
Associação dos Advoga-
dos de São Paulo. O tema 
foi os impactos do novo 
CPC para o Direito de 
Família e Sucessões.

FOI FIRMADA uma parceria entre a Fundação Parque 
Tecnológico da Paraíba e a Agência Brasileira de Pro-
moções e Investimentos - Apex Brasil, visando a realização 
do projeto de Extensão Industrial Exportadora.

O projeto tem por finalidade estimular a competitivi-
dade e promover a cultura exportadora nas empresas, 
qualificando e ampliando os mercados para as indústrias 
iniciantes em Comércio Exterior.

Comércio Exterior

A POLÍCIA Militar da Paraíba está promovendo a 
Operação “Criança Feliz”, onde arrecada até a próxima 
sexta-feira, brinquedos para serem distribuídos em co-
munidades carentes de todo o Estado.

Para doar, as pessoas podem procurar qualquer 
Quartel, Companhia ou Unidade de Polícia Solidária, onde 
uma equipe de policiais já está embrulhando os brinque-
dos arrecadados até o momento.

Operação Criança Feliz

“Um homem que não se 
dedica a família nunca será 
um homem de verdade”

“Família é a única coisa que 
ninguém nos tira, apenas 
distancia da vida”

DON VITO CORLEONE MARIACLARA FRAGA LOPÉS

   O Iesp participou neste final de semana do Feirão do Estudante, realizado no 
Mangabeira Shopping e que reuniu personalidades brasileiras  como o medalhista olímpico 
Artur Nory, Mariana Nolasco, Nara Marques e a blogueira Gkay.

   O Manaíra Shopping está sediando o Feirão Chave Certa com a participação das 
empresas Alliance Empreendimentos, Construtora Massai, TWS, Hema, Planc, Monteiro, 
Alta Engenharia, Albras, Conserpa/Enger, Fibra e Everest.

Tertúlia HQ
EsTÁ marcada para o próximo sábado, 15, mais uma 

edição do Projeto Tertúlia HQ, promovido pela Fundação 
Espaço Cultural, coordenado por Thaïs Gualberto,

O evento vai reunir ex-integrantes do Coletivo WC, 
grupo de quadrinistas paraibanos formado em 2010, 
entre eles a própria Thaïs, com histórias publicadas na 
internet, além da revista impressa Sanitário.

   O Casa Cor Paraíba promove hoje o Dia do Bem, uma ação de responsabilidade 
social em prol da Comunidade Filhos da Misericórdia, localizada no Bairro dos Ipês, em João 
Pessoa. A ação conta com o apoio da estilista Alessandra Sobreira e o artista Clóvis Júnior.
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Jogadores do Botafogo 
choram no reencontro 
com os torcedores

ELIMINATÓRIAS DA COPA 2018

Brasil joga hoje na Venezuela
Gabriel Jesus destaca o 
coletivo para vencer e 
descarta protagonismo
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Neymar e Gabriel Jesus 
dividem a artilharia da era 
Tite na Seleção Brasileira 
com três gols cada. Mas, na 
ausência do craque do Bar-
celona na rodada de hoje 
das Eliminatórias, nada de 
o atacante do Palmeiras as-
sumir o protagonismo da 
equipe contra a Venezuela, 
a partir de 21h30 (de Brasí-
lia), na cidade de Mérida. 

Em entrevista coletiva 
Jesus destacou o estilo de 
jogo da equipe comandada 
por Tite e descartou qual-
quer individualidade neste 
momento da seleção.

“A seleção é muito cole-
tiva hoje. Quando o coletivo 
aparece, o individual vai 
aparecer também. Temos 
que dar sempre preferência 
para o coletivo. Temos que 
jogar para o Brasil. Nin-
guém é protagonista. Te-
mos que fazer o que a gen-
te vem fazendo” afirmou o 
atacante.

Na ausência de Neymar, 
Gabriel Jesus pode virar o 
principal alvo da marcação 
dos adversários. Questio-
nado sobre se estava pre-
parado para receber mais 
atenção da zaga rival, ele 
brincou.

“Tomara que ninguém 
apanhe” disse, aos risos.

Sobre o time, o técni-
co Tite não faz mistério e  
Willian vai no lugar do sus-
penso Neymar.  E também 
confirmou a volta de Pau-
linho, fora contra a Bolívia 
por cartões amarelos, no 
lugar de Giuliano no meio-
campo.

Com Willian, que era 
um dos principais desta-
ques com Dunga e que caiu 
de produção com Tite, a se-
leção vai mudar o posiciona-
mento de outros jogadores, 
e quem mais tem motivos de 
comemorar essa situação é 
Philippe Coutinho.

Contra a  Bolívia, ele 
jogou pelo lado direito do 
ataque, já que no esquerdo 
estava Neymar. O jogador 
do Liverpool até fez gol, 
mas não mostrou a mesma 
desenvoltura que exibe no 
clube. E antes de saber da 
entrada de Willian ele já 
mostrava satisfação com o 
novo posicionamento.

"Jogar pela esquerda é 
a posição que jogo no clu-
be, onde estou acostumado. 
Se jogar ali com certeza vou 
ficar mais à vontade", afir-
mou o jogador revelado no 
Vasco, que disse ter amiza-
de com Willian, com quem 
disputa posição quando 
Neymar está em campo.

"Quando fiz o gol [con-
tra a Bolívia] ele foi o pri-
meiro a comemorar comi-
go", explicou Coutinho.

A outra troca em rela-
ção ao time que começou 
o jogo contra a Bolívia en-
volveu dois jogadores em 
quem Tite deposita muita 
confiança. Paulinho, um dos 
principais personagens da 
"tese do merecimento" le-
vou a melhor, mesmo com 
a boa atuação de Giuliano 
diante da frágil Seleção Bo-
liviana na goleada de 5 a 0 
em Natal.

Classificação

Eliminatórias da Copa
Times PG J V E D GP GC SG
10 Uruguai 19 9 6 1 2 19 5 14

20 Brasil 18 9 5 3 1 21 9 12

30 Equador 16 9 5 1 3 16 12 4

40 Colômbia 16 9 5 1 3 13 10 3

50 Argentina 16 9 4 4 1 11 8 3

60 Paraguai 12 9 3 3 3 9 12 -3

70  Chile 11 9 3 2 4 13 15 -2

80  Peru 8 9 2 2 5 10 17 -7

90 Bolívia 7 9 2 1 6 9 18 -9

100 Venezuela 2 9 0 2 7 9 24 -15

Jogos de hoje
17h
Bolívia x Equador
17h30
Colômbia x Uruguai 

20h30
Chile x Peru 
Argentina x Paraguai
21h30
Venezuela  x  Brasil

O zagueiro ve-
nezuelano Wilker Án-
gel disse que apesar 
de o Brasil não con-
tar com o suspenso 
Neymar para a partida 
de hoje entre as duas 
seleções, pelas Elimi-
natórias para a Copa 
do Mundo, tem Phili-
ppe Coutinho e Willian 
como armas às quais 
ele e seus companhei-
ros terão que dedicar 
atenção especial.

Em entrevista co-
letiva após um treino 
da 'Vinotinto' visando 
o duelo, Ángel afir-
mou que a ausência 
do camisa 10 "é impor-
tante porque se trata 
do nome mais valioso" 
da Seleção Brasileira e 
o que "cria todo o seu 
jogo", mas que os co-
mandados de Tite não 

se resumem ao craque 
do Barcelona.

"Eles têm Coutinho 
e Willian, que são da 
mesma característica", 
ressaltou. Ángel, que 
terá um novo compa-
nheiro de zaga devido 
à expulsão de Oswaldo 
Vizcarrondo na última 
quinta, contra o Uru-
guai (derrota por 3 a 
0), destacou que a Ve-
nezuela, lanterna das 
Eliminatórias com ape-
nas 2 pontos em 9 par-
tidas, não entrará em 
campo "rendida".

"Seria bem impor-
tante conseguir um 
bom resultado por sua 
história, por ser o Brasil 
e mais ainda por estar-
mos em casa", frisou, 
lembrando que o jogo 
acontecerá na cidade 
de Mérida.

Zagueiro destaca Willian

A Fifa está diante de um iminente 
processo na justiça suíça por cumpli-
cidade aos maus tratos recebidos por 
operários migrantes que trabalham 
nas construções da Copa de 2022 no 
Qatar. O caso foi revelado pelo jornal 
"The Guardian" ontem.

O procedimento legal em questão 
foi levantado pela Confederação de 
Sindicatos da Holanda (FNV) em defesa 
de Nadim Sharaful Alam, um migrante 
de Bangladesh que foi trabalhar nas 
obras qatarianas. O caso é o primeiro 
no qual a Fifa é colocada como "res-
ponsável direta" na corte suíça.

Advogados de Alam e da FNV 
entraram em contato com a entida-
de na noite de domingo e deram três 
semanas para que Gianni Infantino, 
presidente da federação, admita a 
cumplicidade e pague os danos ao 
trabalhador antes que ele vá à justiça.
Na carta enviada à Fifa, o grupo pede 
que ela "admita que agiu de maneira 
equivocada ao dar a Copa de 2022 no 

Catar sem cobrar a garantia de que o 
País se atente aos direitos humanos e 
de trabalho fundamentais aos operá-
rios migrantes cujo trabalho é ligado 
ao Mundial."

Desde que o Qatar foi eleito como 
sede da Copa do Mundo de 2022, cerca 
de 1,7 milhão de migrantes entrou no 
País para trabalhar nas construções dos 
estádios e estruturas do evento.

A compensação financeira pedi-
da por Alam é "modesta", segundo 
o "Guardian", que alerta que o caso 
do bengalês abre portas a milhares de 
outros casos semelhantes, o que pode 
significar em indenizações milionárias 
a serem pagas pela Fifa.

A Copa do Mundo colocou em ho-
lofote internacional o sistema de traba-
lho que os imigrantes são submetidos 
no Qatar, chamado "kafala". Comum 
nos países do Golfo Pérsico, como o Qa-
tar, ele prende o empregado estrangei-
ro, migrante, ao empregador e levanta 
comparações com a escravidão.

Entidade acusada de cúmplice 
em maus tratos a operários 

COPA DO MUNDO NO QATAR

Jogadores da Seleção Brasileira aprimorando a forma fisica ainda em Natal, antes do embarque para Mérida, na Venezuela, onde hoje começa o returno das Eliminatórias  

Foto: Fifanews

Foto: Lucas Figueiredo

Gianni Infantino tem um prazo de três semanas para pagar os danos aos trabalhadores



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 11 de outubro de 201622
Brasileiro de Natação reúne 59 
clubes amanhã na Vila Olímpica
Competição no antigo 
Dede terá atletas com 
idade entre 17 e 19 anos

Já são sete anos na Série C 
do Campeonato Brasileiro e 
três decisões consecutivas 
na Arena Castelão lotada. 
No domingo passado tinha 
mais de 65 mil pessoas. Em 
2014, o Leão do Pici caiu 
para o Macaé, do Rio de 
Janeiro. No ano seguinte foi 
a vez do Brasil frustrar o 
torcedor tricolor e domingo passado o Juventude. 
Pense num sofrimento do torcedor do Fortaleza. 
Assisti o segundo tempo deste último jogo e a 
bola realmente não quis entrar no fim da partida. 
Várias chances criadas, mas o goleiro do Juventu-
de, Elias, estava numa noite inspirada e fez chorar 
o torcedor do Leão,

Fortaleza

Levanta, sacode a poeira 
e dá volta por cima

O acesso não veio. Faltou pouco, muito pouco 
mesmo. Diria que foi adiado para 2017 Não vou procurar 
culpados para a eliminação. Não existe culpados. Tudo 
que podia ser feito a diretoria cumpriu e muito bem. O 
futebol, há milênios, tem mostrado muitas injustiças, pois 
nesse esporte nem sempre o melhor comemora Quem 
teve mais chances de ganhar o jogo de domingo? O 
Botafogo, sem nem pestanejar. Mas no final o adversário 
achou aquele gol. Paciência.

A campanha do Botafogo foi muito boa, perma-
necendo no G4 até a última rodada. Brigou sim, por 
posições na zona de classificação, e na reta final o seu 
ataque não funcionou bem. Mas criou diversas oportu-
nidades e lembro das palavras de Itamar Schulle após os 
jogos sobre a deficiência no aproveitamento das chances 
criadas, talvez, o maior pecado do time.

Esse time encantou toda a Paraíba e fez o torcedor 
abraçá-lo com jogos memoráveis no Almeidão. O Bota-
fogo disputou bem todas as competições em 2016. Foi 
assim na Copa do Nordeste, onde saiu na última rodada 
da fase classificatória; no Campeonato Paraibano, onde 
foi vice; e na Copa do Brasil, disputa esta que o levou as 
oitavas de final, a sua melhor participação.

E a torcida? Fez bonito. As redes sociais se multipli-
caram com juras de amor pelo Belo, ações sociais como 
as melhorias na Maravilha do Contorno bancadas por 
torcedores, sem falar das festas no Estádio Almeidão. 
As famílias integradas com mãe, pai e filhos marcando 
presença nos jogos, o que não se via há muito tempo. 
Então, o Botafogo multiplicou a sua torcida e continua 
forte, podem ter certeza diante da situação financeira 
equilibrada. Vista a sua camisa e se orgulhe torcedor 
botafoguense, pois o time caiu de pé.

Agora a hora é de reflexão. Ver os pequenos erros 
e corrígí-los  para estar bem mais forte em 2017. O clube 
tem um calendário completo a cumprir com Paraibano, 
Copa do Nordeste, Copa do Brasil e Campeonato Brasilei-
ro. Levanta, sacode a poeira, e dá a volta por cima porque 
o torcedor com certeza vai seguir apoiando o time.

Ao vencer o Maguary por 2 a 0, a Ponte Preta conquistou 
o Campeonato Paraibano Sub-17 e levou o prêmio, em 
dinheiro, pago pela federação no valor de R$ 3 mil. O jogo 
foi sábado passado no CT Ivan Thomas, no Valentina.

Ponte Preta

O atacante foi importante 
em algumas vitórias do Belo 
e chegou a ser chamado pela 
torcida de Rodrigol. Agora 
estão culpando o jogador 
pela eliminação. Quando 
perde, perdem todos.

Rodrigo Silva
O Procurador de Justiça Val-
berto Lira se reúne hoje com 
o presidente da FPF, Amadeu 
Rodrigues, e mebros da Co-
missão de Prevenção e Com-
bate a Violência nos Estádios. 
Assunto: laudos técnicos.

Reunião no MP

Quem apostava no Serrano que entrou via Justiça Desporti-
va? Acredito que pouquíssimos, mas futebol nos reserva sur-
presas e o Serrano é uma delas. De qualquer forma o Lobo da 
Serra chegou à Primeira Divisão com seus méritos e não tem 
culpa dos favoritos caírem no meio do caminho. Parabéns 
também ao Internacional que confirmou o seu favoritismo e 
retorna a Série A do Paraibano,

Serrano e Internacional

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela
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Cerca de 300 atletas, de 
59 clubes do Brasil, com ida-
de entre 17 e 19 anos, estão 
em João Pessoa para as dis-
putas do Campeonato Bra-
sileiro de Natação Júnior I e 
II, Troféu Júlio Delamare, que 
terá início amanhã e prosse-
gue até o próximo sábado, 
dia 15, no Parque Aquático 
da Vila Olímpica Parahyba, 
no Bairro dos Estados, na 

capital paraibana. O evento 
é promovido pela Confede-
ração Brasileira de Despor-
tos Aquáticos em parceria 
com a Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba e Go-
verno do Estado. Hoje ocorre 
o congresso técnico, com os 
representantes das equipes, 
no salão nobre do local onde 
será realizada a competição.

A Paraíba será represen-
tada por atletas filiados ao 
Serviço Social da Indústria 
(Sesi) e Atletas do Futuro, de 
Campina Grande. Estão con-
firmados também clubes do 
Amazonas, Bahia, Ceará, Dis-
trito Federal, Espírito Santo, 

Goiás, Minas Gerais, Pará, 
Pernambuco, Paraná, Rio de 
Janeiro, Rio Grande do Norte, 
Rio Grande do Sul, Santa Ca-
tarina, Sergipe e São Paulo.

“É um evento tradicio-
nal do calendário aquático 
nacional e que reúne os me-
lhores atletas do País nesta 
faixa etária. Se trata de uma 
competição de alto nível 
onde os nadadores se prepa-
ram o ano inteiro para esta 
disputa”, disse ontem Antô-
nio Meira Leal, presidente 
da Federação de Esportes 
Aquático da Paraíba. “Nosso 
Estado está bem representa-
do e acreditamos que se fará 

presente ao pódio”, acrescen-
tou ele.

A solenidade de abertu-
ra do Campeonato Brasilei-
ro de Natação Júnior I e II, 
Troféu Júlio Delamare está 
programado para as 17h de 
amanhã, no entanto, das 8 
às 9h30, haverá eliminató-
rias em diversas provas. Às 
17h15, tem início às finais 
em 10 categorias, seguindo 
com a premiação. Na quinta-
feira, também pela manhã, 
as disputas serão retomadas 
e, das 15h30 às/17h, finais 
e premiação, o mesmo ocor-
rendo na sexta-feira e no sá-
bado. 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A piscina da Vila Olímpica será palco do troféu Júlio Delamare que terá a partir de hoje o Congresso Técnico com as disputas amanhã

A Associação Atlética da Pes-
soa com Deficiência da Paraíba 
(AAPD-PB) conquistou, neste 
domingo, o título de campeão 
brasileiro da Segunda Divisão de 
basquete em cadeira de rodas, ao 
derrotar a Andef, do Rio de Janei-
ro, pelo placar de 51 a 49, em Ni-
terói-RJ. A equipe paraibana, que 
contou com o apoio do Governo 
do Estado, entrou em quadra seis 
vezes, ao longo da competição, e 
nao obteve nenhuma derrota.

Para um dos integrantes do 
time, Romero Silva,  o mais im-
portante já tinha vindo quando 
chegou às semi-finais, pois foi o 
momento que garantiu o acesso 
à Primeira Divisão de 2017. “Ago-

ra, com esse título, podemos dizer 
que a nossa grande alegria veio 
desde que passamos pelas quartas 
de final, pois a Paraíba  já tinha 
conquistado o direito de jogar a 
Primeira Divisão. Mas, conquistar 
o campeonato é algo inexplicável 
e emocionante, pois soubemos 
horar o nome do nosso Estado”, 
disse.

Bruno Roberto, titular da Se-
cretaria de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel), ressaltou 
a capacidade dos paraibanos no 
segmento do esporte e para-des-
porto. “A Paraíba é um verdadei-
ro celeiro de excelentes atletas e 
para-atletas que não param de 
nos dar alegria. Esse campeonato, 

que reuniu inúmeras equipes de 
diversos estados brasileiros, sen-
do no Estado do Rio de Janeiro, e 
desbancar os donos da casa numa 
final, é motivo de muita comemo-
ração”, frisou.

O gestor ainda destacou o 
investimento do Governo no seg-
mento para-desportivo. “Recen-
temente, o Governo do Estado, 
entregou um ginásio para-des-
portivo na Funad, o que mostra 
a preocupação com os nossos 
para-atletas. Podemos ainda 
destacar programas voltados ao 
segmento como: Paralimpíadas, 
Jogos Escolares e Paraeacolares, 
Paraíba Paralímpica, entre ou-
tros”, finalizou

Paraíba ganha brasileiro ao vencer o Rio
BASQUETE EM CADEIRA DE RODAS

Atletas 
paraibanos 

comemoram 
a conquista 
na Segunda 

Divisão
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Palmeiras tem 74% de chance 
de ser o campeão da temporada
Probabilidade do Flamengo 
cai de 23% para 19% após 
a rodada do Brasileiro

À medida que o número 
de jogos vai diminuindo, o 
líder Palmeiras vê aumentar 
sua chance de conquistar o 
Campeonato Brasileiro. Se-
gundo o site Infobola.com.
br, do matemático Tristão 
Garcia, com a vitória por 2 
a 0 sobre o lanterna Améri-
ca-MG, no Estádio do Café, 
em Londrina, a probabilida-
de de o Verdão ser campeão 
passou de 63% para 74%. O 
Flamengo, por sua vez, redu-
ziu de 23% para 19% as suas 
possibilidades de levantar a 
taça após a vitória por 3 a 0 
sobre o penúltimo colocado 
Santa Cruz, no Pacaembu, 
em São Paulo. Faltando nove 
rodadas para o término da 
competição, a diferença en-

tre as equipes segue de três 
pontos (60 a 57). Além dos 
clubes paulista e carioca, ou-
tros dois times seguem na 
briga pelo título com chances 
reduzidas: Atlético-MG (6%) 
e Santos (1%). 

Com o aumento do G-4 
para G-6, Palmeiras, Flamen-
go e Atlético-MG, todos com 
99% de chances, estão prati-
camente garantidos na pró-
xima edição da Taça Liber-
tadores. O Santos, com 94% 
de probabilidade, também 
está com a classificação bem 
encaminhada. As outras duas 
vagas permanecem em aber-
to. Atual quinto colocado com 
46 pontos, o Fluminense tem 
64% de possibilidades de dis-
putar a competição mais im-
portante da América do Sul. 
Embora esteja na sétima po-
sição com 44 pontos, o Bota-
fogo tem 47% de chances de 

assegurar a sua presença no  
torneio contra 43% do Atlé-
tico-PR, que está em sexto lu-
gar com 45 pontos. 

O levantamento tem 
como base o mando de cam-
po dos jogos e o retrospecto 
das equipes na competição, 
bem como a dificuldade dos 
jogos em função dos adversá-
rios. Outros sete clubes tam-
bém estão no páreo: Grêmio 
(31%), Corinthians (14%), 
Ponte Preta (5%), Chape-
coense (2%), além de Cruzei-
ro, Coritiba e São Paulo, todos 
com 1%. Para Tristão, o time 
que somar 61 pontos pratica-
mente garante uma das seis 
vagas na Libertadores. 

Na luta contra o rebai-
xamento, o lanterna América
-MG apresenta 99% de risco 
de cair no término da 29ª 
rodada, enquanto o Santa 
Cruz tem 98%. Outra equipe 

bem ameaçada é o Figuei-
rense. Com a derrota em casa 
por 1 a 0 para o Botafogo, a 
probabilidade de a equipe 
catarinense disputar Série B 
em 2017 subiu de 55% para 
74%. Por outro lado, o triun-
fo do Internacional sobre o 
Coritiba por 1 a 0 diminuiu 
as possibilidades de o Co-
lorado disputar a Segunda 
Divisão pela primeira vez de 
63% para 43%. 

Outros sete times ainda 
não se livraram do fantas-
ma do rebaixamento: Sport 
(30%), Vitória (21%), Cru-
zeiro (13%), São Paulo e Co-
ritiba, ambos com 8%, além 
de Chapecoense (4%) e Pon-
te Preta (2%). Na opinião de 
Tristão Garcia, 47 pontos é 
uma soma que praticamente 
assegura a permanência de 
uma equipe na elite do fute-
bol nacional.    

Willian Araão marcou o segundo gol do Flamengo na vitória de 3 a 0 sobre o Santa Cruz no Pacaembu O Palmeiras voltou a se impor e ganhou do América Mineiro por 2 a 0 se mantendo na liderança

Classificação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Palmeiras-SP 60 29 18 6 5 52 27 25 

20 Flamengo-Rj 57 29 17 6 6 40 26 14 

30 Atlético-Mg 53 29 15 8 6 46 37 9 

40 Santos-SP 51 29 16 3 10 47 27 20 

50 Fluminense-Rj 46 29 13 7 9 36 30 6 

60 Atlético-PR 45 29 14 3 12 30 26 4 

70 Botafogo-Rj 44 29 13 5 11 36 33 3 

80 grêmio-RS 43 29 12 7 10 34 33 1 

90 Corinthians-SP 42 29 12 6 11 35 29 6 

100 Ponte Preta-SP 39 29 11 6 12 37 45 -8 

110 Chapecoense-SC 38 29 9 11 9 40 50 -10 

120 Cruzeiro-Mg 36 29 10 6 13 37 41 -4 

130 Coritiba-PR 36 29 9 9 11 35 34 1 

140 São Paulo-SP 36 29 9 9 11 28 29 -1 

150 Vitória-BA 35 29 9 8 12 38 40 -2 

160 Sport-Pe 34 29 9 7 13 39 45 -6 

170 Inter-RS 33 29 9 6 14 29 34 -5 

180 Figueirense-SC 31 29 7 10 12 27 37 -10 

190 Santa Cruz-Pe 23 29 6 5 18 33 50 -17 

200 América-Mg 21 29 5 6 18 19 45 -26

  Próximos jogos - Amanhã
11h
Chapecoense-SC x Sport-Pe 
19h30
Coritiba-PR x Figueirense-SC

21h45 
Santa Cruz-Pe x Corinthians-SP 
Botafogo-Rj x Inter-RS

Dos nove times piores colo-
cados no Campeonato Brasileiro, 
seis já conviveram com o gosto 
amargo do rebaixamento mais 
de uma vez neste século. Os ou-
tros três, por outro lado, viveram 
e vivem uma realidade bastante 
diferente.

Cruzeiro (12º colocado com 
36 pontos), São Paulo (14º com 
36) e Internacional (17º com 33) 
nunca foram rebaixados na his-
tória do Brasileirão. Além deles, 
somente Flamengo e Santos tam-
bém se vangloriam desta condi-
ção.

Quanto aos demais times que 

brigam contra o descenso à Série 
B, o Sport e o Vitória são os cam-
peões de queda deste século (a 
partir de 2001) com três idas ao 
segundo escalão. O time baiano 
caiu em 2004, 2010 e 2014, sendo 
que ainda despencou para a Série 
C em 2005; já a equipe pernam-
bucana foi rebaixado em 2001, 
2009 e 2012.

Já Coritiba (2005 e 2009), Fi-
gueirense (2008 e 2012), Santa 
Cruz (2001 e 2006) e América-MG 
(2001 e 2011) caíram para a Se-
gunda Divisão em duas opor-
tunidades cada. Os mineiros já 
foram parar no terceiro escalão, 

enquanto o time pernambucano 
precisou se reerguer após ir até a 
Série C neste século.

Entre os candidatos contra 
a queda, porém, são justamente 
os dois últimos que se encontram 
em uma situação mais delicada. 
O América-MG, com 21 pontos, e 
o Santa Cruz, com 23, são os dois 
piores do Brasileirão e estão a 13 
e 11 pontos, respectivamente, do 
Sport, que é o primeiro fora do 
Z-4. 

Já os outros sete clubes es-
tão separados por apenas cinco 
pontos, a nove rodadas do fim da 
competição.

Sport e Vitória são campeões do descenso no século

Atlético Mineiro e Corinthians brigam por vaga na Libertadores

Ao vencer o Figueirense por 1 a 0 em Florianópolis, o Botafogo entrou de vez na briga por uma vaga na Libertadores do próximo ano
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Foto: Gilvan de Souza

Foto: Reprodução

Foto: Satiro Sodré/Botafogo

Quinta-feira

19h30
Palmeiras-SP x Cruzeiro-Mg
Ponte Preta-SP x Vitória-BA 
Atlético-Mg x América-Mg 

21h
São Paulo-Sp x Santos-SP 
grêmio-RS x Atlético-PR 
Fluminense-Rj x Flamengo-Rj



Emocionados, chegam a 
chorar no reencontro com 
a família e os torcedores

Jogadores pedem desculpas
acesso adiado

Foto: FPF/Divulgação
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O Botafogo-PB desem-
barcou às 2h30 de ontem, 
no Aeroporto Castro Pinto, 
em Bayeux, após a derrota 
de 1 a 0 para o Boa Espor-
te-MG, na cidade de Vargi-
nha, interior de Minas Ge-
rais, pelas quartas de final 
do Campeonato Brasileiro 
da Série C, o que acabou 
com o sonho do acesso à 
Série B do Campeonato 
Brasileiro de Futebol. Aba-
lados, os jogadores foram 
recepcionados por torce-
dores e familiares. Alguns 
chegaram a chorar abraça-
dos a esposas e filhos, ao 
se depararem com algumas 
placas e faixas que diziam: 
“Pai, você é um guerreiro”.

Bastante tristes, o za-
gueiro Marcelo Xavier e o 
meia Pedro Castro pediram 
desculpas aos torcedores 
quando falavam com eles. 
Segundo eles, se doaram 
muito dentro de campo, 
mas, por uma falha indivi-
dual, perderam o acesso à 
Série B. Outros jogadores, 
no entanto, lamentaram a 
derrota e disseram que o 
sonho do Botafogo ainda 
será realizado.

O atleta Plínio, também 
zagueiro do Belo, ao desem-
barcar, voltou a falar da falta 
de sorte da equipe, no jogo 
que, para ele, era o da “vida” 
de muitos jogadores. “A bola 
do Botafogo-PB explodiu 
duas vezes no travessão do 
Boa Esporte. Em outros lan-
ces, passou raspando a trave. 
Balançou a rede pelo lado de 
fora. Beirou o gol. Mas não 
entrou. “ Ela não quis entrar”, 
disse o botafoguense, um dos 
mais guerreiros dentro de 
campo, acrescentando que 
“o  time botafoguense lutou 
até o fim. 

Em alguns momentos, 
chegamos perto de marcar 
o gol que lhe daria o aces-
so. Mas as redes balança-
ram apenas uma vez, só que 
em favor do Boa Esporte”, 
alegou o zagueiro alvine-
gro, abalado com o quase, 
sentindo que faltou muito 
pouco para a realização do 

objetivo. “Lutamos, tivemos 
várias oportunidades, mas 
a bola não quis entrar. E fu-
tebol é assim: quando você 
não faz, num descuido ali 
atrás acaba tomando”, resu-
miu. 

A equipe se reapre-
senta às 14h40 de hoje, na 
Maravilha do Contorno, no 
Cristo Redentor, após um 
dia de folga concedido pela 
Comissão Técnica. O desti-
no do elenco ainda é incerto 
e ontem nenhum dirigente 
ousou em falar em dispen-
sas ou permanência de jo-
gadores. Há especulação de 
que uma entrevista coletiva 
será agendada pela direto-
ria do clube para fazer um 
balanço das atividades do 
Belo na temporada 2016, 
ainda esta semana, no en-
tanto, nada ainda confirma-
do.

O ano de 2016 foi lou-
vável ao Botafogo-PB. A 
equipe fez uma brilhante 
campanha nas competi-
ções que participou, com 
exceção apenas na Copa do 
Nordeste, que não passou 
da primeira fase. Chegou à 
final do Campeonato Parai-
bano, ficando com o vice-
campeonato quando per-
deu para o Campinense. Na 
Copa do Brasil, competição 
da qual nunca havia passa-
do da segunda fase, chegou 
à quarta, sendo eliminado 
apenas pelo Palmeiras, lí-
der da Série A do Brasileiro, 
já nas oitavas de final. E na 
Série C, esteve quase sem-
pre no G-4 durante a pri-
meira fase e caiu diante do 
Boa após empatar por 0 a 0 
em casa e perder no último 
domingo por 1 a 0, em Var-
ginha-MG.

Foto: Regis Melo

Foto: pbesportes.net

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

O Treze Futebol Clube 
deu o pontapé inicial para a 
eleição de sua mesa diretora, 
que ocorrerá nos próximos 
oito dias, quando serão elei-
tos o presidente, vice-presi-
dente, tesoureiro, secretário 
e demais membros da Dire-
toria Executiva. Na última 
sexta-feira, foi escolhido o 
novo Conselho Deliberativo 
para o biênio 2017/2018. 
Com apenas uma chapa no 
pleito, a eleição correu tran-
quila e os sócios proprietá-
rios, que exerceram o direito 
ao voto, aclamaram a vitória 
do grupo do atual presidente 
alvinegro, Petrônio Gadelha.

Dos 150 sócios-proprie-
tários aptos a votar, ape-
nas 58 compareceram para 
exercer o direito ao voto. 
Dos votantes, 53 votaram na 

chapa do atual presidente, 
três votaram nulos e três em 
branco. A chapa conta com 
84 membros, sendo 60 con-
selheiros, mais 24 suplentes. 
Os novos conselheiros do 
Treze vão ter a missão de for-
mular o calendário eleitoral 
para a disputa da Diretoria 
Executiva do Galo no biênio 
de 2017/2018.

A meta da futura dire-
toria trezeana é levar o Galo 
da Borborema, na tempora-
da 2017, a fazer uma melhor 
competição, preenchendo 
assim o calendário de ativi-
dades, já que, em 2016, não 
teve muita sorte nas que 
disputou. No próximo ano, o 
Treze buscará vaga na Série 
D do Campeonato Brasilei-
ro, Copa do Brasil e Copa do 
Nordeste. (ML)

Petrônio mostra força 
na eleição do Conselho

TReZe

A Ponte Preta, do bairro de Mandacaru segue fazendo bonito nos campeonatos de base da 
Federação Paraibana de Futebol e conquistou mais um título, agora no Sub-17 ao vencer 

no último sábado, no CT Ivan Thomaz, no Valentina Figueiredo, o Maguary, da Ilha do Bispo, por 
2 a 0.  Comandada pelo ex-jogador Maia, a equipe, que já havia eliminado o Botafogo na fase 

anterior, mostrou um melhor futebol. Ao final da partida, A FPF fez a entrega da premiação com 
o troféu de campeão em nome do ex-presidente da Ponte Preta, Vicente Bezerra de Macedo 
(Gerson), além do cheque de R$ 3 mil doado pela Entidade. O Maguary recebeu o troféu de vice-
campeão Simpliciano Ferreira Neto, o ex-jogador Prince. Os homenageados estavam presentes.                               

PoNTe caMPeÃ

FPF sorteia o mando dos jogos finais hoje
A Federação Paraibana 

de Futebol (FPF) faz sorteio 
às 15h de hoje, dos mandos de 
campos das partidas finais do 
Campeonato Paraibano de Fu-
tebol Profissional da Segunda 
Divisão, temporada 2016 pro-
gramados para os próximos 
dias 16 e 23 deste mês. Serra-
no, de Campina Grande e Inter-
nacional, de João Pessoa, deci-
dem a competição e, no último 
final de semana, se garantiram 
na elite do futebol estadual 
para 2017, ao eliminarem, res-
pectivamente nas semifinais, 
as equipes do Femar e Nacio-
nal de Patos.

O Campeonato Paraibano 
de Futebol Profissional da Se-
gunda Divisão 2016 teve início 
no dia 28 de julho, com a parti-
cipação de 10 clubes. O Cruzei-
ro de Itaporanga ficou fora do 
certame por não se adequar a 
lei do Profut (profissionaliza-
ção do futebol). Ao longo da 
competição foram realizados 
36 jogos, sendo marcados 87 
gols, numa média de 2,42 por 

seGUNda diVisÃo

partida. Jó Boy, do Internacio-
nal, foi o artilheiro do campeo-
nato com seis gols, seguido de 
Balotelli (Spartax), cinco gols; 
Kewem e Mago Pio, ambos do 
Femar, com quatro gols.

De acordo com levanta-
mento feito, o Internacional 
teve o melhor ataque, com 16 
gols assinalados, enquanto o 
pior ataque foi o Sabugy, com 
apenas 4 gols. A pior defesa 
ficou com o Femar, que sofreu 
13 gols. Outra estatística diz 

respeito ao placar de 1 a 0, 
que aconteceu em seis dos 36 
jogos disputados. Em toda a 
competição, foi arrecadado R$ 
21.716,00, numa média de R$ 
603, 22 por partida. O maior 
público registrado ocorreu 
no último domingo, no Está-
dio José Cavalcanti, em Patos, 
quando o Nacional, equipe lo-
cal, foi eliminado em jogo de 
volta para o Internacional por 
2 a 0. Na ocasião, 350 pessoas 
pagaram ingressos. O pior pú-

blico foi registrado na partida 
entre Internacional 1x1 Spar-
tax, pela primeira rodada, no 
CT Ivan Thomaz, no Valentina 
Figueiredo, em João Pessoa, 
quando, apenas 11 torcedores 
pagaram ingressos. 

Comemorações
Internacional e Serrano 

ainda comemoram o acesso 
para a Série A em 2017. Os jo-
gadores de ambas as equipes 
soltaram o grito, eufóricos, 
logo após o apito final do ár-
bitro. Em pleno Estádio José 
Cavalcanti, em Patos, o Inter-JP 
venceu por 2 a 0 o Nacional de 
Patos, em partida bastante dis-
putada, sob os olhares de um 
bom público. No primeiro jogo, 
o time pessoanse havia tam-
bém vencido por 2 a 0.

Já no Estádio Amigão, 
em Campina Grande, o Serra-
no foi superior ao Femar, de 
João Pessoa, e venceu por 2 a 
1. No jogo de ida, na capital, 
as equipes ficaram no empa-
te sem gols. (ML)

Jogadores e membros da comissão técnica do Serrano comemoram

Jogadores do Boa Esporte e do Botafogo perfilados durante a execução do hino nacional antes da bola rolar no Estádio Melão

Campanha na 
Copa do Brasil 
foi a melhor do 
clube somente 
eliminado 
pelo líder do 
Brasileiro, o 
Palmeiras nas 
oitavas
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Hábitos são fundamentais para garantir uma infância saudável

Educação alimentar
A alimentação saudá-

vel é um dos pilares da boa 
saúde e, em decorrência 
disso, é também uma das 
maiores preocupações das 
mães – os hábitos alimenta-
res da primeira infância são 
determinantes para o bom 
crescimento e desenvolvi-
mento intelectual da crian-
ça. Contudo, durante essa 
fase muitos pais enfrentam 
problemas que vão desde a 
dificuldade de aceitação de 
determinados alimentos do 
cardápio até o desafio de 
fazer o filho se alimentar 
adequadamente. Ainda que 
clássicas, essas situações 
têm se agravado devido aos 
hábitos da vida moderna: 
com correria do dia a dia e 
a falta opções saudáveis na 
dieta, a desnutrição é uma 
preocupação cada vez mais 
presente nos lares e nos 
consultórios médicos.

Dados do Ministério 
da Saúde apresentados du-
rante o 3° Congresso Inter-
nacional Sabará de Saúde 
Infantil (SP), realizado em 
setembro, demonstram que 
apenas 60% das crianças 
brasileiras na fase inicial de 
alimentação sólida (entre 
6 meses e 2 anos) ingerem 
alimentos saudáveis como 
legumes e verduras com 
frequência. Por outro lado, 
mais de 40% delas já conso-
me alimentos industrializa-
dos ricos em açúcares e con-

servantes. Este cenário liga 
o alerta para a desnutrição 
pois revela hábitos preocu-
pantes quanto a educação 
alimentar infantil. Contudo, 
identificar quais sinais po-
dem indicar uma carência 
nutricional pode não ser 
uma tarefa fácil para os pais 
– o distúrbio pode apresen-
tar sinais pouco perceptí-
veis ou estar ligado a causas 
secundárias. 

O problema
Certamente, a perda 

ou dificuldade no ganho de 
peso, no crescimento e a má 
aceitação do alimento são 
as situações que mais preo-
cupam as mães. Contudo, 
por mais que esses sejam os 
principais indicadores de um 
problema nutricional é pre-
ciso observar outros sinais 
que podem sugerir um pro-
blema dessa ordem. Ainda 
que a criança não apresente 
problemas relacionados ao 
apetite é preciso observar a 
qualidade da alimentação, 
pois muitas vezes mesmo 
uma criança que se alimenta 
normalmente pode apresen-
tar algum indício de falta de 
nutrientes.

De acordo com a nutri-
cionista Joana Carollo, da 
Nova Nutrii, isso ocorre por-
que o problema não é decor-
rente exclusivamente da fal-
ta de alimentos. “Na verdade 
a desnutrição é caracteriza-

Micronutrientes são essenciais

da como um desequilíbrio 
na oferta de nutrientes, seja 
pela ingesta insuficiente 
ou inadequada de alimen-
tos, seja pela dificuldade 
de absorção do organismo”. 
Justamente por isso, é im-
portante observar outros 

sinais: mesmo que a criança 
esteja dentro do peso consi-
derado normal, o problema 
pode fazer que ela apresen-
te um comportamento fora 
do habitual, geralmente de-
monstrando fraqueza, fal-
ta de apetite, apatia, pele e 

cabelos ressecados e, sobre-
tudo, problemas de saúde 
recorrentes. Naturalmente, 
as crianças já são mais sujei-
tas a gripes e infecções, po-
rém, quando isso acontece 
repetidamente pode ser um 
alerta para a desnutrição: “A 

carência de vitaminas, sais 
minerais e outros micronu-
trientes pode prejudicar a 
resposta imunológica e dei-
xar a criança mais vulnerá-
vel à essas situações, adoe-
cendo com mais frequência”, 
explica a nutricionista.

60% das crianças na fase inicial de alimentação sólida ingerem alimentos saudáveis como verduras e legumes

Ainda que a desnutrição 
esteja diretamente ligada a 
oferta calórico-proteica, alguns 
micronutrientes são essenciais 
durante a infância e tem sua 
disponibilidade prejudicada 
pelo distúrbio. A principal con-
sequência desse problema é o 
atraso do desenvolvimento in-
telectual e físico da criança. Es-
ses micronutrientes merecem 
atenção especial na dieta e de-
vem compor, em conjunto com 
outros nutrientes, um cardápio 
equilibrado afim de garantir o 
crescimento saudável durante 
essa etapa da vida:

ferro
Essencial para o desen-

volvimento físico e psicomo-
tor durante a infância, sua 
carência pode levar a anemia 
ferropriva, que afeta tanto o 
crescimento, quanto o apren-
dizado. A falta deste mineral 
diminui a resistência do orga-
nismo e também pode afetar 
o comportamento da criança, 
levando a fraqueza, falta de 
memória, irritabilidade e in-
disposição. Para reforçar sua 
oferta é importante incluir no 
cardápio alimentos ricos em 
ferro como a beterraba, o fíga-
do de boi, feijão e couve.

Zinco
Por estar relacionado ao 

metabolismo hormonal e a 
diversas reações enzimáticas 
do organismo, sua carência 
pode limitar o crescimento 
da criança, afetar o paladar, e 
afetar seu desenvolvimento 
cognitivo. Da mesma forma, 
seu baixo aporte pode en-
fraquecer a resposta imuno-
lógica e causar episódios de 
diarreia. Alimentos como o 
agrião, a escarola, o farelo de 
trigo, a aveia e sementes de 
girassol são ricos em zinco. 

Cálcio
Este mineral é essencial 

na formação do conjunto es-
quelético, crescimento e for-
talecimento de ossos e dentes. 
Sua carência pode prejudicar o 
desenvolvimento da estatura, 
levando a complicações como 
raquitismo e má-formação ós-
sea. As principais fontes desse 
mineral são produtos lácteos e 
seus derivados, contudo tam-
bém existem opções vegetais 
como o couve, brócolis, amên-
doas e castanhas. Para melho-
rar sua oferta, a nutricionista 
dá outra dica. “A vitamina D 
melhora a absorção do cálcio, 
portanto é importante con-
sumir alimentos ricos nesse 
nutriente como peixe e ovos. ” 
-  além de tomar sol modera-
damente, que é principal fonte 
natural dessa vitamina.

Vitamina A
Além de fundamental 

para a saúde ocular, a falta 
desse mineral pode igual-
mente prejudicar o cresci-
mento da criança e afetar 
significativamente seu siste-
ma imunológico. A nutricio-
nista Joanna reforça sua im-
portância: “Esse nutriente é 
classificado como essencial, 
ou seja, não é fabricado pelo 
organismo e deve ser adqui-
rido através da alimentação. 
” Boas fontes de vitamina A 
são vegetais folhosos de co-
loração verde escura, a gema 
do ovo e frutas como a manga 
e o mamão. Em vista das mu-
danças comportamentais e 
dos padrões alimentares das 
últimas décadas, a desnutri-
ção não é mais um problema 
exclusivo da escassez de ali-
mentos. Atualmente, casos de 
desnutrição acontecem mes-
mo nos lares cuja oferta de 
alimentos é abundante. 

Orientar para tratar e prevenir doenças
Diante disso, como en-

frentar o problema? É in-
discutível que a orientação 
médica é fundamental – so-
mente um profissional po-
derá diagnosticar e indicar 
o melhor tratamento para o 
distúrbio.  Tanto nos casos 
clássicos de desnutrição, ori-
ginados pela má aceitação de 
alimentos ou falta de qua-
lidade da dieta, quanto nos 
secundários, relacionados à 
assimilação inadequada dos 
nutrientes pelo organismo, é 
essencial que mudanças se-
jam feitas na dieta.

Para tal, a orientação de 
um médico/nutricionista é 
fundamental para que os hábi-
tos alimentares sejam altera-
dos sem prejudicar o paciente, 
introduzindo novos alimentos 
na dieta ou até mesmo, quan-

do necessário, fazendo uso 
da suplementação. Contudo, 
é importante ressaltar que al-
gumas medidas podem – e de-
vem – ser tomadas pelos pais 
afim de prevenir e combater 
este problema:

• Estabeleça horários 
para a alimentação, evitan-
do que a criança pule refei-
ções, coma fora de hora ou 
fique longos períodos sem 
se alimentar. Combater essas 
situações é essencial para 
o equilíbrio da dieta e para 
mudança de hábitos;

• Faça variações no 
cardápio afim de introduzir 
alimentos saudáveis de uma 
forma mais convidativa e 
palatável. Da mesma forma, 
procure saber quais verdu-
ras, frutas e legumes mais 
agradam seu filho e, com 

base nisso, construa um car-
dápio diversificado;

• Evite a introdução 
precoce de alimentos indus-
trializados, ricos em açúca-
res e conservantes na die-
ta do seu filho. De acordo 
com a nutricionista “além 
de dificultar a aceitação de 
alimentos naturais e verda-
deiramente saudáveis, pode 
afetar a própria consciência 
da criança a respeito dos ali-
mentos. ”

• Da mesma forma, é 
importante controlar a in-
gestão e o acesso a esses ali-
mentos no caso das crianças 
maiores. A vigilância é essen-
cial para que esse tipo de ali-
mento não faça parte da sua 
alimentação diária;

• É importante plane-
jar o que a criança levará na 

lancheira. Deixá-la livre para 
escolher o que comer fora de 
casa pode fazer com que ela 
se alimente inadequadamen-
te ou sequer se alimente;

• Não cair na armadi-
lha dos produtos industria-
lizados “fortificados e enri-
quecidos com vitaminas”, a 
alimentação natural e caseira 
é indiscutivelmente mais nu-
tritiva. Estimule o consumo 
de frutas in natura como op-
ções no lanche e sobremesas;

• Por fim, ao notar 
qualquer comportamento 
anormal em relação a ali-
mentação ou crescimento do 
seu filho, consulte imedia-
tamente um médico/nutri-
cionista. Com o auxílio ade-
quado é possível contornar 
a desnutrição e garantir um 
crescimento saudável.

Crime provoca revolta em redes sociais
AGRESSÃO A MORADOR DE RUA

Um homem de terno, 
acompanhado de mais dois, 
foi filmado agredindo um mo-
rador de rua na região central 
de São Paulo, nessa sexta-feira, 
7. A gravação de apenas sete 
segundos, feita pelo motoris-
ta de Uber Maicon Campos, 
de 25 anos, na Rua Joaquim 
Gustavo, já soma mais de 6 mil 
compartilhamentos e 224 mil 
visualizações no Facebook. 

“Eu parado no carro e, 
quando olho para o lado, dois 
caras começam a chutar um 

morador de rua sem ele se-
quer fazer nada. Quando sai 
do carro para falar, eles saíram 
andando. Inacreditável!”, pu-
blicou na rede social. Ex-mo-
rador da região, o motorista 
diz que se habituou com a pre-
sença de moradores de rua no 
centro, mas nunca havia tes-
temunhado alguma agressão 
contra eles. Depois de deixar 
um passageiro no quarteirão 
anterior, Maicon parou o carro 
perto de onde o mendigo dor-
mia. Logo depois, três homens 
se aproximaram do morador 
de rua e começaram a mexer 
com ele, que não acordou. 

“Quando o homem de camisa 
azul chutou o mendigo, pe-
guei meu celular e comecei a 
gravar. Mas consegui pegar só 
a agressão do que estava de 
terno”, conta Campos. “Nada 
justificou a agressão. O mora-
dor de rua estava dormindo.” 
Indignado, Maicon então des-
ceu do carro e seguiu o trio. 
Na rua seguinte, eles estavam 
conversando com policial mi-
litar. “Falei para o agente o que 
os homens tinham acabado de 
chutar o mendigo, mas o poli-
cial me informou que não po-
deria fazer nada porque não 
havia flagrado o ato.” Maicon 

se dirigiu a uma base comu-
nitária da PM próxima ao lo-
cal, e ouviu a mesma respos-
ta. O motorista ainda afirma 
que um dos homens anotou 
a placa do seu carro, mas não 
sofreu ameaças sobre a reper-
cussão do vídeo.  Procurada 
pela reportagem, a Secreta-
ria de Segurança Pública de 
São Paulo não respondeu até 
a publicação da matéria. O ví-
deo de Maicon ganhou maior 
repercussão quando Gerson 
Carneiro o compartilhou, al-
cançando 4,4 milhões de vi-
sualizações e outros 99 mil 
compartilhamentos. 

Rafael Pezzo
Agência Estado
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N188/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 26/10/2016 às 09h para:

Aquisição de veiculo tipo ônibus, destinado a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Humano 
- SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00920-4
João Pessoa, 10 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N242/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 25/10/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de fita de teste de glicosimetria, destinado a Secretaria de 
Estado da Saúde - SES , conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00912-1
João Pessoa, 10 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N248/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 25/10/2016 às 13h e 30mim para:

Registro de preços para aquisição de formulas lácteas e enterais, destinado ao Complexo 
Hospitalar Clementino Fraga - CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00918-0
João Pessoa, 10 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N249/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/10/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de motocicletas, destinado a Policia Militar do Estado da 
Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00915-6
João Pessoa, 10 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 014/2016.

OBJETO: SERVIÇO DE RECARGA DE OXIGÊNIO MEDICINAL PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DOS POSTOS DE SAÚDE E UNIDADES MÓVEIS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
MAMANGUAPE

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE ATRAVÉS DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE, torna público que a reunião para análise das propostas, lances e habilitação do Pregão 
014/2016 que aconteceria no dia 11 de Outubro de 2016 as 11h00min, horas ocorrerá no dia 24 de 
Outubro de 2016 as 09h00min. A alteração se faz necessário em virtude do equivoco entre a data 
da reunião publicada que diverge da data informada no edital. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, 
MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de 
expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape-PB, 10 de Outubro de 2016.
Milton de Almeida e Silva Junior 

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa(s) para realização de exames diversos para melhor atender 
as necessidades da população. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00073/2016. DO-
TAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS Dotação consignada no 
orçamento vigente 2016 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pes-
soa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00402/2016 – 04.10.2016 - LABORATORIO DE 
ANALISES CLINICAS LTDA - ME - R$ 59.218,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00073/2016, que objetiva: Contratação de 
empresa(s) para realização de exames diversos para melhor atender as necessidades da população; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LABORATORIO DE ANALISES 
CLINICAS LTDA - ME - R$ 59.218,00.

Guarabira - PB, 04 de Outubro de 2016
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
AVISO DE REVOGAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 002/2016

A Prefeitura de Bayeux, torna público para o conhecimento dos interessados, que por razões de 
interesse público e ainda sob o amparo do Art. 49 da Lei 8.666/ 93, fica REVOGADO o processo 
licitatório CONCORRÊNCIA Nº 002/2016, que objetiva a eventual Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil para construção da Praça da Juventude, localizada na Trav. Coronel 
Lira -  Bairro da Imaculada em Bayeux. A íntegra do ato está disponível no site: http://www.bayeux.
pb.gov.br/sist_licitacao.Maiores Informações pelo telefone (83) 3253-4080.

Bayeux/PB, 06 de outubro de 2016
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 075/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 075/2016, que objetiva: Aquisição de 02 
veículos automotores; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Fiori 
Veículo Ltda. - R$ 263.000,00. Fica o licitante convocado no prazo de até 05 dias para assinatura 
do contrato, sob pena de perda do direito a contrata e aplicação de penalidades prevista no Art. 
7º da Lei nº 10.520/02.

Bayeux - PB, 10 de Outubro de 2016
Dr. Expedito Pereira 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 24 de 
Outubro de 2016, licitação na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE MOBILIÁRIOS E EQUIPAMENTOS/MATERIAL PERMANENTE, CONFORME PROPOSTA Nº 
08619.65000/1140-0 DO FNS-MS E DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERENCIA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3371-2126 – Ramal 34.
Email: pmp.cpl@gmail.com
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes / www.bll.org.br.

Picuí - PB, 22 de Setembro de 2016.
JOSÉ GIANNI MEDEIROS COSTA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2016

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2016, que objetiva: Con-
tratação de empresa Especializada no ramo da construção civil para conclusão das obras de uma 
quadra coberta com Vestuário, com Recursos do PAC 2 - FNDE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CLARICE MARIA LIMA FORTES - EPP - R$ 
550.199,44. Itapororoca - PB, 10 de Outubro de 2016

CELSO DE MORAIS ANDRADE NETO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA 
SECRETARIA DE SAÚDE 

PROCESSO Nº 07.507/2016 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.002/2016 
DATA DE ABERTURA: 07/11/2016 – ÀS: 09h:30min. 

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DA CASA GESTANTE, 
BEBÊ E PUERPERAL

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Co-
missão Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 129 de 23 de Fevereiro de 
2016, torna público que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 10.002/2016, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global com 
Recurso Ordinário PMJP e SUS, a ser realizada no dia 07/11/2016 impreterivelmente às 9h30min, 
tendo como objeto a seleção de empresas para a construção da Casa Gestante, Bebê e Puerperal. 
A cópia do edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir da 
próxima terça - feira (11/10), mediante a entrega de um CD ou pen drive no horário das 8h30 as 
14h, na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, localizada à Av. 
Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba, bem como no Portal da Transparência/JP, disponível 
no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei n°8.666/93 e suas altera-
ções posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário citado acima ou através 
do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 10 de Outubro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 15.408/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.106/2016
DATA DE ABERTURA: 25/10/2016 – ÀS: 08:30hrs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

(LUVAS ESTERIL) PARA A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço global por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 649500, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS/TRANSF. 
REC. ESTADO PROG. SÁUDE e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003 e 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 10 de Outubro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima 
Pregoeira Oficial da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Rosas, 426 - Centro - Manaíra - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro de 2016, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço empreitada por preço global, para: contratação 
de empresa especializada para reforma de diversas Escolas Municipais de Primeiro Grau e Grupo 
Escolar no Município de Manaíra/PB, conforme projeto básico em anexo. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 10 de Outubro de 2016.
SAWLLO NOGUEIRA BEZERRA

Presidente da Comissão

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL
CONSELHO REGIONAL DE ENGENHARIA E AGRONOMIA DA PARAÍBA - CREA/PB

Ilmº. Sr.
Representante da Empresa MAURICIO CIOLI OSSAKA – ME.
Prezado Senhor,
Cumprimentamos V. Sª., oportunidade em que comunicamos o entendimento mantido pela 

Câmara Especializada de Engenharia Civil e Agrimensura no que se refere aos Processos Nºs 
1028650/2014 e 1028652/2014, que tramitam neste Conselho e que versam sobre Autos de Infração 
(300008903/2014 e 300008904/2014) contra Vossa Senhoria e que conforme Decisões Nº 300 e 
301/2016-CEECA, votou pela MANUTENÇÃO DOS AUTOS DE INFRAÇÃO. 

Dessa forma, V. Sª., poderá apresentar Recurso ao Plenário do CREA-PB no prazo de 60 
(sessenta) dias, da publicação deste.

JULEMEM FERREIRA DA SILVA FIRMINO - CNPJ/CPF Nº 022.180.394-78. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3288/2016 em João Pessoa, 26 de setembro de 2016 - Prazo: 720 dias. Para a atividade de: 
LICENÇA DE OPERAÇÃO PUBLICIDADE VOLANTE=PLACA- NPR-0165/PB Na(o) -  SANTA RITA 
E REGIÃO  Município:  - UF: PB.  Processo: 2016-007270/TEC/LO-3229.

Apresentante: REALE SOCIEDADE INVIDIDUAL 
DE ADVOC
Protocolo...: 2016 - 052409
Responsavel.: FC ENGENHARIA LTDA
CPF/CNPJ....: 007641255/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            520,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052801
Responsavel.: JOSE OLINTO LIMA SOARES
CPF/CNPJ....: 009002604-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            446,40
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052483
Responsavel.: ORGANIZACAO ARACENA LTD - ME
CPF/CNPJ....: 001945303/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            122,40
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052583
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  11/10/2016
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANDREW WALY DE CARVALHO 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 024019405/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            461,70
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052739
Responsavel.: CARLITO ANTONIO DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 014398496/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            316,41
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052741
Responsavel . :  EDIELSO PEREIRA DA SILVA 
1429575042
CPF/CNPJ....: 017881040/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            375,03
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052828
Responsavel.: ELIZABETE JUDITE DO CARMO
CPF/CNPJ....: 250499174-68
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          2.798,64

CONVOCAÇÃO
 
O Presidente da Comissão Executiva do Diretório Municipal, Sr. Ronaldo Barbosa Ferreira, no uso 

de suas atribuições estatutárias e com base no art. 18 do Código de Ética do PSB, CONVOCA todos 
os Membros da Comissão Executiva do Diretório Municipal de João Pessoa/PB, a se reunirem no dia 
19.10.2016, às 18h00m, na sede do Diretório Municipal para deliberarem sobre a seguinte Pauta:

 
- Recebimento de Representação contra o Vereador Renato Martins.
 

 João Pessoa, 11 de outubro de 2016.
 

RONALDO BARBOSA FEREIRA

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 16-00921-2
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação, na modalidade Tomada de Preço, Nº. 010/2016, do 
tipo menor preço. Objeto: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução 
de obra referente à instalação de hidrômetros e caixa de proteção com fornecimento de materiais 
exceto(hidrômetro e caixa de proteção) para micromedição na área de influência dos reservatórios 
R1,R2,R6 e R11, no município de João Pessoa, no estado da Paraíba.  Abertura: 04/11/2016 – às 
09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano 
Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 
3218-1207 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. 

             João Pessoa, 10 de outubro de 2016.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO N.º 12.08.15.501 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2016/HC
DATA DE ABERTURA: 24/10/2016 – ÀS 9h 
REGISTRO CGE Nº. 5796/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MONITORAÇÃO BIOLÓGICA 

DO PROCESSO DE ESTERELIZAÇÃO COM CONTROLES QUÍMICOS, FÍSICOS E BIOLÓGICOS 
NAS AUTOCLAVES DO HEMOCENTRO COORDENADOR.

O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 
Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. Patrícia Batista Maia, nomeada pela Portaria nº 319/GS/2016 da 
Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério 
do menor preço unitário. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, Torre, João 
Pessoa – PB ou nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e no www.centraldecompras.
pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
8.666/1993. Fonte de recursos: 272 – Recursos Próprios. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe 
de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 14h às 18h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661 ou pelo 
email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 10 de outubro de 2016.
Patrícia Batista Maia

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO N.º 30.07.15.529 –  TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2016/HC
DATA DE ABERTURA: 09/11/2016 – ÀS 9h 
REGISTRO CGE Nº. 5821/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE CONSULTORIA 

PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE GESTÃO DA QUALIDADE (SQG) PARA ATENDER ÀS 
NECESSIDADES DO HEMOCENTRO COORDENADOR.

O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 
Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. Patrícia Batista Maia, nomeada pela Portaria nº 319/GS/2016 da 
Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Tomada de Preços do tipo Técnica e Preço. 
O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Per-
manente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB ou nos sites 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e no www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 
272 – Recursos Próprios. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 
12h e de 14h às 18h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 10 de outubro de 2016.
Patrícia Batista Maia

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Aviso de Audiência Pública Nº 002/2016
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 15/04/2009, 

comunica aos usuários e demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com o objetivo de dar 
conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público de distribuição de gás 
canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de novembro de 2016.

Local: Sede da PBGÁS
Endereço: Av. Epitácio Pessoa, 4.756 – Cabo Branco – João Pessoa – PB
Data e horário: 20 de outubro de 2016 às 09h

A DIRETORIA

SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTE PÚBLICO - STTRANS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2016

AVISO DE LICITAÇÃO
OBJETO: Aquisição parcelada de Combustíveis, derivados de petróleo, Lubrificantes e Filtros, 

destinados a frota de veículos de propriedade da STTrans, Contratados, locados, à disposição ou 
vinculados a atividade pública da Superintendência de Transito e Transportes Publico de Patos – PB, 
STTrans. Data e local, as 09:00 horas do dia 24/10/2016, na sala de reunião da CPL, na Horácio 
Nóbrega, s/nº, Belo Horizonte, Patos – PB.

Patos – PB, em 10 de Outubro de 2016.
Jadson Gablo da Silva

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de médico(s) para consultas em diversas especialidades a serem realizados na Policlínica 
Augusto de Almeida - Guarabira/PB, como também realização de exames diversos. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP00019/2016. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: 16.00 - Fundo Municipal de Saúde de 
Guarabira - Secretaria de Saúde – Dotação consignada no orçamento vigente 2016 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 31 de Dezembro de 2016. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE GUARABIRA e SEMESTRA COMÉRCIO E REPRESENTAÇÃO COMERCIAL E SERVIÇOS DE ARTIGOS 
MÉDICOS EIRELI - EPP - R$ 104.830,00 – Cento e Quatro Mil Oitocentos e Trinta Reais - CT Nº 00395/2016 – 27.09.2016.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00019/2016.
OBJETO: Contratação de médico(s) para consultas em diversas especialidades a serem realizados na Policlínica 

Augusto de Almeida - Guarabira/PB, como também realização de exames diversos.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso V, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Saúde.
RATIFICAÇÃO: Gestor, em 27/09/2016.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00019/2016

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00019/2016, que objetiva: Contratação de 
médico(s) para consultas em diversas especialidades a serem realizados na Policlínica Augusto de Almeida - Gua-
rabira/PB, como também realização de exames diversos; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: SEMESTRA COMÉRCIO E REPRESENTAÇÃO COMERCIAL E SERVIÇOS DE ARTIGOS MÉDICOS 
EIRELI - EPP - R$ 104.830,00 – Cento e Quatro Mil Oitocentos e Trinta Reais.

Guarabira - PB, 27 de Setembro de 2016.
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional no ramo pertinente para serviços de mão de obra na Pintura do Mercado Novo, 
localizado no Centro de Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00020/2016. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2016 - 33.3.90.36.01 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Física. Prazo para Conclusão: Até 30 (trinta) dias. VIGÊNCIA: Dezembro de 2016. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e SIDNEI SILVESTRE DA COSTA - R$ 7.150,00 – Sete 
Mil Cento e Cinquenta Reais - CT Nº 00399/2016 – 28.09.2016.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00020/2016.
OBJETO: Contratação de profissional no ramo pertinente para serviços de mão de obra na Pintura do Mercado 

Novo, localizado no Centro de Guarabira/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Infra Estrutura.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 28/09/2016.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00020/2016
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00020/2016, que objetiva: Contratação de 
profissional no ramo pertinente para serviços de mão de obra na Pintura do Mercado Novo, localizado no Centro de 
Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SIDNEI SILVESTRE DA COSTA 
- R$ 7.150,00 – Sete Mil Cento e Cinquenta Reais.

Guarabira - PB, 28 de Setembro de 2016.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB 
HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao 
Pregão Presencial nº 017/2016, que objetiva Aquisições parceladas de Materiais de Construções diversos. HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: “LICITAÇÃO DESERTA”.

Pilões - PB, 05 de Setembro de 2016.
ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO – Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de Refeições tipos Quentinhas e Self-Service sem balança para membros de apoio nos 
mais diversos segmentos da Administração, por ocasiões de participações em eventos promovidos pela Prefeitura 
Municipal, como também para Servidores e Autoridades eventualmente a serviços do Município, ambos autorizados 
por setores competentes, pelo período enquanto durar os quantitativos ou até dezembro de 2016. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2016. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / FUS: 01.00 - 04.122.2004.1002 - 
02.00 - 04.122.2004.1003 - 03.00 - 04.123.2004.2004 - 04.00 - 08.122.2004.2005 - 05.00 - 10.301.2016.2016 - 06.00 
- 12.361.2009.2028 - 07.00 - 15.122.2004.2035 - 08.00 - 20.122.2004.2037 - 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016, PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
PILÕES e: CT Nº 00120/2016 - 05.09.16 - MARINALDA DA CUNHA SOARES - R$ 27.750,00.

Pilões, 05 de Setembro de 2016.
ADRIANA APARECIDA SOUZA DE ANDRADE - Prefeita 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 19/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dr. João Pequeno, 

39 - Centro - Alagoinha - PB, às 08h00min, do dia 24 de Outubro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, 
do tipo menor preço, para aquisições parceladas de MATERIAIS DE LIMPEZA e HIGIENE PESSOAL, destinados a 
manutenção do Gabinete da Prefeita, Secretarias Municipais e Fundo Municipal de Saúde até dezembro de 2016. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 36/2010. 
Informações: no horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Alagoinha - PB, 10 de Outubro de 2016.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Etelvina Maria da 

Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Outubro de 2016, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Serviços de Reforma e Aparelhamento da Escola 
Municipal Balbina de Almeida na cidade de Bom Sucesso/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.Telefone: (83) 3448-1007.Email: prefeitura@bomsucesso.pb.gov.br

Bom Sucesso - PB, 10 de Outubro de 2016
FRANCISCO ANDRÉ FERREIRA PAULINO - Presidente da Comissão 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ

AVISO DE ADJUDICAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 037/2016
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou o objeto desta 

licitação em favor de MAXI COMÉRCIO DE MAQUINAS E SERVIÇOS LTDA ME CNPJ 08.062.033/0001-78 no valor 
total de R$ 112.000,00. Demais informações 83-3372-2246. 

Cuité – PB, em 10 de outubro de 2016. 
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 037/2016
A Prefeita do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto desta licitação em favor 

da empresaMAXI COMÉRCIO DE MAQUINAS E SERVIÇOS LTDA ME CNPJ 08.062.033/0001-78 no valor total de 
R$ 112.000,00. Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura do instrumento de contrato, nos 
termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções 
previstas em lei. Demais informações 83-3372-2246. 

Cuité – PB, em 10 de outubro de 2016. 
EUDA FABIANA DE FARIAS PALMEIRA VENÂNCIO

Prefeita Constitucional de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Executar Serviços na Perfuração e Instalação de Poços Tubulares, Captação de Água subterrânea para 
uso humano e das Escolas Municipais: E.M.F. Walfredo Cantalice da Trindade, E.M.F. João XXIII e E.M.F. Antônio 
Sinésio dos Santos, todas localizadas na Zona Rural deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00004/2016. DOTAÇÃO: Recursos FNDE/PDDE/Água na Escola: 4.4.90.51.01 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 2 (dois) 
meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00069/2016 - 08.09.16 - CONSTRUTORA 
REUNIDAS LTDA - EPP - R$ 79.154,75.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DAS AMOSTRAS

PROCESSO Nº. 2016/022224  PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09014/2016.
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual aquisição de material de limpeza para A Rede Municipal 

de Ensino e Setores Administrativos da SEDEC.
A Pregoeira oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julgamento das amostras 

dos Itens 01 ao 42 do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Comissão de Avaliação de Bens e Serviços, 
ficou constatado que:

FORAM APROVADAS:
As amostras apresentadas pela empresa: TUTTO LIMP DISTRIBUIDORA LTDA, inscrita sob o CNPJ: 

05.449.553/0001-40, referente aos itens 02, 03, 11, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 21, 22, 25, 26, 30, 31, 32, 35 e 36; pela 
empresa: JSB DISTRIBUIDORA EIRELI - ME, inscrita sob o CNPJ: 16.693.935/0001-30, referente aos itens 04, 09, 10, 
19, 23, 27, 29, 33, 34, 37 e 42; pela empresa: MÁXIMA DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS LTDA, inscrita sob o CNPJ: 
19.074.142/0001-21, referente aos itens 05, 07, 38 e 39; pela empresa: VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, inscrita sob 
o CNPJ: 05.765.913/0001-12, referente aos itens 08 e 28, por cumprirem com as especificações contidas no Edital;

FORAM REPROVADAS
As amostras apresentadas para o item 06 pela empresa MÁXIMA DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS LTDA, 

inscrita sob o CNPJ: 19.074.142/0001-21, e pela empresa: VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, inscrita sob o CNPJ: 
05.765.913/0001-12, referente ao item 12, por não atender as especificações solicitadas no Edital. 

FORAM FRACASSADOS:
Os itens 01, 20, 24, 40 e 41, tendo em vista que as empresas participantes ou não estavam habilitadas ou não 

aceitaram as contrapropostas.
Diante do exposto, a Pregoeira Adjudica os itens do objeto licitado aos quais as amostras foram APROVADAS em 

favor das empresas vencedoras. 
João Pessoa, 10 de outubro de 2016.

Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho
Pregoeira da CSL/SEDEC

“A Gafema Engenharia LTDA solicita o comparecimento de ADRIANO JOSÉ GOMES ao seu escritório sede, situado 
à Rua Manoel Pereira de Oliveira nº 70, sala B, Cruz das Armas, João Pessoa, PB 58.085-360, no prazo de 24 horas, 
a partir desta data,  para tratar do contrato de trabalho”

STONE MÁMORES E GRANITOS COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI ME, 26.154.910/0001-12 torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE OPERAÇÃO 
para Aparelhamento de placas e execução de trabalhos em mármore, granito, ardósia e outras pedras e Comércio 
varejista de materiais de construção não especificados anteriormente. Situado à Rua Presidente Venceslau Braz, Nº 
87, Bairro: Jardim América, Cabedelo-PB.

INDUSTRIA E COMERCIO AGUAS DO PARAISO LTDA-ME – CNPJ/CPF Nº 10.887.524/0001-08 Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3048/2016 em 
João Pessoa, 16 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: EXTRAÇÃO, INDUSTRIALIZAÇÃO, 
ENVASE E COMERCIAIZAÇÃO DE ÁGUAS ADICONADAS DE SAIS. Na(o) – FAZENDA PARAISO S/N Município: 
BANANEIRAS – UF: PB. Processo: 2016-003238/TEC/LO-2215
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